
СОБЫТИЕ Пятерка стран БРИКС готова 
к эффективному сотрудничеству в новых условиях
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В
ч е р а  с т а р т о в а л а 
встреча XIV саммита 
БРИКС. Президент 
России и лидеры Ки-
тая, Бразилии, Индии, 
ЮАР в режиме ви-
деоконференции об-
судили сотрудниче-
ство в самых разных 

сферах — политической, эконо-
мической и культурной. Руко-
водители государств «пятерки» 
выступили против санкций и 
п о д ч ер к н ул и ,  ч то  ст р а н ы 
БРИКС должны участвовать в 
формировании по-настоящему 
многополярной системы в мире.

Тема встречи саммита БРИКС 
в этом году — «Укрепление высо-
кокачественного партнерства 
БРИКС, вступающего в новую 
эру глобального развития».

Несмотря на то что саммит 
проходит в режиме видеоконфе-
ренции, у всех лидеров были 
значки форума, белые кружки с 
голубым орнаментом из ки-
тайского фарфора и деревянные 
подставки под таблички с назва-
ниями стран.

Владимир Путин в своем 
приветственном слове заявил о 
росте авторитета БРИКС на 
мировой арене. Это особенно 
важно в условиях кризиса в 
мировой экономике, подчерк-
нул президент РФ.

«Только на основе честной и 
взаимовыгодной кооперации 
можно искать выходы из той 
кризисной ситуации, которая 
сложилась в мировой экономи-
ке из-за непродуманных, эгои-
стичных действий отдельных 
государств, которые, используя 
финансовые механизмы, по 
сути, перекладывают на весь 
мир свои собственные ошибки в 
макроэкономической полити-
ке», — сказал Путин.

Президент РФ подчеркнул, 
что транснациональный харак-
тер вызовов и угроз требует сов-
местных ответов. «Государства 
«пятерки», это хорошо извест-
но, обладают огромным полити-
ческим, экономическим, науч-
но-технологическим и людским 
потенциалом», — сказал россий-
ский лидер. Путин отметил, что 
лишь сообща можно решать та-
кие задачи, как урегулирование 
конфликтов, борьба с террориз-
мом, организованной преступ-
ностью, включая криминальное 

использование новых техноло-
гий, противодействие измене-
нию климата, распространению 
опасных инфекций.

Лидерство стран БРИКС вос-
требовано сегодня для выстраи-
вания многополярного мира. 
«Убеждены: сейчас как никогда 
востребовано лидерство стран 
БРИКС в выработке объединяю-
щего, позитивного курса на 
формирование по-настоящему 
многополярной системы меж-
государственных отношений, 
основанной на общепризнан-
ных нормах международного 
права и ключевых принципах 
Устава ООН», — отметил Влади-
мир Путин. 

Президент России заявил, 
что в этой сфере можно рассчи-
тывать и на поддержку многих 
государств Азии, Африки, Ла-
тинской Америки, стремящих-
ся проводить независимую по-
литику.

Россия и дальше готова раз-
вивать тесное партнерство со 

странами-участниками объеди-
нения БРИКС.

Хозяин саммита Си Цзинь-
пин призвал страны БРИКС бо-
роться с односторонними санк-
циями, а также их злоупотребле-
ния. «Таким образом, большая 
семья «сообщества единой судь-
бы человечества» опередит не-
большую группу гегемонов», — 
добавил Си Цзиньпин. По его 
словам, «пятерка» должна вы-
ступать за честность и спра-
ведливость, способствовать 
тому, чтобы международное со-
общество было по-настоящему 
многосторонним. «Должны за-
щищать международный поря-
док, ядром которого является 
ООН и международное право, 
должны отказаться от ментали-
тета холодной войны и проти-
востояния блоков», — сказал он. 
Китайский лидер также призвал 
усилить макроэкономическую 
координацию и обеспечить бес-
перебойность поставок и произ-
водственных цепей.

Президент Бразилии Жаир 
Болсонару считает БРИКС об-
разцовой моделью взаимовы-
годного сотрудничества. «Для 
Бразилии БРИКС — это модель 
сотрудничества, основанная на 
выгоде всех вовлеченных сто-
рон и международного сообще-
ства в целом. Поэтому нам необ-
ходимо выбирать наши приори-
теты ответственно и транспа-
рентно», — сказал он.Президент 

ЮАР Сирил Рамафоза выска-
зался за реформирование ООН 
в целях создания нового миро-
вого порядка. «Механизм при-
нятия решений в ООН должен 
стать более демократичным для 
того, чтобы международные 
институты могли эффективно 
отвечать на глобальные вызовы 
и кризисы», — сказал он. 

Премьер-министр Индии На-
рендра Моди заявил, что со-
трудничество стран БРИКС мо-
жет внести вклад в глобальное 
восстановление после эпиде-
мии коронавируса. «Члены 
БРИКС придерживаются схоже-
го подхода к управлению гло-
бальной экономикой», — отме-
тил он.

Основные договоренности 
встречи лидеры «пятерки»  за-
фиксировали в итоговой декла-
рации, которая охватывает со-
трудничество в финансовой, та-
моженной, торговой, туристи-
ческой и энергетической сфе-
рах, а также в сельском хозяй-
стве. 

В целом новый экономиче-
ский порядок уже меняет рас-
клад сил в мире. Показатели 
западных экономик (например, 
США и Евросоюза) падают, 
пальму первенства 
перехватывают стра-
ны БРИКС. 
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Владимир Путин в своем выступле-
нии заявил о росте авторитета 
БРИКС на мировой арене.

А К Ц Е Н Т

Только в первом квартале этого года 
товарооборот России со странами 
БРИКС вырос на 38% — 
до 45 миллиардов долларов

Австралийский доллар  36,8062
Азербайджанский манат  31,3869
Армянский драм**  12,9881
Белорусский рубль  21,0775
Болгарский лев  28,7024
Бразильский реал  10,3595

Венгерский форинт**  14,0131
Вон Республики Корея***  40,9877
Гонконгский доллар* 68,1019
Датская крона*  75,4675
Доллар США  53,3578
Евро  55,9886

Индийская рупия**  68,3317
Казахстанский тенге**  11,7500
Канадский доллар  41,2284
Киргизский сом**  67,1131
Китайский юань*  80,0483
Молдавский лей*  27,6738

Новый туркменский манат  15,2451
Норвежская крона*  53,4417
Польский злотый  11,9078
Румынский лей  11,3363 
СДР  71,1510
Сингапурский доллар  38,4311

Таджикский сомони*  50,4213
Турецкая лира  30,7614
Узбекский сум***  49,1909
Украинская гривна*  18,0641
Фунт стерлингов  65,3846
Чешская крона*  22,7209

Шведская крона*  52,4690
Швейцарский франк  55,1502
Южноафриканский рэнд*  33,3359
Японская иена**  39,4658

*За 10   
**За 100   
***За 1000
****За 10 000

Официальные 
курсы валют 
ЦБ России 
с 24.06.22
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ЗДОРОВЬЕ В ВОЗ 
обсуждают, как обуздать 
оспу обезьян

Пока 
не пандемия

Ирина Невинная

Количество заболевших оспой обезьян в мире перева-
лило за три тысячи уже почти в 60 странах, причем в 
последние дни ежесуточный прирост ускорился и со-
ставлял примерно по 300 случаев. Основной удар при-
ходится по Европе, хотя  много заболевших в США. В 
России случаев этой инфекции по-прежнему нет. Меж-
ду тем ВОЗ объявила вчера экстренное совещание, 
чтобы эксперты из разных стран обсудили  план даль-
нейших действий. 

До сих пор, напомним, ВОЗ называла нынешнюю 
вспышку «умеренно опасной», но ряд специалистов 
уже называет происходящее «пандемией».

Позиция ВОЗ объясняется просто: с одной стороны, 
экспертов тревожит, что остановить инфекцию пока 
не удается,  она продолжает расползаться по миру. И 
это с оспой обезьян  впервые  в истории. Но с другой 
стороны — скорость распространения этого вида оспы 
несравнимо меньше, чем в случае с воздушно-капель-
ными инфекциями, тем же коронавирусом. К тому же 
при должном уровне медицинской помощи заболева-
ние имеет нулевую смертность. Тем не менее накануне 
совещания ВОЗ появилось обращение Всемирной сети 
здравоохранения (WHN) (эта международная незави-
симая организация  объединяет научные и гра-
жданские группы, сотрудничающие в области 
укрепления здоровья), в котором нынешнюю 
вспышку уже называют  пандемией.

СОЦЗАЩИТА В 2025 году 
страховые пенсии 
проиндексируют дважды

Параметры 
роста

Ольга Игнатова

В 2025 году планируется отойти от уже ставшей тради-
ционной январской индексации страховых пенсий не-
работающим пенсионерам. Вместо прежней схемы 
страховые пенсии предлагается повысить дважды — в 
феврале и апреле. 

Это следует из подготовленных Минтрудом России 
основных характеристик бюджета Пенсионного фонда 
РФ на 2023 год и на плановый период 2024 и 2025 го-
дов. 24 июня документ должны рассмотреть на заседа-
нии Российской трехсторонней комиссии. «Россий-
ская газета» ознакомилась с проектом бюджета ПФР.

Страховые пенсии планируется индексировать по 
следующей схеме: в 2023 году  на 6,8%; в 2024 году — на 
6,1%;  с 1 февраля 2025 года — на 4,0%, с 1 апреля 2025 
года — на 3,6%. Размер фиксированной выплаты к стра-
ховой пенсии с 1 января 2023 года устанавливается в 
сумме 7711,75 руб., с 1 января 2024 года — 8182,17 
руб., с 1 февраля 2025 года — 8509,46 рубля. 

Средний размер страховой пенсии составит в сле-
дующем году более 22 тыс. рублей. К 2025 году он вы-
растет почти до 25 тысяч.

Социальные пенсии в 2023 году предлагается уве-
личить  на 6,8%; в 2024 году — на 6,1%; в 2025 году — на 
4,0%. Средний размер соцпенсии в 2023 году составит 
почти 13 тыс. рублей, в 2025 году — более 14 тысяч. 

Социальные пенсии индексируются с 1 апреля. 
Этот порядок меняться не будет.

В минтруде при этом отмечают, что предла-
гаемые сейчас параметры не окончательные. 
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Прямая речь

Игорь Манылов, начальник Главгосэкспертизы:

НЕКОТОРЫЕ  СТРОЙМАТЕРИАЛЫ 
НАЧАЛИ  ПАДАТЬ  В  ЦЕНЕ

Игорь Алёшин, глава Росалкогольрегулирования:

ИМПОРТ  АЛКОГОЛЯ  В  РОССИЮ 
СНИЗИЛСЯ  НА  10%

Катастрофический рост цен на стройматериалы прекратился. 
Иногда поставщики специально удерживали товар и поднимали 
цену.
Наибольшее завышение цен зафиксировано в Волгоградской, 
Калининградской, Ивановской, Ростовской и Московской обла-
стях, Красноярском и Краснодарском краях и в Москве. Также 
поступило 17 жалоб на отказы продавать ресурсы по зафикси-
рованным ранее в контракте ценам.
Но сейчас жалобы единичны. Некоторые стройматериалы вооб-
ще падают в цене: снизилась стоимость металла, о дороговизне 
которого столько было сказано в последнее время, стали деше-
вле стальные трубы, бетонные блоки, кабельная продукция. 
Сейчас прорабатываются вопросы создания постоянно действую-
щего механизма, позволяющего более оперативно реагировать на 
волатильность цен на рынке строительных ресурсов в будущем.

Интервью читайте на с. 4

Де-юре поставки алкоголя дешевле 300 евро в Россию не запреще-
ны. И сами западные производители не отказываются от сотрудни-
чества с нашей страной, но они испытывают большое давление со 
стороны своих властей. Тем не менее Испания, Италия и другие 
европейские страны везут к нам вино. Другое дело, что сейчас это 
дольше и дороже. Месяц назад прохождение груза через границу 
могло занимать до трех недель, сейчас эти сроки сократились до 
недели. Есть риск, что, возможно, какие-то европейские бренды 
мы и потеряем. Но рынок сможет эти потери заместить не только 
за счет продукции из Латинской Америки, Армении и Грузии, но и 
за счет собственного, отечественного алкоголя, качество которого 
неизменно растет.
Налицо изменение предпочтений в алкоголе. Да, водка остается 
основным крепким алкогольным напитком у россиян. Но мы 
видим, что растут продажи таких напитков, как виски и коньяк. 

Интервью читайте на с. 3

Владимир Булавин, глава ФТС:

ПАРАЛЛЕЛЬНЫЙ  ИМПОРТ 
НЕ  ОЗНАЧАЕТ  КОНТРАФАКТ

В случае с параллельным импортом речь идет о ввозе оригинальных 
товаров с теми же нанесенными товарными знаками, номерных 
изделий. Просто изменилась схема — ввозить товары могут не только 
уполномоченные операторы, которые согласованы с правообладате-
лями. Речь идет об оригинальной продукции, которая используется в 
автомобилестроении, о цифровой технике, авиационных запчастях. 
Если говорить строго про товарные группы, то с момента легализации 
параллельного импорта в Россию завезено продукции почти на 2 
млрд долларов. У нас есть таможенный реестр объектов интеллекту-
альной собственности, там сейчас порядка шести тысяч товарных 
знаков, из них действующих — около двух тысяч.
Что касается контрафакта, как мы с ним боролись, так и будем 
бороться. Наша система управления рисками настроена на его выяв-
ление, контрафакт определяется по различным признакам, за пять 
месяцев 2022 года выявили более 5 млн таких изделий.

Интервью читайте на с. 2

Зачем сотрудники 

музея-заповедника 

«Спасское-Лутовиново» 

клонируют 

тургеневский дуб

ИЗ ПЕРВЫХ УСТ
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Штрафы за скандалы 
в зале суда 
предлагается заметно 
повысить — нарушителю 
грозит и арест до 15 суток
Страница 04
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Телеграм ВКонтакте Одноклассники

КАЛЕНДАРЬ Минтруд 
представил проект 
праздничных дней 
2023 года

План труда 
и отдыха

Ольга Игнатова

Новогодние праздники 2023 года продлятся девять 
дней —  с 31 декабря 2022 года  по 8 января 2023 года, 
а всего в следующем году планируется 13 дополни-
тельных дней отдыха. Проект переноса выходных дней 
представил минтруд.

В министерстве поясняют, в 2022 году 31 декабря 
выпадает на субботу, этот день тоже будет нерабочим. 
Выходные 1 января (воскресенье) и 8 января (воскре-
сенье), которые совпадают с нерабочими праздничны-
ми днями, перенесут на 24 февраля и 8 мая. Таким об-
разом,  в следующем году, помимо законных выходных 
(субботы и воскресенья), будет еще 13 дней отдыха. 

Из календаря рабочих и праздничных дней, подго-
товленного с учетом предложений минтруда, видно, 
что длинные выходные ждут россиян в феврале — с 23-
го по 26-е число.  А вот Международный женский день 
8 Марта в следующем году выпадает на среду, присо-
единить его к выходным не получается. 

Майские праздники тоже не будут затяжными: 1 
мая — День весны и труда — понедельник. Россияне 
смогут рассчитывать только на отдых  29,  30 апреля 
(это суббота и воскресенье) и 1 мая. Дальше придется 
четыре дня поработать. С учетом переноса празднич-
ным нерабочим днем станет и 8 мая (понедельник), а 6 
и 7 мая — опять же выходные. 

Следующие три выходных дня будут в июне — с 10-
го по 12-е число в честь Дня России. Затем уже допол-
нительный выходной  будет 6 ноября (в понедельник). 
В честь Дня народного единства гуляем  с 4 по 6 но-
ября. 

31 декабря 2023 года выпадает на воскресенье.  

ГЕОПОЛИТИКА В Совете 
Федерации рассказали 
о первых итогах 
информационной войны 
с Западом

Сети мнений

Виктория Ильина

Россия должна создать информационную альтернати-
ву западной медиамонополии, уверен глава Комиссии 
Совета Федерации по информационной политике и 
взаимодействию со СМИ Алексей Пушков. Такое мне-
ние он высказал на вчерашнем заседании комиссии, 
темой которого стало информационное противостоя-
ние в условиях санкционной войны.

«Информационная — та сфера, которая оказыва-
ет очень большое влияние на весь ход событий, на 
эволюцию представлений и наших граждан, и евро-
пейцев, и жителей 
всего мира на тот 
новый миропоря-
док, который ак-
тивно формируется 
в нынешних усло-
виях», — подчерк-
нул Пушков. 

Если же подво-
дить предваритель-
ные итоги инфор-
мационного проти-
востояния, то надо 
прежде всего изба-
виться от эмоцио-
нальных оценок. «Всегда надо смотреть, в каких сфе-
рах и на каких площадках это происходит, какие ауди-
тории являются объектом в схватке между проти-
востоящими сторонами. И тогда мы видим более чет-
кую картину», — пояснил сенатор свою позицию.

По его словам, освещение событий на Украине до-
казало всем гражданам России, что полагаться на 
западные средства массовой информации «вообще 
невозможно, это была финальная точка».

Пушков считает, что те, кто отстаивает нацио-
нальные интересы России, выиграли информацион-
ную войну еще до начала специальной операции на 
Украине. 

Он напомнил, что так было далеко не всегда. «В 
90-е годы мы информационную войну не то чтобы 
проиграли, мы вообще ее не вели, сдали информаци-
онную сферу нашим так называемым западным парт-
нерам, а высшим авторитетом была оценка в газете 
The New York Times», — напомнил политик.

На Западе создали глобальную информационную 
систему и попытались встроить в нее весь мир. «Мы 
сейчас видим, что они не имеют полного контро-
ля просто в силу избыточности своей монополии, — 
констатировал Алексей Пушков. — Миру нужна аль-
тернатива. У России она уже есть во внешней полити-
ке, это всем понятно, и мы должны создать информа-
ционную альтернативу западной монополии. Мир к 
этому готов».

Участвовавший в заседании политолог Дмитрий 
Куликов полагает, что многие проблемы обществен-
ного сознания в России идут из времен перестройки и 
1990-х годов, их только предстоит переосмыслить. По 
его мнению, даже расхожий тезис о проигрыше Запа-
ду в холодной войне — ложный. 

«Во всем этом противостоянии самое главное — 
не врать, а если невозможно, лучше молчать. И это, 
с моей точки зрения, наш метод борьбы в информа-
ционном пространстве. Это то, чего мы друг другу не 
прощаем даже в человеческих отношениях», — сказал 
эксперт.  

ТОЛЬКО В «РГ» Глава Федеральной таможенной службы Владимир Булавин — о параллельном импорте, 
риске появления «серых» товаров и перспективах интернет-торговли

Ввоз и маленькая тележка
Михаил Загайнов

П
араллельный импорт, ле-
гализованный в России в 
мае 2022 года, стал одним 

из способов обеспечить поставки 
необходимых для промышленно-
сти товаров. Как новая схема по-
ставок будет работать в нынеш-
них условиях и стоит ли опасать-
ся резкого роста контрафактной 
продукции, «Российской газе-
те» рассказал руководитель Фе-
деральной таможенной службы 
(ФТС) Владимир Булавин. 

С недавних пор в России вновь 
легализован параллельный 
импорт. Как изменилась ра-
бота ФТС?

ВЛАДИМИР БУЛАВИН: Да, перечень 
минпромторга был опублико-
ван 7 мая, он состоит из 56 то-
варных групп. Основная цель 
параллельного импорта — это 
возместить рынок тех товаров, 
которые так или иначе попали 
под ограничения на ввоз в РФ. 

Принципиальный момент — 
параллельный импорт не озна-
чает контрафакта.  Речь идет о 
ввозе оригинальных изделий, 
с теми же нанесенными товар-
ными знаками, номерных изде-
лий. Просто изменилась схема — 
ввозить товары могут не только 
уполномоченные операторы, 
которые согласованы с право-
обладателями. 

Что касается контрафакта — 
как мы с ним боролись, так и бу-
дем бороться.

Не приведет ли отсутствие 
каких-либо заключений или 
документов правооблада-
теля к ввозу под прикрыти-
ем параллельного импорта 
«серых» товаров? Сможет 
ли таможня осуществлять 
контроль на границе?

ВЛАДИМИР БУЛАВИН: Еще раз подчерк-
ну — речь идет об оригинальной 
продукции, которая использу-
ется в автомобилестроении, о 
цифровой технике, авиацион-
ных запчастях. У нас есть тамо-
женный реестр объектов интел-
лектуальной собственности, там 
сейчас порядка шести тысяч то-
варных знаков, из них действую-
щих — около двух тысяч.

Если говорить о борьбе с 
контрафактом — наша система 
управления рисками настрое-
на на выявление таких товаров, 
они определяются по различ-
ным признакам. За пять меся-
цев 2022 года таможенные орга-
ны выявили более 5 млн контра-
фактных изделий.

Есть ли уже какая-то ста-
тистика по параллельному 
импорту? Что в основном вво-
зят в страну и фиксируете 
ли вы уже увеличение объемов 
импорта?

ВЛАДИМИР БУЛАВИН: Сейчас парал-
лельный импорт определен по 
товарным группам, в каждую 
из них попадает большое коли-
чество различных товаров. Если 
говорить строго про товарные 
группы, то с момента легализа-
ции параллельного импорта в 
Россию завезено продукции по-
чти на 2 млрд долларов.

На наш взгляд, параллель-
ный импорт стоит выстраи-
вать по товарным знакам, тогда 
можно будет более предметно 
говорить о решении задач этой 
меры. Но это уже находится в 
ведении минпромторга.

Введенные в отношении 
России санкции нанесли се-
рьезный удар по логистике 
поставок товаров. Как это 
отразилось на электронных 
торговлях, изменилась ли за 
последние месяцы география 
международных почтовых 
отправлений?

ВЛАДИМИР БУЛАВИН: Действитель-
но, можно говорить о том, что 
санкции носят всеобъемлю-

щий характер, по сути, сейчас 
можно говорить об экономи-
ческой блокаде. С российского 
рынка ушли платежные систе-
мы, многие интернет-площад-
ки. Конечно, это сказалось на 
объемах электронной торгов-
ли, которая сократилась почти 
в два раза.

С точки зрения таможенных 
платежей нужно иметь в виду, 
что мы повысили порог беспо-
шлинного ввоза товаров для 
личного пользования — до 1000 
евро. Это привело и к снижению 
таможенных платежей — если в 
2021 году мы ежемесячно соби-
рали около 300 млн рублей (по 
году — больше 3,6 млрд рублей), 
то в апреле 2022 года мы собра-
ли 2,2 млн рублей, в мае чуть 
больше — 3,6 млн.

Затруднена и оплата това-
ров, гарантии и сроки достав-
ки изменились — все это, конеч-
но, привело к определенным за-
труднениям для тех, кто привык 
пользоваться электронной тор-
говлей и заказывать товары по 
интернету.

Можно ли рассчитывать 
на рост интернет-торговли? 
Какие инструменты для это-
го есть у ФТС?

ВЛАДИМИР БУЛАВИН: Мы были близ-
ки к тому, чтобы вывести элек-
тронную торговлю в отдельный 
вид торговли. Сейчас статус то-
варов электронной торговли — 
это товары дальнейшего поль-
зования.

Введение отдельного ста-
туса предполагало создание 
упрощенной декларации това-
ров, введение уполномоченно-
го оператора электронной тор-
говли (у нас есть такой опыт ин-
теграции — с «Почтой России», с 
отдельными экспресс-перевоз-
чиками). Плюс мы были гото-
вы начать эксперимент по при-
менению бондовых складов, 
куда бы завозились товары, по-
сле чего они выпускаются в сво-
бодное обращение и таможен-
ные платежи платятся при вы-
грузке товара со склада.

Мы были на пути решения 
этих вопросов. Как вы понима-
ете, они должны решаться «на 
пятерых», на всем пространстве 
ЕАЭС (Евразийский экономи-
ческий союз, куда входят Арме-
ния, Беларусь, Казахстан, Кир-
гизия и Россия. — Прим. «РГ»). 
Я думаю, ничто не мешает про-
должить эту работу. По крайней 
мере, ФТС России со своей сто-
роны создала центральную по-
чтовую таможню, необходимую 
инфраструктуру, и, в общем-то, 
мы готовы были идти дальше.  

G — 5
В целом новый эко-
н о м и ч е с к и й  п о р я -
док уже меняет рас-

клад сил в мире. Показатели 
западных экономик (напри-
мер, США и Евросоюза) пада-
ют, пальму первенства пере-
хватывают страны БРИКС. В 
этом году товаро оборот меж-
ду странами «пятерки» уже су-
щественно вырос и, очевидно, 
будет расти и дальше. Несмот-
ря на то что БРИКС — нефор-
мальное объединение, сегодня 
можно говорить, что организа-
ция имеет огромное влияние на 
мировую экономику. В странах 
«пятерки» проживает больше 3 
млрд человек, а в совокупности 
Россия с партнерами форми-
руют четверть мирового ВВП, 
20% торговли и около четверти 
прямых инвестиций.

В  п р е д д в е р и и  с а м м и та 
БРИКС прошел также деловой 
форум организации, который 
собрал около тысячи предста-
вителей из 18 стран мира. Сре-
ди них — бизнесмены из 13 го-
сударств, в том числе 40 компа-
ний из рейтинга 500 крупней-
ших предприятий мира, по вер-
сии журнала Forbes.

Ранее в видеообращении к 
участникам форума президент 
России Владимир Путин затро-
нул в том числе тему увеличе-
ния товарооборота нашей стра-
ны с партнерами по БРИКС. Он 
отметил, что только в первом 
квартале этого года показатели 
выросли на 38% — до 45 милли-
ардов долларов.

БРИКС планирует расши-
ряться,  поэтому потенци-
альных участников активно 
приглашают на совместные 
встречи. Так, глава российско-
го МИД Сергей Лавров ранее 
заявлял, что интерес к вступ-
лению в БРИКС проявляют Ар-
гентина и Саудовская Аравия. 
Вероятными кандидатами на-
зывают страны, которые в про-
шлом году были приняты в Но-
вый банк развития БРИКС: это 
Бангладеш, Египет, Объеди-
ненные Арабские Эмираты и 
Уругвай. Но и это не все — на 
встрече министров иностран-
ных дел «пятерки» в мае при-
сутствовали представители 
Индонезии, Казахстана, Ниге-
рии и Таиланда.

Однако основная тема, без-
условно, — взаимная торговля. 
Объем товарооборота России 
с партнерами по БРИКС неу-
клонно растет в последние 
годы. Если в 2013 году пока-
затель составлял около 105,4 
млрд долларов, то в прошлом 
году он увеличился до 163,7 
млрд. Торговля развивается 
сразу по многим направлени-
ям. Так, по данным за прош-
лый год, наша страна больше 
всего экспортирует в Брази-
лию, Индию, Китай и ЮАР топ-
ливно-энергетические товары 
(нефть, нефтепродукты, газ и 

уголь), продукцию химиче-
ской промышленности, древе-
сину и целлюлозно-бумажные 
изделия. В обратную сторону 
больше всего идут машины, 
оборудование и транспортные 
средства (например, телефон-
ные аппараты), продукция хи-
мической промышленности 
(например, пластмасса), а так-
же текстиль и обувь.

Показатели растут сразу по 
многим пунктам. Например, 
в 2021 году мы стали прода-
вать в страны БРИКС в 3,5 раза 
больше необработанного алю-
миния, и больше чем вдвое вы-
росли объемы экспорта сме-
шанных удобрений, кожевен-
ного сырья, пушнины и изде-
лий из них. Еще активнее раз-
вивать взаимную торговлю 
страны «пятерки» стали в I 
квартале этого года. После на-
чала специальной военной опе-
рации России на Украине, а так-
же введения самых масштаб-
ных в истории санкций против 
нашей страны показатели ста-
ли кратно расти. По сравнению 
с тем же периодом прошлого 
года за январь — март 2022-го 
из России в страны БРИКС вы-

рос экспорт стальных полуфа-
брикатов (в 4,3 раза), смешан-
ных удобрений (втрое), моро-
женой рыбы, семян льна, тек-
стиля и обуви (все больше чем 
в два раза).

Однако вырос и объем по-
ставок в Россию от партнеров 
по «пятерке». Так, за первые 
три месяца мы стали полу-
чать в 13 раз больше неэлек-
трических водонагревателей, 
и больше чем вдвое вырос им-
порт установок для кондици-
онирования воздуха, новых 
пневматических резиновых 
шин, а также мяса птицы, суб-
продуктов и соевых бобов.

У БРИКС масса возможно-
стей для развития в самых раз-
личных сферах. Так, во время 
видеообращения к участникам 
делового форума организации 
Владимир Путин заявил, что 
сейчас руководство стран «пя-
терки» прорабатывает вопрос 
создания международной ре-
зервной валюты на основе кор-
зины валют стран БРИКС.

Поскольку речь идет о со-
здании международной ре-
зервной валюты, видимо, за 
ее основу может быть взять 

SDR (специальные права за-
имствования) — международ-
ный резервный актив, создан-
ный МВФ, рассказал ТАСС ве-
дущий аналитик ФГ «Финам» 
Александр Потавин. «Процесс 
создания такой валюты весь-
ма небыстрый, поскольку есть 
очень много трудных вопро-
сов, которые необходимо будет 
решить. Например, обеспечить 
100-процентную ликвидность 
с возможностью мгновенной 
конвертации новой резервной 
валюты в любом банке или об-
менном пункте мира на любые 
иные деньги, банкноты или 
монеты; отсутствие проблем 
при открытии депозита (вкла-
да) в любом серьезном банке 
мира именно в этой валюте; 
возможность свободной по-
купки оптовых партий разно-
образных биржевых товарных 
фьючерсов на любой из круп-
нейших товарных бирж мира», 
— сказал Потавин.

Растет и взаимное проник-
новение бизнеса. В нашу стра-
ну могут прийти индийские 
сетевые магазины, а также 
больше китайских автомоби-
лей, оборудования и техники. 
Россия уже заметно увеличила 
поставки нефти в Индию и Ки-
тай, а отечественные IT-компа-
нии активизируются на рынках 
Африки и Индии. Кроме того, 
наши спутники уже обеспечи-
вают телевидение для 40 млн 
жителей Бразилии.

Глава Минэкономразви-
тия России Максим Решетни-

ков, выступая на встрече ми-
нистров экономики и внешней 
торговли стран БРИКС, заявил, 
что в этом году совместные 
инициативы БРИКС приобре-
ли особую значимость. «Важ-
ной задачей БРИКС является 
формирование «страховоч-
ных» или даже альтернатив-
ных ныне существующим ме-
ханизмам, которые сохранили 
бы цепочки поставок с участи-
ем наших стран и обеспечили 
стабильные условия междуна-
родной торговли. Прежде всего 
для бесперебойного осуще-
ствления платежей и развития 
устойчивой к внешним шокам 
логистической инфраструк-
туры, недискриминационного 
движения технологий и това-
ров, а также развития механиз-

мов перестрахования», — отме-
тил министр.

В конце мая глава Минпром-
торга России Денис Мантуров 
обозначил векторы сотрудниче-
ства, по которым страны БРИКС 
могли бы добиться максималь-
ного результата. Среди них, в 
частности, биологическая и 
энергетическая безопасность, 
продовольственное обеспече-
ние, развитие «зеленой» энер-
гетики и цифровизация эконо-
мики. «У нас есть масса возмож-
ностей расширять сотрудниче-
ство не только за счет взаимных 
поставок, но и совместными ис-
следованиями, разработками, а 
также углублением кооперации 
в создании независимых цепо-
чек добавленной стоимости», — 
заявил министр.  

Основная цель параллельного 
импорта — возместить товары, 
ввоз которых в Россию ограничен.

А К Ц Е Н Т

Страны БРИКС работают 
над созданием новой международной 
резервной валюты

Справка «РГ»

В России параллельный импорт был разрешен до 2002 года, когда в Гра-

жданском кодексе появился пункт о том, что товар может ввозиться в 

страну самим правообладателем или с его согласия. Таким образом, 

«серый» импорт считался контрабандой, нарушители должны были 

выплачивать правообладателю компенсацию в размере до 5 млн ру-

блей, а товары подлежали уничтожению.

Правила ВТО не запрещают параллельный импорт, а отдают этот во-

прос на усмотрение национальных властей. Многие страны мира раз-

решают параллельный импорт, в частности США (в стране действует 

так называемая доктрина первой продажи, согласно которой перепро-

дажа оригинальных товаров не является нарушением), страны Евросо-

юза, Великобритания, Канада, Бразилия, Турция и другие. При этом есть 

определенные ограничения. Так, например, почти везде действует 

условие, что состояние ввезенного товара не должно измениться или 

ухудшиться после выпуска на местный рынок, это касается в том числе 

и упаковки продукции.

Мы должны 
создать информа-
ционную альтер-
нативу западной 
монополии. Мир 
к этому готов

1

— Как российские предприятия 
покупают бизнес уходящих из 
страны компаний и в чем плюсы 
параллельного импорта. 
Интервью с руководителем ФАС 
Максимом Шаскольским 
читайте на сайте 
rg.ru/art/2337746
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СТРАНЫ БРИКС ВЫСТУПИЛИ ЗА:

— реформу Совбеза ООН и ВТО 

— исключительные полномочия СБ ООН по введению санкций

— переговоры РФ и Украины, «пятерка» поддерживает все усилия, веду-

щие к мирному разрешению кризисов

— продолжение сотрудничества, несмотря на пандемию COVID-19 и дру-

гие вызовы

— всеобщий доступ к дешевым, надежным, устойчивым и современным 

источникам энергии

— ответственную экономическую политику со стороны развитых стран 

-— укрепление системы контроля над вооружениями и сохранение ее це-

лостности в интересах глобальной стабильности

— мир, свободный от ядерного оружия

— усиление макроэкономической координации для восстановления от 

пандемии

— усиление сотрудничества в вопросах борьбы с коррупцией и возвра-

щение активов

— активизацию туристических обменов 

— продолжение сотрудничества в области таможенного контроля
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ДЕНЬГИ Минфин заплатил 
по валютному госдолгу 
в рублях

Платеж 
проходящий

Роман Маркелов

Минфин сообщил о проведении первых платежей дер-
жателям российских еврооблигаций по новой схеме. 
Выплаты прошли в рублях.

Выплаты в рублях произведены держателям рос-
сийских евробондов со сроком погашения в 2027 и 
2047 годах. Общий объем выплат составил 12,51 млрд 
рублей (эквивалент 234,85 млн долларов США), сооб-
щили в минфине. «Даже в условиях жестких санкций 
Россия стремится исполнять свои долговые обязатель-
ства и проводить платежи в соответствии с эмиссион-
ной документацией, то есть в иностранной валюте. 
Сейчас мы лишены такой возможности и со всеми дер-
жателями еврооблигаций вынуждены расплачиваться 
в той валюте, которая нам гарантированно доступна — 
в рублях», — подчеркнул министр финансов РФ Антон 
Силуанов. Получив рубли, инвестор сможет распоря-
жаться ими по своему усмотрению. РФ не станет огра-
ничивать возможность их конвертации в иностранную 
валюту и вывода за 
рубеж. Инвесторы 
смогут это сделать, 
если иностранные 
финансовые власти 
не станут препят-
ствовать, уточнил 
Силуанов.

По словам мини-
стра, есть все осно-
вания полагать, что 
создание искус-
ственных преград 
для России по об-
служиванию внеш-
него долга нужно для того, чтобы повесить ярлык «де-
фолт». «Заявить можно что угодно и ярлык попытать-
ся повесить. Но все, кто разбираются, понимают, что 
никакой это не дефолт», — подчеркнул Силуанов. Он 
добавил, что в данной ситуации «дефолтом» было бы 
правильно признать отказ иностранных финансовых 
посредников от исполнения обязательств. «Это нано-
сит урон деловой репутации западных финансовых 
институтов. Последствия таких решений будут значи-
мыми для всей мировой финансовой системы, преж-
него доверия к западной финансовой инфраструктуре, 
очевидно, уже не будет», — сказал Силуанов.

Накануне указом президента Владимира Путина 
был введен временный порядок исполнения внешних 
валютных обязательств. Все они исполняются в рублях 
«в связи с неисполнением иностранными контрагента-
ми своих обязательств по проведению платежей по об-
служиванию государственного долга Российской Фе-
дерации», сообщили в минфине. Для проведения пла-
тежей Национальный расчетный депозитарий (НРД) 
будет открывать рублевые счета типа «И» на имя ино-
странных депозитариев для платежей держателям рос-
сийских евробондов. 

Кроме того, минфин одобрил зачисление инвесто-
рами-физлицами валюты от продажи ценных бумаг на 
свои иностранные счета. Также можно зачислять день-
ги на свои иностранные счета, полученные от погаше-
ния ценных бумаг, которые хранятся у иностранного 
депозитария, иностранного банка или иной зарубеж-
ной организации финансового рынка. Эти организа-
ции ведут учет прав на ценные бумаги и их хранение за 
пределами территории РФ. Такое разрешение действу-
ет бессрочно с 17 июня 2022 года.  

Параметры 
роста

Цифры по индексации пенсий еще будут кор-
ректироваться. Российская трехсторонняя 
комиссия — это первый этап в сложном ме-

ханизме принятия бюджета Пенсионного фонда. Еще 
необходимо подготовить проект постановления пра-
вительства для внесения в Госдуму. Депутаты смогут 
скорректировать параметры, затем это могут сделать 
и сенаторы. Но окончательное слово за президентом.

Как напоминает профессор Финансового универси-
тета при правительстве РФ Александр Сафонов, в этом 
году по поручению президента пришлось проводить 
дополнительные индексации пенсий в связи с ростом 
инфляции. И у правительства есть такое право — на вне-
плановые повышения пенсий. Минэкономразвития 
хоть и настроено оптимистично и ожидает в 2024 году 
инфляцию в 4%, но жизнь может внести свои коррек-
тивы. Эксперт напо-
минает, что до 2019 
года страховые пен-
сии индексирова-
лись и в феврале. 
Только  из-за пере-
ходного периода по 
повышению пен-
сионного возраста 
страховые пенсии 
начали индексиро-
ваться  с 1 января 
каждого года на раз-
мер, превышающий 
процент инфляции 
за прошлый год.

В ближайшие 
три года будет рас-
ти и материнский 
капитал. Так, в 2023 
году на рождение 
первого ребенка планируется выплачивать 616,3 тыс. 
руб. и на второго — 814,4 тыс. рублей. В 2024 году на 
рождение первого ребенка запланировано выделять 
653,9 тыс. руб. и на второго — 864,1 тыс. руб. В 2025 
году при рождении первого ребенка маткапитал мо-
жет вырасти до 680,1 тыс. руб. и при рождении второ-
го — до 898,7 тыс. рублей. Сейчас чаще всего россияне 
тратят маткапитал на улучшение жилищных условий. 
Можно потратить также на образование и воспита-
ние детей, на ежемесячные выплаты (если семья ма-
лообеспеченная) либо на формирование накопитель-
ной пенсии мамы. О том, что направления использова-
ния маткапитала надо расширять, говорится каждый 
год. Разные фракции в Госдуме предлагали разрешить 
использовать маткапитал на приобретение машин. В 
Общероссийском народном фронте предлагают поз-
волить семьям с детьми направлять не более полови-
ны маткапитала на приобретение земельного участка. 
Пока новые инициативы не находят законодательного 
воплощения. В качестве одного из аргументов против 
расширения использования этих средств высказыва-
ются опасения, что маткапитал станет проще обна-
личить и потратить совсем не на нужды ребенка.   

ИНТЕРВЬЮ Глава Росалкогольрегулирования — о дефиците импортного вина и неучтенном пиве 

Слишком много водки утекло
Татьяна Карабут

П
оставки импортного ал-
коголя из-за геополити-
ческой ситуации сокра-

тились более чем на 10% с нача-
ла года. Между тем потребление 
нелегального алкоголя в России 
снижается — люди боятся отра-
виться метанолом. Об этом и 
многом другом в интервью «РГ» 
рассказал руководитель Росал-
когольрегулирования Игорь 
Алёшин.

Заметно снижение поставок 
импорта с начала этого года? 
На сколько? Возможен ли де-
фицит импортного алкоголя, 
о чем предупреждают вино-
торговые компании и ресто-
раторы? 

ИГОРЬ АЛЁШИН: Опасения ресто-
раторов можно отчасти под-
твердить — по результатам пяти 
месяцев 2022 года мы видим па-
дение импорта алкоголя при-
мерно на 12 млн дал. Из них око-
ло 4,5 млн дал — это маркиро-
ванная алкогольная продукция, 
а 6,5 млн дал — немаркирован-
ная (пиво и пивоваренная про-
дукция). 

Но падение произошло с вы-
сокой базы. В последние годы 
поставки импортного алкоголя 
росли: если в 2019 году в страну 
было ввезено около 89 млн дал, 
то в 2021 году — уже более 100 
млн дал. Рост поставок произо-
шел из-за того, что в России 
вступил в силу закон о виногра-
дарстве и виноделии, по которо-
му нельзя использовать импорт-
ные виноматериалы для произ-
водства вина. Поэтому к нам ста-
ли завозить больше готовой, бу-
тилированной продукции. 

Де-юре поставки алкого-
ля дешевле 300 евро в Россию 
не запрещены. И сами запад-
ные производители не отказы-
ваются от сотрудничества с на-
шей страной, но они испыты-
вают большое давление со сто-
роны своих властей. Тем не ме-
нее Испания, Италия и другие 
европейские страны везут к 
нам вино. Другое дело, что сей-
час это дольше и дороже. Месяц 
назад прохождение груза через 
границу могло занимать до трех 
недель, сейчас эти сроки сокра-
тились до недели. Есть риск, 

что, возможно, какие-то евро-
пейские бренды мы и потеряем. 
Но рынок сможет эти потери за-
местить не только за счет про-
дукции из Латинской Америки, 
Армении и Грузии, но и за счет 
собственного, отечественно-
го алкоголя, качество которого 
неизменно растет.   

Может, европейское вино по-
везут через Грузию или Ар-
мению?

ИГОРЬ АЛЁШИН: Нет. Параллельный 
импорт алкоголя сейчас запре-
щен. Кто может гарантировать, 
что из третьих стран к нам бу-
дет поставляться оригиналь-
ная продукция? Не будет ли она 
подменяться небезопасным 
контрафактом? Поддельным 
алкоголем можно отравиться, 
это ведь не техника или одежда. 
Вот в чем опасность. Если мы 
будем понимать, что продукция 
пришла от завода-производите-
ля, тогда такой вариант возмо-
жен. В этом заинтересованы и 
импортеры, и производители. 
Европейским поставщикам те-
рять наш рынок, думаю, не хо-
телось бы. У нас есть возможно-
сти принимать и маркировать 
эту импортную продукцию че-
рез другие каналы поставок: 
сейчас помимо Калининград-
ской области (а там прохожде-
ние через границу идет очень 
тяжело) эксперимент по мар-
кировке импортного алкоголя 
расширен на Санкт-Петербург, 
Московскую, Ленинградскую и 
Смоленскую области, а также 
Краснодарский край.

Эксперты утверждают, что 
россияне пьют все больше. 
Продажи какого алкоголя рас-
тут, а какого падают? Чем 
это может объясняться?

ИГОРЬ АЛЁШИН: Если сравнивать с 
90-ми годами, то, если сейчас 
рост и есть, он все равно гораздо 
меньше, чем тогда. Да и в срав-
нении с 2020—2021 годами не 
уверен, что есть увеличение по-
требления. Скорее, те, кто рань-
ше предпочитал покупать пале-
ный алкоголь, переходят на ле-
гальный — отсюда и рост. Когда 
случилась пандемия, передви-
жение было ограничено. Тем, 
кто занимался контрафактом, 
стало сложно вести бизнес: 

надо было доставить сотруд-
ников в подпольные цеха, при-
везти спирт через все кордо-
ны, доехать с этой продукцией 
до рынка. И потребители пере-
стали далеко ходить за горячи-
тельным — покупали его в мага-
зинах у дома, где продается ле-
гальный алкоголь. В прошлом 
году к этому добавились уча-
стившиеся случаи отравления 
метанолом: если в соседней де-
ревне несколько человек отра-
вились, желание покупать ал-
коголь из-под полы сразу про-
падает. Поэтому я считаю, что 
произошла частичная легали-
зация рынка, а доля нелегаль-
ной продукции сократилась. 

К тому же налицо изменение 
предпочтений в алкоголе. Да, 
водка остается основным креп-
ким алкогольным напитком у 
россиян — его потребление оце-
нивается примерно в 70 млн 
дал, а других крепких напит-

ков — 9—12 млн дал. Но мы видим 
в ЕГАИС (Единая государствен-
ная автоматизированная ин-
формационная система — прим. 
ред.), что растут продажи таких 
напитков, как виски и коньяк 
(примерно по 0,5—1 млн дал в 
год). Несмотря на то что водка 
дешевле, россияне стали чаще 
покупать более дорогой креп-
кий алкоголь. По результатам 
пяти месяцев этого года водка 
дает небольшой прирост — око-
ло 1,7 млн дал. Но этот прирост 
несущественный, учитывая об-
щие объемы потребления. До 
конца года, возможно, ситуация 
изменится. 

Также растут продажи алко-
голя крепостью свыше 25 гра-
дусов, хотя такая продукция 
тоже дороже водки. Заметно 
выросли продажи пива — в про-
шлом году они прибавили по-
чти 7 млн дал. Хотя и жалуются 
пивовары, что их отрасль слиш-

ком зарегулирована, общее 
количество предприятий по 
производству пива перевалило 
за 2 тыс., крупных предприятий 
чуть больше 150, остальные — 
малые и средние. 

Звучали оценки, что в пиве 
почти нет нелегальной про-
дукции, а в крепком алкоголе — 
около 29%. Согласны? 

И ГО Р Ь  А Л Ё Ш И Н : В производстве 
маркируемой продукции (а 
это почти вся, кроме пива) об-
мануть государство можно, 
если выпускать такой алкоголь 
условно в подвале и не клеить 
акцизные марки. У пивоваров 
другой способ избежать уплаты 
акцизов — например, недобро-
совестные делают неучтенную 
продукцию. Производителей 
пива с задекларированным 
объемом выпуска до 300 тыс. 
дал в год в России больше 1,5 
тыс. Счетчики на таких пред-
приятиях по закону можно не 
ставить. И сколько они произ-
вели на самом деле, неизвестно. 
Эта неучтенка видна и по име-
ющимся у нас данным. Если в 
2017—2019 годах декларации на 
производство и поставку пива 
подавались в Росалкогольрегу-
лирование ежеквартально, то с 

2020 года объемы производства 
и поставок проходят через ЕГА-
ИС ежедневно. И, как только пи-
вовары перешли на фиксацию в 
системе, сразу же начался рост 
официального производства (до 
20%). Я допускаю, что какой-то 
рост связан с потреблением из-
за пандемии. Но продажи уве-
личивались и в 2021 году, когда 
пандемия уже отступила. 

Эксперимент по маркиров-
ке кег (транспортной тары), ко-
торый мы проводили в Татар-
стане, тоже показал рост про-
даж, поскольку все они во вре-
мя эксперимента прошли через 
ЕГАИС. 

А когда у нас проходил чем-
пионат мира по футболу в 2018 
году и было разрешено прода-
вать пиво на стадионах, у нас 
парадоксально продажи пива 
упали. Это тоже о чем-то гово-
рит. Контроль в отрасли ослаб-
лен. И любое ужесточение вос-
принимается в штыки. Недаром 
ведь так тяжело идет внедрение 
в отрасли реестра пивоваров: 
если какие-то нарушения бу-
дут выявлены, производителям 
пива грозят серьезные штраф-
ные санкции. Мы не говорим об 
усилении контроля для легаль-
ных производителей, а только о 
тех недобросовестных, которые 
конкурируют с ними за место 
на полке в магазине. 

Поможет борьбе с нелегаль-
ным пивом внедрение цифро-
вой маркировки в пиве?

И ГО Р Ь  А Л Ё Ш И Н : Мы ищем опти-
мальные способы интеграции 
ЕГАИС с системой маркиров-
ки «Честный знак» — так, чтобы 
не сломать нашу систему про-
слеживаемости. ЕГАИС дает ре-
зультат. Если «Честный знак» 
добавит эффективности, то это 
прекрасно. Единственное — мы 
хотим, чтобы не было большой 
нагрузки на бизнес. А дополни-
тельный контроль недобросо-
вестным пивоварам точно не 
помешает.  

ФИНАНСЫ 

Курс доллара 
приблизился 
к 50 рублям

РУБЛЕВАЯ 
КРЕПОСТЬ
Роман Маркелов

После резкого обесценения в 
марте 2022 года до историче-
ски минимальных значений 
рубль начал устойчиво укреп-
ляться. Доллар на Мосбирже 
стоит немногим более 53 ру-
блей, евро — 56 рублей. При 
этом слишком крепкий рубль 
не нужен экспортерам и бюд-
жету, слишком слабый — поку-
пателям импортных товаров.

Укреплению рубля, несмот-
ря на санкционное давление, 
способствует значительный 
приток экспортной выручки 
в условиях высоких цен на сы-
рьевые товары при существен-
ном сокращении импорта из-
за санкций, отмечает дирек-
тор центра изучения проблем 
центральных банков РАНХиГС 
Павел Трунин. Существенную 
роль в укреплении нацвалю-
ты и стабилизации платежно-
го баланса сыграли введенные 
жесткие ограничения на дви-
жение капитала, которые даже 
пришлось ослаблять из-за стре-
мительного укрепления рубля. 

По его словам, укрепление 
рубля несет в себе риски, свя-
занные со снижением валют-
ной выручки в рублевом эк-
виваленте российских компа-
ний — экспортеров сырья, паде-
нием конкурентоспособности 
российского экспорта, а также 
снижением доходов бюджета. 
Однако укрепление рубля сни-
жает издержки ввоза импор-
та в РФ. 

В этой связи ведется дискус-
сия о комфортном для эконо-
мики курсе рубля. Так, опти-
мальным для экономики курс 
доллара в 70—80 рублей назы-
вали первый вице-премьер Ан-
дрей Белоусов и глава минэко-
номразвития Максим Решет-
ников. По мнению Трунина, 
возвращению валютного курса 
рубля к уровням около 70 ру-
блей за доллар будет способ-
ствовать постепенный рост 
импорта по мере налаживания 
новых логистических цепочек 
и поставок по параллельному 
импорту, а также снижение по-
ступлений в Россию экспорт-
ных доходов по мере снижения 
цен и расширения санкций. 

ПРАВИТЕЛЬСТВО Михаил Мишустин: Бизнес должен 
сосредоточиться на работе, не отвлекаться на бюрократию

Проверки и услуги 
Владимир Кузьмин

У
п р о щ е н и е  п р о -
цедуры ввоза — важ-
нейший тренд с уче-
том санкционного 
давления, считает 
премьер-министр 
Михаил Мишустин. 
Эта политика долж-
на помогать пред-

принимателям быстрее адап-
тироваться в новых рыночных 
условиях.

«Здесь важно сокращать 
любую нагрузку, включая вы-
ездные проверки, которые заби-
рают достаточно большое вре-
мя, — подчеркнул председатель 
правительства на встрече с гла-
вой Росаккредитации Назарием 
Скрыпником. — Бизнес сегодня 
должен в полной мере сосредо-
точиться на деле, не отвлекаясь 
на излишнюю бюрократию». 
Федеральная служба, рассказал 
ее руководитель, уже два года 
осуществляет проверки в ди-
станционном режиме. Для этого 
в кратчайшие сроки наладили 
возможность видеосвязи, тех-
поддержку, расширили сервер-
ную базу, прописали необходи-
мые документы. В самый слож-
ный период коронавирусных 
ограничений до 98% проверок 
Росаккредитация проводила 
дистанционно. «Это дало свои 
плюсы. Во-первых, сократился 
срок — примерно на 20% на одну 
проверку», — заявил Скрыпник. 
Во-вторых, годовая экономия по 
всем лабораториям федераль-
ной службы составила около 
300 миллионов рублей, а коли-
чество проверок за предыдущие 
два года снизилось на 60%.

В последние месяцы ведом-
ство занимается вопросами 
поддержки бизнеса в условиях 
санкций. Около 25 тысяч сер-
тификатов и 330 тысяч декла-
раций были продлены на один 
год. Разработан новый порядок 
упрощенного декларирования. 
«Его суть в том, что вместо про-
токола испытания российской 
лабораторией, который рань-
ше был обязательным, можно 
использовать протокол испыта-
ния иностранной лаборатори-
ей», — пояснил глава Росаккре-
дитации. Вместо обязательного 
отбора образца за границей на 
производстве можно отбирать 

образцы для испытаний прямо 
из партии.

Каждый день количество та-
ких деклараций растет, под-
черкнул Назарий Скрыпник. 
Большинство — 85% — оформ-
ляют представители микро- и 
малых предприятий. «Срок от 
заявки на декларацию до пере-
сечения товаром границы до 
этой меры был 25 дней, с введе-
нием этой меры стал в среднем 
два дня», — сказал руководитель 
ведомства.

Михаил Мишустин призвал 
федеральную службу развивать 
и совершенствовать свои услу-
ги, а также помнить, что важно 
именно делать услугу. «Любая 
контрольная работа не должна 
забирать время бизнеса, кото-

рое он мог бы потратить на со-
вершенствование своего дела, 
производство товаров, услуг, на 
дальнейшее совершенствова-
ние всех предоставляемых для 
населения сервисов», — указал 
премьер-министр.

Занимаясь цифровой транс-
формацией деятельности, Ро-
са к к р е д и та ц и я  ста р а етс я 
расширять предоставление 
своих данных широкому кругу 
пользователей. Это не только 
другие федеральные ведомства. 
Так, в интернет-магазинах у то-
варов появляются соответству-
ющие примечания, что они про-
верены, а по ссылке можно убе-
диться в этом через реестр Ро-
саккредитации. «И мы сейчас 
делаем все возможное, чтобы из 

продажи исчезали товары, у ко-
торых сертификат был прекра-
щен по той или иной причине», 
— заявил Скрыпник. Аналогич-

ная система работы выстраи-
вается с супермаркетами. В нее 
планируется вовлечь около 40 
тысяч магазинов. «Розничная 
сеть получает информацию о 
прекращении сертификата — то-
вар снимают с полки», — объяс-
нил глава ведомства схему.  

Михаил Мишустин на встрече 
с Назарием Скрыпником призвал к 
снижению регуляторной и админи-
стративной нагрузки на бизнес. 

С какими-то европейскими винами 
придется попрощаться. Но их место 
займут грузинские и армянские.

А К Ц Е Н Т

Любая контрольная работа не должна забирать время бизнеса, 
которое он мог бы потратить на совершенствование своего дела

В 2025 году при 
рождении первого 
ребенка мате-
ринский капитал 
может вырасти 
до 680,1 тыс. руб. 
и при рождении 
второго — до 
898,7 тыс. рублей

А К Ц Е Н Т

Параллельный импорт алкоголя 
запрещен. Нет гарантий, что под видом 
испанского или итальянского вина 
к нам не привезут опасный суррогат
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— Что будет с онлайн-продажами 
алкоголя и сколько на рынке 
нелегального пива. Интервью 
с заместителем министра 
финансов Алексеем Сазановым 
читайте на сайте 
rg.ru/art/2337742
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Между тем

Михаил Мишустин упростил государственную регистрацию кормовых 

добавок для животных. Временный режим будет действовать с 1 июля 

этого года и до 1 марта следующего. Срок госрегистрации сократится с 

45 до 35 дней, вводится уведомительный порядок при внесении изме-

нений в уже зарегистрированную продукцию, связанных с заменой 

вспомогательных веществ и материалов упаковки.

Постановление также расширяет список лекарственных препаратов 

для ветеринарного применения, которые можно регистрировать в 

ускоренном порядке — за 60 рабочих дней. В него включены оригиналь-

ные лекарственные средства отечественного производства, которые 

заменят импортные аналоги. Сокращается перечень документов, необ-

ходимых для регистрации ветеринарных препаратов.

Прежнего доверия 
к западной 
финансовой 
инфраструктуре, 
очевидно, 
уже не будет
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Телеграм ВКонтакте Одноклассники

ДЕНЬГИ Приставы начали 
наказывать банкиров 
за грубость с должниками

Штраф 
за ночной звонок

Владислав Куликов

Новая практика: судебные приставы начали активно 
штрафовать банкиров за назойливость по отношению 
к должникам, в том числе за грубость, ночные звонки. 

Свежая новость: судебные приставы в Ульяновской 
области привлекли банк к административной ответ-
ственности за частые телефонные звонки заемщице, 
просрочившей выплаты.

«В службу судебных приставов поступило обраще-
ние жительницы города Ульяновска с жалобой на частые 
звонки от кредитного учреждения, — рассказывают в Фе-
деральной службе судебных приставов. — В ходе про-
верки было установлено, что банк беспокоил гражданку 
звонками чаще, 
чем того допускает 
закон».

Работниками 
управления ФССП 
России по Улья-
новской области 
был составлен адми-
нистративный про-
токол. «По результа-
там рассмотрения 
протокола долж-
ностными лицами 
службы судебных 
приставов банку на-
значено наказание в виде административного штрафа 
в размере 50 тысяч рублей», — сообщают в службе судеб-
ных приставов.

Напомним, в прошлом году были приняты поправки 
в КоАП, распространившие на банкиров администра-
тивную ответственность за нарушения при взыскании 
долгов. До того под санкции подпадали только коллекто-
ры. Более того, сейчас приставы уполномочены самосто-
ятельно накладывать штрафы. Если же банкир, потрево-
живший сон должника, будет чем-то недоволен, то мо-
жет идти в суд. Впрочем, вряд ли суд примет претензии 
от того, кто не умеет цивилизованно общаться с должни-
ками. Кстати, в данном случае, как рассказывают при-
ставы, банк оспорил постановление о привлечении к от-
ветственности. «Однако суды первой и апелляционной 
инстанции согласились с доводами управления, — под-
черкнули в ФССП России. — Постановление о привлече-
нии к ответственности вступило в законную силу».

Еще в 2017 году вступил в силу закон, который ввел 
строгие правила взыскания долгов. Самое главное — 
с должниками надо общаться культурно и в меру. Убе-
ждать и договариваться, а не давить на них и оскорблять. 
«При осуществлении взаимодействия, направленно-
го на возврат просроченной задолженности со стороны 
кредитора или коллекторской организации, допусти-
мы звонки не более одного раза в сутки, не более двух 
раз в неделю, не более восьми раз в месяц», — поясняют 
 приставы.  

ПРОЕКТ Предлагается 
повысить штрафы 
за скандалы в зале суда

Судитесь 
вежливо

Владислав Куликов

Правительство России поддержало законопроект, уси-
ливающий наказание за нарушение порядка в судах — 
как непосредственно на процессах, так и в судебных ко-
ридорах.

С инициативой выступили два депутата. Они отмети-
ли, что уже несколько лет растет число наказанных по 
данной статье. Это значит, что появилось больше невос-
питанных граждан, устраивающих скандалы в суде. По 
данным Судебного департамента при Верховном суде 
России, за год по статье 17.3 КоАП «Неисполнение рас-
поряжения судьи или судебного пристава...» были нака-
заны 47,4 тысячи человек. Из них 382 попали под адми-
нистративный арест. 

Например, в Карелии 33-летний безработный обви-
нялся в краже. Как рассказывают судебные приставы, 
на заседание суда он 
пришел в боевом на-
строе: пререкался 
с судьей, выкрики-
вал реплики с места, 
на замечания не ре-
агировал. Судебные 
приставы составили 
протокол на эмоци-
онального подсуди-
мого. В итоге тот по-
пал на 15 суток под 
административный 
арест.

Если же человек 
кричит в коридоре 
суда или, скажем, 
пререкается с судебными приставами на входе, то ему 
грозит только небольшой штраф. Предлагаемый зако-
нопроект имеет целью изменить ситуацию, чтобы пло-
хое воспитание обходилось посетителям судов дороже.

За неисполнение законного распоряжения судьи 
о прекращении действий, нарушающих установленные 
в суде правила, предлагается повысить штраф в два-три 
раза. Сейчас скандалисту грозит от пятисот рублей до 
тысячи. Плюс возможный административный арест. Бу-
дет (в случае принятия предложения) — от одной тысячи 
до трех тысяч рублей. Либо также арест на срок до пят-
надцати суток.

Штраф за неисполнение в суде распоряжений судеб-
ного пристава также предлагается повысить. Проект 
предусматривает, что человеку, который начал прере-
каться в коридоре суда с судебным приставом (и был 
неправ), будет грозить штраф в размере от одной тыся-
чи до трех тысяч рублей. Более того, предлагается вве-
сти повышенное наказание за повторное нарушение. 
То есть если человек регулярно ругается на входе в суд 
с приставами или поднимает шум на процессе, то штраф 
вырастет и составит от трех тысяч до пяти тысяч ру-
блей. Или скандалиста отправят под арест на срок до 
пятнадцати суток. Иными словами, если сейчас можно 
ругаться на входе в суд с приставами и получать только 
небольшие штрафы, то в будущем за регулярные скан-
далы у дверей суда могут и арестовать.  

РЫНОК Электронику в Россию начали поставлять
по параллельному импорту

Без шума и пыли
Олег Капранов

Р
оссийские ретейлеры го-
товят к отправке пробные 
партии электроники по 

процедуре параллельного им-
порта. Эту информацию «РГ» 
подтвердили несколько собе-
седников на рынке. Впрочем, 
по словам экспертов, размеры 
этих партий в сотни раз меньше 
чем, то, что привозилось в Рос-
сию ранее по официальным ка-
налам.

По словам ведущего ана-
литика Mobile Research Group 
Эльдара Муртазина, с середины 
мая компании начали возить 
тестовые партии устройств. 
«Едут буквально десятки, сот-
ни штук. Про тысячи не гово-
рим. Сейчас чуть-чуть увели-
чиваем поставки, но все рав-
но остаются это тысячи штук. 
Чтобы понимать масштабы — 
от сотен миллионов долларов 
мы пришли к 1-3 миллионам, 
не больше. Поэтому поставки 
очень ограниченные», — сооб-
щил Муртазин. 

О тестовых партиях расска-
зал и глава Национальной ассо-
циации дистанционной тор-
говли (НАДТ) Александр Ива-
нов. «Возят пока очень мало. 
Проблем с этими партиями 
пока никаких нет, все разгово-

ры только о предполагаемых 
проблемах, это подкладывание 
соломки», — сообщил он.

Пока подтвердить «РГ» гото-
вящуюся отправку первых пар-
тий товаров по процедуре па-
раллельного импорта смогли 
только в сети «ДНС». В «Связ-
ном» опровергли сообщения, 
что ретейлер начинает завозить 
новые iPhone, смартфоны и ум-
ные часы Samsung, игровые при-
ставки, ноутбуки и многое дру-
гое. Всего, как писал «Коммер-
сант», речь идет о примерно сот-
не позиций.

«На фоне  информации, 
распространившейся в СМИ 

«Связной» официально сооб-
щает, что не является импор-
тером техники и электроники 
в Россию. Компания пополняет 
товарные запасы путем закуп-
ки стока, доступного на терри-
тории Российской Федерации 
у дистрибуторов и поставщи-
ков — партнеров сети», — заяви-
ли в пресс-службе ретейлера.

В группе «МВидео-Эльдора-
до» так же уклонились от пря-
мого ответа на вопрос. «Для 
управления ассортиментом 
и его развития мы рассматри-
ваем доступные возможности 
в рамках российского законо-
дательства. Детали комменти-

ровать не готовы», — сообщили 
в пресс-службе компании.

Ни одна из компаний не за-
хочет в полной мере признать 
тот факт, что участвует в про-
цедуре параллельного импор-
та, полагает собеседник «РГ» на 
рынке электроники. Вероятно, 
будут использоваться и компа-
нии-прокладки. «Никто не хочет 
светиться. Санкций, в том числе 
и совершенно случайных, вроде 
тех, что были наложены на гене-
рального директора Ozon, всем 
хватило. Даже если какие-то 
компании будут делать это само-
стоятельно, публично это не бу-
дет раскрываться», — заявил со-
беседник «РГ». Фирмы- проклад-
ки уже вовсю работают на рынке, 
добавил он.

«Партии по параллельному 
импорту привозил и «Связной», 
и «МВидео». Они могут говорить, 
что это не они, потому что риски, 
безусловно, есть. Но параллель-
ным импортом будут заниматься 
все. Это выгодно, так как не нуж-
но делиться маржой с посредни-
ками», — пояснил Муртазин. 

Главным остается вопрос, 
как эти схемы поставок отра-
зятся на пользователях и сер-
висе. Гарантия будет на стороне 
постав щика, дистрибьютора или 
розничного продавца, полагает 
Муртазин.  

ТОЛЬКО В «РГ» Руководитель Главгосэкспертизы Игорь Манылов — 
о цене стройматериалов и проектировании дорог

Только в путь

Марина Трубилина 

П
очему застройщи-
ки перестали жало-
ваться на подоро-
жание строймате-
риалов, какие зда-
ния проектируют 
хуже всего и как 
у д а е т с я  б ы с т р о 
прокладывать трас-

су Москва — Казань, рассказал 
«РГ» начальник Главгосэкспер-
тизы Игорь Манылов.

В марте вы запустили пор-
тал для жалоб на подорожа-
ние стройматериалов. Чем 
чаще всего недовольны пользо-
ватели?

ИГОРЬ МАНЫЛОВ: Действительно, 
на официальном сайте ФГИС 
ЦС создан портал оперативно-
го информирования о фактах 
значительного завышения сто-
имости строительных ресур-
сов за короткий период време-
ни. В марте на портал посту-
пило 208 заявок, в апреле 30, 
в мае всего 8. Катастрофиче-
ский рост цен прекратился. Жа-
лобы поступили от 67 юридиче-
ских лиц на 229 поставщиков 
по 958 строительным ресурсам. 
Они отмечали рост цен до 166% 
за короткое время. Иногда по-
ставщики специально удержи-
вали товар и поднимали цену.

Наибольшее завышение цен 
зафиксировано в Волгоград-
ской, Калининградской, Ива-
новской, Ростовской и Мо-
сковской областях, Краснояр-
ском и Краснодарском краях и в 
Москве. Также поступило 17 жа-
лоб на отказы продавать ресур-
сы по зафиксированным ранее 
в контракте ценам.

Но сейчас жалобы единич-
ны. Некоторые стройматериалы 
сейчас вообще падают в цене: 
снизилась стоимость металла, 
о дороговизне которого столь-
ко было сказано в последнее 
время, стали дешевле стальные 

трубы, бетонные блоки, кабель-
ная продукция.

В работе участвовали не 
только ФАС России, прави-
тельство, минстрой, но и сами 
поставщики и производители. 
У многих из них есть профессио-
нальные объединения, им важ-
но было сохранить репутацию. 
Поэтому они решили проблему 
внутри своих «цехов».

Сильно ли увеличивались 
строительные сметы из-за 
подорожания материалов?

И ГО Р Ь  М А Н Ы Л О В : Сейчас завер-
шается работа по пересмотру 
смет объектов, которые были 
построены в 2021 году. Были 
пересчитаны сметы около 2 ты-
сяч объектов по всей стране. Из 
них 550 на федеральном уров-
не, около 1300 — на региональ-
ном. Стоимость вырастала на 
15—20%.

Кроме того, прорабатыва-
ются вопросы создания посто-
янно действующего механиз-
ма, позволяющего более опе-
ративно реагировать на вола-
тильность цен на рынке строи-
тельных ресурсов в будущем. 
Планируются изменения в при-
каз минстроя о том, чтобы ме-
ханизм перерасчета смет стал 
постоянным. Он позволит неод-
нократно пересчитывать цену 
контракта, если строительные 
ресурсы подорожают значи-
тельно больше уровня инфля-
ции, который учитывался при 
определении начальной цены.

Улучшается ли в последнее вре-
мя качество проектирования?

И ГО Р Ь  М А Н Ы Л О В :  К сожалению, 
заметной динамики нет. Как 
и пять лет назад, около 25% 
проектов, поступающих к нам, 
содержат серьезные ошибки, 
которые могут приводить к ава-
риям, обрушениям. Неправиль-
но рассчитываются нагрузки, 
несущая способность конструк-
ций, не учитываются сейсмиче-

ские условия и требования по-
жарной безопасности.

В этом году, думаю, ситуа-
ция улучшится. Мы подклю-
чаем экспертов еще на этапе 
проверки комплектности, они 
проводят предварительный 
анализ — насколько полноцен-
на документация, какой опыт 
у проектировщика. Сразу оце-
нивают, например, позволя-
ет ли проводить строительство 
вид земельного участка, ка-
ковы условия техприсоедине-
ния, хватит ли мощностей. Если 

проект не готов, эксперты вме-
сте с проектировщиком опреде-
ляют, что конкретно нужно сде-
лать — быстро, четко, не вступая 
в долгую переписку. Так эконо-
мятся время и силы. 

Какие объекты хуже всего 
проектируют?

ИГОРЬ МАНЫЛОВ: Были примеры, 
когда перед началом строитель-
ства большого объекта, когда он 
планировался, уже был опреде-
лен заказчик, проектировщик 
и шла проработка решений, вы-
являлась слабость команды. По-
сле таких инцидентов мы в Глав-
госэкспертизе создали учебный 
курс — рекомендуем строителям 
перед началом любого круп-
ного проекта пройти такой ин-
тенсив. Эти курсы очень попу-
лярны. Даже проектировщики 
с большим стажем в 10—15 лет 
на первых занятиях показыва-
ют не очень высокий результат: 
знания у них устаревшие, ведь 
требования и технологии меня-
ются ежедневно. 

В целом слабее выглядит 
проектирование общегра-
жданских, социально-культур-
ных объектов. Поликлиники, 
дома культуры — объекты не-
сложные. Но если в крупной ор-
ганизации, которая массово 
строит инженерную, транспорт-
ную инфраструктуру, объекты 
связи, энергетики, уровень ква-
лификации кадров очень высо-
кий, то заказчик Дома культу-
ры раз в десять лет сталкивается 
со стройкой и страдает от того, 
что собственных компетенций 

ему не хватает. Он обращается 
к недобросовестным проектным 
организациям, которые благода-
ря демпингу получают объект, 
а потом создают многочислен-
ные трудности. Так «провалива-
ется» штучное строительство.

Вот почему было принято ре-
шение об укрупнении служб за-
казчика. Публично-правовая 
компания «Единый заказчик 
в сфере строительства» создана 
на федеральном уровне, такая же 
работа проводится в регионах. 

Надо сказать, что эконо-
мически развитые субъекты, 
где в строительство поступа-
ет большой объем инвестиций, 
как правило, обладают хорошей 
ресурсной базой. У них есть бо-
лее профессиональные проекти-
ровщики.

Как идет экспертиза проек-
тов в рамках строитель-
ства трассы М-12 «Европа — 
Западный Китай»?

ИГОРЬ МАНЫЛОВ: Любой большой 
объект, особенно линейный, та-

кой как трасса, состоит из мно-
жества этапов. По сути, каж-
дый участок трассы — самостоя-
тельный объект строительства, 
на котором могут быть заня-
ты разные подрядчики, разные 
проектировщики и  разные 
изыскатели.

М-12 сразу планировалась 
комплексно. Ее не запускали 
в стройку, пока не был произве-
ден комплексный расчет и опре-
делены параметры объекта. 
Есть единый заказчик — ГК «Ав-
тодор», созданы штабы и спе-
циальные информационные 
системы, которые позволяют 
отслеживать ход работ. За счет 
этого удается в довольно сжа-
тые сроки выполнять как проек-
тирование, так и строительство. 
На стройке сконцентрированы 
большие ресурсы. Экспертиза 
смотрит параллельно все проек-
ты, так же параллельно идет 
строительство участков дороги. 

Объект сложный. В нем, по-
мимо дорожников и строи-
телей, задействовано множе-
ство других организаций. Трас-
са пересекается с инженерной 
инфраструктурой, это множе-
ство объектов, связанных с га-
зом, нефтью, электроэнергией. 
То есть «Россети», «Газпром», 
нефтяные компании тоже во-
влечены в строительство. В на-
стоящий момент по этапу 
строительства дороги от Моск-
вы до Казани уже практически 
все сетевые объекты спроекти-
рованы и отработаны. 

Какие еще знаковые объек-
ты сейчас проектируются 
и рассматриваются Главгос-
экспертизой?

ИГОРЬ МАНЫЛОВ: Есть еще Восточ-
ный полигон железных дорог. 
Давно не было такой масштаб-
ной реконструкции железно-
дорожной сети! Проект состо-
ит из трех этапов, по первому из 
них мы уже выдали заключение, 
второй сейчас в работе. 

Отдельно стоит отметить 
объездные дороги. Во мно-
гих региональных центрах — 
например, Ярославле, Кеме-
рове, Краснодаре, Волгограде, 
Симферополе, Нижнекамске 
и Набережных Челнах — транс-
портные потоки шли через го-
род. Это создавало проблемы 
для местных жителей и затруд-
няло движение грузов. Сей-
час там реализуются проек-
ты дорог в обход городов. В по-
следнее десятилетие появи-
лось много проектов, которые 
«расшивают» транспортные 
узлы.

Как обстоят дела с транс-
портными объектами в горо-
дах-миллионниках?

И ГО Р Ь  М А Н Ы Л О В :  У  нас в  рабо-
те много таких проектов. Это 
и метро, и электротранспорт, 
современные высокоскорост-
ные трамваи и электрички. 
Сейчас происходит подъем 
внутреннего туризма, так что 
вопрос транспорта для круп-
ных городов стоит особенно 
остро. Будет трудновато, если 
эту проблему не решить. Сей-
час пристально изучается опыт 
Москвы: на смену привычным 
автовокзалу, железнодорожно-
му вокзалу, аэропорту, находя-
щимся в разных концах горо-
дах, должны прийти комбини-
рованные транспортно-пере-
садочные узлы. Идет движение 
в сторону хабов. Возьмем к при-
меру культурно-туристический 
кластер «Арзамас — Дивеево — 
Саров»: здесь и Арзамас с же-
лезной дорогой и автотранспор-
том, и Дивеево со знаменитым 
монастырем и огромным коли-
чеством туристов. Поэтому со-
здание кластера рассматрива-
ется сразу в комплексе — тури-
сты, транспортники, айтишни-
ки, энергетики.  

Дороги проектируются более каче-
ственно, чем поликлиники и дома 
культуры.

А К Ц Е Н Т

Появилось много проектов, которые 
решают транспортные проблемы
в крупных городах

— Роботы начнут исключать должников из списка 
невыездных — подробности на сайте
rg.ru/art/2337710

Если подсудимый 
будет шуметь 
в суде и не слу-
шаться судьи, 
то может
получить штраф 
и даже арест

Банк заплатит 
50 тысяч рублей 
за то, что его 
сотрудники звони-
ли должнице чаще 
положенного 

ПУТЕШЕСТВИЯ В Крым запустили 
еще один поезд

Состав сборный 

Евгений Гайва

Железнодорожные перевозки 
в Крым усилят еще одним со-
ставом из арендованных ваго-
нов. Дополнительный поезд пой-
дет из Москвы в Симферополь 
с 4 июля, рассказал «Российской 
газете» представитель компа-
нии — оператора «Гранд Сервис 
Экспресс». Продажа билетов 
открывается 24 июня. 

С помощью дополнительно-
го поезда усилят железнодорож-
ное сообщение с Крымским по-
луостровом. В продажу дополни-
тельно поступит 43 тысячи мест 
в обоих направлениях за весь пе-
риод курсирования.

Поезд № 194/193 будет хо-
дить с 4 июля по1октября по чет-
ным числам. Состав будет от-
правляться с Павелецкого вок-
зала Москвы в 00.55 и прибы-
вать в Симферополь в 14.26 че-
рез день. Из Симферополя поезд 
будет выходить в 22.25, а прибы-
вать в Москву в 17.00 через день. 
То есть в Крым поезд будет идти 
более 38 часов, а обратно почти 
43 часа. В составе 14 купейных 
вагонов и один штабной. Допол-
нительные вагоны взяли в арен-
ду. Пассажиры обсуждают сло-
жившуюся ситуацию в социаль-
ных сетях. «Комфортные места 
кончились, сейчас составы фор-
мируют из того, что есть», — пи-
шет пользователь Мария. Конеч-

но, кому-то повезло купить биле-
ты в новые вагоны. Но за неиме-
нием комфортных мест, сгодит-
ся и такое, замечает она. 

В составах из арендованных 
вагонов, класс обслуживания 
понижен, поясняет заместитель 
гендиректора компании-пере-
возчика Анастасия Тен. «Для до-
полнительного поезда Москва — 
Симферополь мы не заявляем 
наличие кондиционера, и клас-
сы обслуживания там также по-
нижены», — говорит она. 

Дополнительные вагоны ис-
пользуются и для увеличения 
частоты курсирования уже на-
значенных поездов. В этом слу-
чае также возможно сниже-
ние качества обслуживания, но 
предупредить об этом пассажи-
ров заранее не получается, так 
как по одному маршруту мо-
жет одновременно курсировать 
и арендованный состав, и соб-
ственный. Стоимость проезда 
на новый дополнительный поезд 
Москва — Симферополь зафик-
сирована. Билеты на нижнюю 
полку в купе стоят 9 тыс. рублей, 
на верхнюю — 8,3 тыс. рублей. 
То есть динамическое ценооб-
разование на этом маршруте 
не действует.  

— Крымские каникулы:
Как максимально отдохнуть 
по минимальной цене
rg.ru/art/2333392
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Риски блокировок ввозимых в Россию гаджетов можно считать
незначительными.
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ГИБДД обучит 
правильно 
вести себя 
на пересечении 
улиц

ПЕРЕКРЕСТОК 
ИНТЕРЕСОВ
Владимир Баршев

Госавтоинспекция обучит во-
дителей уступать дорогу на 
перекрестках, а пешеходов — 
соблюдать правила. Стартова-
ла новая социальная кампания 
под названием «Расставь прио-
ритеты».

Как рассказал на презента-
ции кампании заместитель на-
чальника Госавтоинспекции 
МВД России Владимир Кузин, 
сокращение воздушных пере-
возок привело к увеличению 
трафика на дорогах. Кроме 
того, внутренний автотуризм 
также резко пошел в рост.

Есть еще один фактор, влия-
ющий на безопасность дорож-
ного движения. А именно — де-
фицит и рост стоимости зап-
частей для автомобилей. Этот 
фактор может привести к ухуд-
шению технического состо-
яния транспортных средств 
на дорогах. Что также будет 
влиять на увеличение аварий-
ности.

Тем не менее задачу по сни-
жению жертв ДТП никто не 
отменял. По итогам прошло-
го года транспортный риск 
в ДТП снизился до 2,47 погиб-
ших на 10 тысяч транспорт-
ных средств, хотя прогнозное 
значение было 2,57. Социаль-
ный риск в ДТП снизился до 
прогнозных значений и соста-
вил 10,2 погибших на 100 ты-
сяч населения.

При анализе аварийности 
выяснилось, что почти треть 
всех ДТП — 30 процентов — 
происходят на перекрестках. 
По итогам прошлого года отме-
чается их снижение на 8,3 про-
цента. Всего зарегистрировано 
40 199 таких аварий. В них по-
гибли 2258 человек и получили 
ранения 52 803 человека.

Как отметил Владимир Ку-
зин, снижения удалось достиг-
нуть при повседневной и плано-
мерной работе ГИБДД. Сейчас, 
благодаря старту новой соци-
альной кампании, особое вни-
мание будет сосредоточено на 
перекрестках. Это позволит до-
стичь более высоких результа-
тов снижения аварий и смерт-
ности на пересечениях дорог.

Из чего состоит соцкам-
пания? Конечно, это реклама 
и пропаганда безопасного по-
ведения на дорогах. Для этого 
даже сняли социальный ролик, 
в котором сказочные персо-
нажи поясняют водителю, как 
себя надо вести на проезжей 
части. В том числе, при поворо-
те налево на перекрестке усту-
пить дорогу встречному транс-
порту. На нерегулируемом 
переходе — уступить дорогу пе-
шеходу, который переходит до-
рогу. На нерегулируемом пере-
крестке — уступить дорогу тому 
автомобилю, который двигает-
ся справа.

Согласно опросу, проведен-
ному накануне, почти треть во-
дителей не знает или не помнит 
о необходимости уступать до-
рогу транспортному средству, 
которое двигается справа.

Впрочем, целевая аудитория 
этой кампании не только води-
тели, но и пешеходы. Ведь более 
40 процентов наездов на них 
происходит именно по их вине. 
Например, по причине перехо-
да дороги не по переходу.  

СПЕЦИАЛЬНЫЙ РЕПОРТАЖ Военные специалисты приступили 
к восстановлению разрушенного Мариуполя

Стройка по уставу

Александр Степанов, 
Александр Корольков 
(фото), Мариуполь

М
и н и с т е р с т в о 
обороны РФ на-
чало строитель-
ство в Мариупо-
ле квартала для 
жителей города, 
оставшихся без 
крыши над го-
ловой.  А таких 

здесь — тысячи. Несмотря на 
непростые условия, уже к кон-
цу осени планируется засе-
лить людей в новые квартиры. 
Масштабная стройка, которую 
ведет военно-строительный 
комплекс Минобороны России, 
развернулась в Мариуполе на 
пересечении проспекта Мира 
и улицы Куприна.

Пока — пятиэтажки
На стройке, на взгляд обыч-

ного человека, происходит ка-
кой-то хаос. Ты постоянно от-
прыгиваешь в сторону, чтобы 
не попасть под колеса проез-
жающих экскаваторов или бе-
тономешалок.  Рядом рабо-
чие криками «вира!» и «май-
на!» управляют работой подъ-
емного крана. Пройдя чуть 
дальше, слепнешь от вспышек 
сварщиков, работающих с ар-
матурой. Только некоторое 
время спустя понимаешь, что 
никакой это не хаос. У каждого 
военного строителя есть свой 
участок работы, за который 
он отвечает. И цель этих лю-
дей — быстро и качественно по-
строить дома, чтобы в них все-
лились люди, оставшиеся без 
крова. 

Уже через полгода здесь 
должны появиться двенадцать 
пятиэтажных домов и поликли-
ника. И чтобы в срок сдать эти 
объекты, на месте работают 
более 200 военных строителей 
и пятьдесят единиц строитель-

ной техники, которые были до-
ставлены из России. 

Как рассказал «РГ» руково-
дитель проекта восстановле-
ния города Мариуполя от во-
енно-строительного комплек-
са Минобороны России Эдуард 
Силуатов, сейчас здесь строят-
ся две очереди жилого микро-
района. В общей сложности это 

будет 2,5 тысячи квартир, две 
школы, два детских сада, парк 
и инженерные сооружения. 
«Пока мы приступили к первой 
очереди. У нас уже отлиты две 
плиты двух пятиэтажек, разра-
батывается котлован еще под 
две пятиэтажки. В ближайших 
планах начать строительство 
еще двух пятиэтажных домов. 
Задача у нас одна — обеспечить 
к отопительному сезону раз-
мещение людей», — поделился 
планами Эдуард Силуатов.

В итоге военные строите-
ли планируют сдать 12 пяти-
этажных домов. Сдача первых 
шести жилых домов должна 
состояться до 1 октября это-
го года, еще шести жилых до-
мов и поликлиники — до 1 ноя-
бря этого года. Необычный вы-
бор строить в новом кварта-
ле именно пятиэтажные дома 
строители объясняют тем, что 
в Мариуполе непростая геоло-
гия. В районе стройки проса-
дочные грунты первой катего-
рии, поэтому быстро обеспе-
чить высотное строительство 
в этих местах не получится. «Да 
и в принципе в городе прожива-

ют 500 тысяч человек, поэтому 
дома в 24 этажа здесь просто ни 
к чему», — поясняет руководи-
тель проекта. 

Вместе с тем в планах мино-
бороны на втором этапе строи-
тельства возвести уже несколь-
ко 9-этажных домов. Но пока 
основной акцент именно на пя-
тиэтажках. 

Для того чтобы обеспечить 
особо нуждающихся людей жи-
льем, в этом месяце в Мариупо-
ле будут возведены первые вре-
менные жилые дома со всеми 
удобствами. Из России уже до-
ставлено 60 железобетонных 
блоков, из которых будут воз-
ведены пять будущих домов. 

Бетон по распорядку
К работам военные строите-

ли приступили в начале июня. 
Понятно, что после боевых дей-
ствий в городе специалисты 
пришли, считай, в чистое поле. 
Не было ничего. Ни воды, ни 
электричества, ни связи.

«Сейчас  местами связь 
в Мариуполе есть, а раньше 
нам приходилось выезжать за 
35 километров от города, что-
бы передать необходимую ин-
формацию. Электроснабжение 
в Мариуполе также до конца 
не восстановлено. Мы завез-
ли на строительную площадку 
дизель-генераторы, которые 
нас пока выручают, вода у нас 
была привозная, но сейчас по-
тихоньку восстанавливают го-
родскую сеть, у нас для техни-

ческих нужд уже что-то стало 
появляться», — рассказал Эду-
ард Силуатов. Военные строи-
тели пока живут в палаточном 
городке, но уже найдено поме-
щение, где людей можно разме-
стить с большим комфортом. 
Еда готовится в своих полевых 
кухнях.

Учитывая, что со стройма-
териалами в Мариуполе силь-
нейшая напряженка, военные 
строители сами начали выпус-
кать в городе бетон, построив 
бетонный завод.

«Мы завезли его из России, 
смонтировали, и сейчас он 
обеспечивает наши потребно-
сти. В сутки он может выпус-
кать до тысячи кубометров. 
Конечно, этого не хватает для 
масштабного строительства. 
Поэтому сейчас заканчивается 
пусконаладка еще двух бетон-
ных заводов. Всего планируем 
построить четыре таких завода. 
Тогда мы полностью закроем 
наши потребности в бетоне», — 
рассказал Эдуард Силуатов.

Необходимую для строи-
тельства арматуру также заво-
зят из России. Пока на стройке 
складировано две тысячи тонн 
железных прутов, а в общей 
сложности для строительства 
объекта потребуется от 6 до 
10 тысяч тонн. Завозят сталь-
ные пруты в Мариуполь через 
пограничный пост под Ново-
азовском. Проблем с подвозом 
стройматериалов нет ника-
ких. Надеются строители и на 
открытие мариупольского пор-
та. Если завоз стройматериалов 
будет идти по морю и по суше, 
задача еще более упростится.

Строительный спецназ
Сначала на стройку из Рос-

сии приехал основной костяк 
строителей — более 200 чело-
век. Эти профессионалы участ-
вовали в возведении не одно-
го десятка военных объектов. 

Есть опыт постройки более 
40 медицинских объектов, ко-
торые были ударными темпами 
возведены во время карантина. 
Такого строительного опыта, 
пожалуй, сейчас нет ни у кого 
в мире. По словам Эдуарда Си-
луатова, люди знают свое дело, 
это сложившиеся коллективы.

Однако готовы военные 
строители использовать и по-
тенциал мариупольских коллег.

«Сейчас в Мариуполе идет 
набор местных кадров. Пока 
люди принимаются на строи-
тельные специальности, но 
вскоре будем рассматривать 
к приему на вакантные долж-
ности и инженерно-техниче-
ских работников», — говорит 
руководитель проекта.

По его словам, каждое утро 
на стройке выстраивается оче-
редь из мариупольцев, которые 
хотят работать на объекте. По-
рой их количество доходит до 
ста человек. 

«Людей мы берем, пото-
му что это, как правило, хо-
рошие специалисты. На рабо-
чие специальности хотят по-
пасть инженеры, то есть люди 
с большим опытом строитель-
ства, сварщики пятого-шесто-
го разряда, опытные электри-
ки, работавшие на заводах», — 
рассказывает Эдуард Силуатов.

В целом, говоря о восста-
новлении Мариуполя, руково-
дитель проекта отметил, что 
сейчас в городе проводятся 
технические экспертизы до-
мов, пострадавших от боевых 
действий. На основании этих 
выводов будет приниматься 
решение о том, будет ли дом 
восстановлен или же он подле-
жит сносу.  

Бетон у военных строителей свой, 
а арматуру приходится пока завозить 
из России.

Сдача первых шести жилых домов
должна состояться до 1 октября
этого года, еще шести жилых домов 
и поликлиники — до 1 ноября

ПРИКАЗАНО ЗАРАБОТАТЬ
Владимир Путин, выступая на Петербургском между-
народном экономическом форуме, заявил, что «есть 
основания на постоянной основе отказаться от прове-
рок всего российского бизнеса», деятельность которо-
го не связана с рисками причинения вреда. По словам 
президента, долгосрочное развитие России будет осно-
вано на предпринимательской свободе. Путин потре-
бовал не «подводить под статью» бизнес, который ра-
ботает без лицензий после их отзыва западными парт-
нерами.

Там же, на форуме, прозвучали слова о поддерж-
ке малого бизнеса. «Мы должны сменить стратегию 
поддержки малого бизнеса с «приказано выжить» на 
«приказано заработать», — сказал первый вице-пре-
мьер Андрей Белоусов.

Прежняя стратегия поддержки малого предпри-
нимательства, призванная отразить удары пандемии, 
ныне, в условиях санкций, утратила актуальность. Но 
она принесла несомненные результаты. Вспомним, 
начиная с весны 
2020 года и весь 
«ковидный» пери-
од государство ока-
зывало поддержку 
малым и средним 
предпринимателям. 
Для них был запу-
щен механизм про-
лонгации кредитов, 
в два раза — с 30 до 
15 процентов — 
уменьшен размер 
страховых взно-
сов, приостановле-
на блокировка сче-
тов при наличии 
задолженностей по уплате налогов и сборов, снижены 
ставки налога на имущество, не инициировалась про-
цедура банкротства за долги перед бюджетом… Эти 
меры оказали значительное влияние, помогли смяг-
чить воздействие пандемии. Самым действенным 
инструментом здесь стало предоставление субъектам 
малого предпринимательства субсидий на выплату за-
работной платы. Согласно опросу, проведенному экс-
пертами «Опоры России», Промсвязьбанка и агент-
ства Magram Market Research среди 1,8 тыс. компаний, 
с 9 до 6 процентов уменьшилась доля коммерческих 
предприятий, планирующих сокращать персонал, и на 
2 процента увеличилось число компаний, намеренных 
расширять инвестиции. Словом, нынешняя политика 
правительства в отношении малого бизнеса — продол-
жение антикризисной работы, начатой в период пан-
демии. Результаты этой работы были недавно оценены 
на заседании правительственной комиссии по разви-
тию малого и среднего предпринимательства под руко-
водством премьера Михаила Мишустина. Отмечалось, 
что только на сокращении контроля и надзора компа-
нии экономили до 200 миллиардов рублей в год. Число 
же предприятий малого и среднего бизнеса вернулось 
к допандемийному уровню и превысило 6 миллионов. 

Сейчас ситуация иная. Универсальные меры под-
держки (налоговые отсрочки, мораторий на проведе-
ние проверок, расширение доступа к госзаказам, сни-
жение административной нагрузки на бизнес) останут-
ся в силе, было подчеркнуто на форуме, но подвергнут-
ся инвентаризации. Первый вице-премьер Андрей Бе-
лоусов дал понять, что в условиях санкций государство 
нуждается во всесторонней и подробной информации 
о том, что производят малые предприятия и какие ла-
куны в экономике, взявшей курс на импортозамеще-
ние, они могут заполнить. Например, способны ли по-
мочь крупным компаниям в тех производствах, где пре-
кратились поставки и ощущается разрыв цепочек. 

Однако российский малый бизнес почти весь состо-
ит из торговли и услуг. Доля реального производства 
чрезвычайно мала — 5,5—6 процентов. Поэтому труд-
но рассчитывать, что малое предпринимательство 
быстро покроет выросший спрос на товары, сырье, 
комплектующие. «Почему проблема с импортозаме-
щением? Нет питательной среды (то есть малого биз-
неса. — В.В.), кото-
рая может заме-
стить сырье, мате-
риалы, комплекту-
ющие, произвести, 
создать… Европей-
ские МСП нам на 
помощь не придут, 
это должны быть 
российские компа-
нии»,— говорил на 
форуме первый за-
меститель главы 
минпромторга Ва-
силий Осьмаков. 
А президент «Опо-
ры России» Алек-
сандр Калинин 
предложил скон-
центрировать по-
мощь предприни-
мательству на отраслевой поддержке и внедрить про-
граммы по развитию МСП во всех отраслевых мини-
стерствах. 

Региональные бизнес-омбудсмены оценивают но-
вую риторику властей как серьезное предложение ма-
лому бизнесу включиться в программу импортозаме-
щения. «Органы исполнительной власти должны под-
готовить перечни по сегментам, необходимым прежде 
всего для обеспечения жизнедеятельности города, про-
мышленности, — говорит бизнес-омбудсмен Санкт-Пе-
тербурга Александр Абросимов. — Необходим перечень 
отраслей, чтобы предприниматели видели направле-
ния для своей работы». Уполномоченный по защите 
прав предпринимателей в Свердловской области Елена 
Артюх отмечает, что представители малого и среднего 
бизнеса готовы и к импортозамещению, и к коопера-
ции с крупными компаниями, но необходимой инфор-
мацией никто не располагает: «Вот прямо на сегодняш-
ний день: сколько и чего в России импортного, что мож-
но прямо сейчас заместить, а что требует инвестиций, 
чтобы заменить в каком-то временном промежутке».

 Возлагать на малый бизнес неподъемную для него 
ношу в глобальном противостоянии России санкци-
онному давлению, конечно, не стоит. Дополнитель-
ных рабочих мест этот бизнес не создает. Он не ста-
вит перед собой и цели роста. Его целью до сих пор 
был самопрокорм. Ныне же эта цель перестает быть 
единственной. Политика импортозамещения делает 
малый бизнес партнером крупных компаний, вовле-
кает его в производство запчастей, комплектующих, 
недостающих товаров промышленного назначения 
и потребительского спроса. А стратегия поддержки ма-
лого бизнеса меняется с «приказано выжить» на «при-
казано заработать».  

Стратегия под-
держки малого 
бизнеса меняется 
с «приказано 
выжить»
на «приказано 
заработать»

Нынешняя
политика прави-
тельства в отно-
шении малого
биз неса — продол-
жение антикри-
зисной работы, 
начатой в период 
пандемии

— Все колонки автора
rg.ru/sujet/181

Пока не пандемия
Нынешняя ситуация 
требует пока «только 
четкого и полного ин-

формирования общественно-
сти о заболевании и его симп-
томах, широкого доступного 
тестирования и отслеживания 
контактов с очень небольшим 
количеством карантинов», — 
говорится в сообщении. Но 
и медлить не стоит —вирус мо-
жет выйти из-под контроля, 
если, например, начнет распро-
страняться среди детей.

«Пандемия — это эпидемия, 
характеризующаяся распро-
странением инфекционного 
заболевания на территорию 
всей страны, территорию со-
предельных государств, а ино-
гда и многих стран мира, — пояс-
нила «РГ» замдиректора ЦНИИ 
эпидемиологии Роспотребнад-
зора Наталья Пшеничная. —
В настоящее время случаи оспы 
обезьян зарегистрированы бо-
лее чем в 50 странах. Но в по-
давляющем большинстве стран 
это завозные случаи с единич-
ными случаями локальной 
трансмиссии. Лишь в несколь-
ких странах — Испании, Вели-
кобритании, Португалии, Ни-

дерландах, Германии, Кана-
де, Франции, США, в которых 
первоначально была выявле-
на оспа обезьян, продолжает-
ся местная передача этой ин-
фекции».

Напомним, что до сих пор 
заболевание распространяет-
ся почти исключительно в сре-
де гомосексуалистов (хотя 
в ВОЗ подчеркивают: при тес-
ном контакте с больным или, 
к примеру, его одеждой может 
заразиться любой человек). Со-
ответственно, страны, где чис-
ло больных растет, заявляют 
о принимаемых мерах: в США 
начинают широкое тестирова-
ние, в Великобритании предла-
гают представителям группы 
риска сделать прививки.

«Скорее всего, инфекция 
продолжает распространяться 
потому, что люди игнорируют 
элементарные меры предосто-
рожности, — отмечает Пшенич-
ная. — Длительный инкубацион-
ный период (до трех недель), не-
редкие трудности в сборе эпи-
демиологического анамнеза, 
частые легкие формы инфек-
ции не всегда позволяют бы-
стро выявить и изолировать за-

болевших».Но тем не менее эта 
инфекция не распространяет-
ся так стремительно, как SARS-
CoV2, или грипп. 

«Поэтому распространение 
оспы обезьян не будет похоже 
на COVID-19 ни по скорости 
и масштабам, ни по пиковой 
нагрузке на здравоохранение, 
социальную и экономическую 
сферу. Не будет локдаунов, ди-
станционной работы и т.д.», — 
отметила эксперт.

Специалисты напоминают, 
что сейчас на планете достаточ-
но других инфекций, с которы-
ми человечество пока не спра-
вилось. «Мы живем в эпоху пан-
демии ВИЧ-инфекции, которая 
несет значительно более се-
рьезные проблемы. Продолжа-
ется также седьмая пандемия 
холеры, начавшаяся еще в 60-е 
годы, и здесь помимо личной 
гигиены очень важна чистота 
воды не только в водопроводе, 
но и в водоемах», — заключила 
Наталья Пшеничная.  

1

— Вспышка оспы обезьян: 
новости и комментарии 
экспертов на сайте
rg.ru/sujet/6710

— Фотогалерея на сайте
rg.ru/sujet/1560

Валерий Выжутович,
политический обозреватель
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МУЗЕИ Эрмитаж вводит годовой мораторий 
на выставки в Европе и США

Лучше вы к нам

Елена Яковлева

Г
осударственный  Эрми-
таж вводит годовой мора-
торий на выставки в Евро-

пе и США. Музей сообщил об 
этом на своей странице в соц-

сети «ВКонтакте». «Эрмитаж 
вводит годовой мораторий на 
выставки в Европе и США. На-
помним, что в 1990-х годах му-
зей вводил мораторий и на вы-
ставки в России по соображени-
ям безопасности и из-за высо-

ких финансовых рисков», — го-
ворится в сообщении. Накану-
не директор Эрмитажа Михаил 
Пиотровский говорил в интер-
вью «РГ» о том, что музей объ-
явит мораторий на выставки за 
границей.  

Великие полотна Эрмитажа для зрителей Европы и США целый год будут доступны только виртуально.
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О ЧЕМ ГОВОРЯТ Кому выгодно обострение вокруг калининградского транзита

Балтии это НАТО?
Василий Федорцев

Р
е ш е н и е  Л и т в ы  ч а-
стично заблокировать 
транзит грузов в Кали-
нинградскую область 
под предлогом испол-
нения санкций Евро-
союза получило под-
держку с неожидан-
ной стороны — от Ве-

ликобритании. Ее министр ино-
странных дел Лиз Трасс заяви-
ла о «полной поддержке Литвы 
в решении прекратить транзит 
через свою территорию санк-
ционных товаров из России». 
При этом калининградский же-
лезнодорожный транзит отно-
сится к сфере ведения не Лит-
вы, а Евросоюза, и в Вильню-
се подчеркивали, что решение 
было принято на основании 
консультаций с Еврокомиссией. 
Но Великобритания, которая 
мало того что в ЕС уже не вхо-
дит, почему-то выражает свою 
поддержку именно Вильнюсу.

Между тем у Брюсселя и 
Вильнюса, судя по всему, разо-
шлись трактовки того, как 
именно следует осуществлять 
надзор за соблюдением санк-
ций. Глава евродипломатии Жо-
зеп Боррель заявил, что ЕС «не 
хочет блокировать трафик меж-
ду Калининградом и Россией», а 
стремится предотвратить воз-
можности обхода санкций. Бор-
рель уверен, что «это можно и 
нужно делать одновременно». 
Он пообещал, что в ближайшее 
время Еврокомиссия предо-
ставит разъяснения о порядке 
исполнения антироссийских 
санкций с учетом транспортно-
го сообщения с Калининградом.

Газета Politico, ссылаясь на 
чиновников ЕС, сообщила, что 
в указаниях из Брюсселя про-
писана обязанность таможни 
Литвы проверять грузы, но при 
этом допускать пропуск под-
санкционных товаров, включая 
металлы, если они идут транзи-
том и предназначены для вну-
треннего российского рынка.

Руководитель калининград-
ского регионального агентства 
по международным и межреги-
ональным связям Алла Ивано-
ва ранее предложила диплома-
тические пути решения пробле-
мы. Это или внесение измене-
ний в санкционный документ 
ЕС 833/2014, или исключение 
из него пунктов о металлах, 
нефтепродуктах, угле и прочих 
товарах, или разъяснения для 
литовской таможни о непри-

менимости санкций к калинин-
градскому транзиту.

Еврочиновники вынуждены 
подыгрывать Вильнюсу, чтобы 
сохранить видимость единства. 
«В Еврокомиссии есть ощуще-
ние, что прибалты получили 
выгоды от усилиления давления 
на Россию», — цитирует Politico 
анонимного чиновника ЕС.

Какие именно выгоды, он 
не раскрывает, но догадаться 
не сложно. Литва и другие при-
балтийские республики давно 
требуют усиления континген-
тов НАТО на своей территории, 
и обострение вокруг Калинин-
градской области вполне может 

стать подходящим аргументом, 
чтобы добиться соответствую-
щих решений на предстоящем 
саммите альянса в Мадриде.

Одним из таких решений 
может стать денонсация Осно-
вополагающего акта Россия — 
НАТО, что сняло бы все огра-
ничения на размещение войск 
в Восточной Европе. О том, что 
этот акт потерял свою актуаль-
ность, на Западе активно нача-
ли говорить еще в начале весны, 
и вопрос вполне может быть вы-
несен на повестку дня саммита. 
А поддержка Литвы со стороны 
Лондона может быть косвен-
ным выражением его позиции.  

Из-за провокации Литвы составы из Калининграда теперь не могут провезти часть российских грузов на территорию России.

А К Ц Е Н Т

Страны Балтии требуют усиления бата-
льонов альянса на своей территории и, 
возможно, используют для этого обостре-
ние вокруг Калининградской области
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РЕЗОНАНС У Одессы отнимают русский язык

Только вышиванка
Петр Лихоманов

В 
Одесской области со сле-
дующего учебного года 
не будут ни в каком виде 

преподавать русский язык и 
литературу. На очереди и сама 
Одесса, мэр которой пока раз-
думывает — окончательно под-
чиниться оккупировавшим го-
род нацистам, или вспомнить о 
том, что он одессит.

Об отмене русской культу-
ры сообщил глава департамен-
та образования и науки Одес-
ской облгосадминистрации 
Александр Лончак, красующий-
ся в социальных сетях в выши-
ванке. По его словам, из образо-
вательной программы убрали 
всех российских писателей, а 
учебники изъяли. Пушкина, До-
стоевского, Чехова, как следует 
из его слов, заменят английски-
ми и французскими писателя-
ми. Более того, как заявил Лон-

чак, все русское не достойно 
даже факультативного препо-
давания: «Нам предлагали оста-
вить русский язык и литературу 
как факультатив, но мы отказа-
ли. Департамент выступает за 
полный его запрет во всех го-
родских учебных заведениях». 
Аналогичное решение Лончак 
в ближайшее время ожидает от 
мэра Одессы Геннадия Труха-
нова. И почему-то оно кажется 
предсказуемым.

Восемь лет «дикой украини-
зации», губернаторство Саака-
швили, устанавливавшего ха-
тами-мазанки в центре Одес-
сы, кадровое вторжение в мест-
ную власть заезжих национа-
листов не могли пройти даром. 
Самое грустное то, что Одесса 
при Украине еще до 2014 года 
перестала быть культурной сто-
лицей. Городской миф скуко-
жился до заветренных анекдо-
тов и плоских гэгов «джентль-

мен-шоу». Ничего выдающе-
гося, высокого, универсально-
го украинская Одесса миру за 
время независимости не дала. 
Город Ахматовой и Олеши, Ка-
таева и Паустовского, Бабеля и 
Ильфа с Петровым, Чуковского 
и Остера, десятков великих пи-
сателей, ученых, художников, 
родившихся здесь или нераз-
рывно связанных с городом у 
моря — их имена больше ничего 
не значат в самой Одессе. Сего-
дня это город дешевого гастро-
номического и секс-туризма, не 
нуждающийся в своей великой 
истории, забывающий ее. И это 
забытье поддерживается из Ки-
ева и местными новоявленны-
ми «украинцами». Имена вос-
певших Одессу стираются из го-
родской топонимики, а теперь и 
из учебных программ. Впрочем, 
есть надежда, что и этот морок 
пройдет. Поэтому так и спешат 
лончаки и трухановы.  

ПОЧЕМУ НЕ ПОЛУЧАЕТСЯ 
СОТРУДНИЧЕСТВА
Отказ Литвы пропускать через свою территорию това-
ры для Калининграда, подпадающие под европейские 
санкции, обострил и без того удручающие отношения 
России и Евросоюза. Отложим в сторону вопрос о за-
конности самих мер, введенных ЕС, — тут у Москвы и 
столиц Старого Света диаметрально противополож-
ный взгляд, компромисс исключен. Но конкретно этот 
случай особый, неразрывным (и довольно опасным) 
образом переплетаются дела внешние и внутренние.

Вильнюс и курирующая его Еврокомиссия подошли 
формально. По территории ЕC перемещаются товары, 
запрещенные решениями последних месяцев. Остано-
вить! Однако их перемещения к самому ЕС никакого 
отношения не имеют, потому что грузы — российские, 
направляются они на российскую же территорию. То 
есть это внутренняя перевозка, которая в силу истори-
ческих виражей частично осуществляется по террито-
рии другого государства.

Эта проблема (правда, в первую очередь примени-
тельно не к грузам, а к людям) возникла чуть более два-
дцати лет назад, когда балтийские страны вплотную 
подошли к вступле-
нию в ЕС. Россий-
ские и европейские 
дипломаты на про-
тяжении многих ме-
сяцев вели перего-
воры, чтобы добить-
ся формулы, кото-
рая устроила бы обе 
стороны. На кону и 
для одних, и для дру-
гих был суверени-
тет, что делало рам-
ки более жесткими. 
Компромисс, как 
бывает всегда, не всем нравился, но вопрос решили — на 
протяжении почти двух десятилетий серьезных затруд-
нений с калининградским транзитом не возникало.

Отношения России и Евросоюза в конце ХХ — нача-
ле XXI века станут когда-нибудь предметом присталь-
ного научного изучения. Вероятно, в качестве примера 
того, как чрезвычайно выгодное обеим сторонам, есте-
ственное и многообещающее взаимодействие в итоге 
разбилось о причины, находящиеся за рамками прак-
тической целесообразности. В начале нулевых счита-
лось, что взаимодополняемость экономик — россий-
ской, которая начала выкарабкиваться из обвала де-
вяностых, и европейской, заявлявшей очень большие 
амбиции глобального уровня, — делает стратегическое 
партнерство неизбежным. С точки зрения здравого 
смысла так оно и было. Первая половина первого де-
сятилетия этого века была свидетельством того, как 
представление о взаимной выгоде и стремление к ней 
помогали утрясать политические проблемы, которые в 
иной ситуации представлялись бы неразрешимыми.

Тогда много и со вкусом рассуждали о совмест-
ном будущем, но отчетливой его картины никогда ни у 
кого не было. Российская сторона воображала все бо-
лее тесную интеграцию на ресурсно-технологической 
основе с созданием некоего единого экономического 
комплекса. Европейцы подразумевали нормативную 
унификацию, естественно, на правовой базе, вырабо-
танной в Евросоюзе и обеспечивавшей верховенство 
европейских интересов на общем пространстве. Но все 
это оставалось на 
уровне умозрения. 
Комментаторы с 
наиболее развитым 
воображением за-
махивались на сме-
лые гипотезы: Союз 
Европы, который 
включал бы в себя 
ЕС и Россию, либо 
континентальный 
альянс, эмансипи-
рованный от Со-
единенных Штатов. На деле, однако, двигались вперед 
технократическими шагами, апофеозом которых 
стал план 2005 года по созданию четырех общих про-
странств России и ЕС — экономики; свободы, безопас-
ности и правосудия; внешней безопасности; образова-
ния, науки и культуры.

Понимание того, что экономическое и культурное 
партнерство выгодно всем, а совместные действия в 
области безопасности необходимы, не сопровожда-
лось укреплением политического взаимопонимания. 
У нас принято считать, что отношения деградировали 
прежде всего из-за расширения ЕС и принятия стран, 
имеющих давний счет к России. Вероятно, это сыгра-
ло роль. Но стоит признать, что крупные государства 
Европы, считавшиеся благожелательно настроенными 
к Москве и заинтересованные в расширении сотрудни-
чества, всегда обладали в ЕС решающим словом. И за 
то, что политические отношения с какого-то момента 
(второй половины 2000-х годов) начали все больше за-
ходить в тупик, спрашивать надо не с игроков второго 
ряда, а с основных контрагентов — России и ее ведущих 
собеседников в континентальной Европе. При всем 
уважении ни Балтия, ни даже Польша не обладали до-
статочным весом, чтобы пустить все под откос.

В связи с этим вопрос — а были ли действительно 
шансы на гармоничное взаимодействие?

Неоспоримая целесообразность сотрудничества 
уперлась в отсутствие базового согласия о принципах 
геополитического устройства Европы. Технократиче-
ские решения работали до тех пор, пока одна из сторон 
(Россия) соглашалась умерять свои устремления и не 
настаивать на реализации собственного видения евро-
пейской архитектуры. Когда это закончилось, начали 
стремительно нарастать противоречия, ставшие к на-
стоящему времени непримиримыми. Поэтому вопрос, 
который было относительно легко урегулировать два-
дцать лет назад, сейчас встает настолько остро, что са-
мые тревожные заговорили о потенциальном казус 
белли. Звучит абсурдно, но это логика большой геопо-
литики, игнорирование которой в предшествующие 
десятилетия и привело к нынешнему кризису.  

За тупик полити-
ческих отношений 
надо спрашивать 
с основных 
контрагентов 
России в Европе

К нынешнему 
кризису привело 
игнорирование 
логики большой 
геополитики

— Все колонки автора на сайте 
rg.ru/sujet/4799 

Федор Лукьянов,
профессор-исследователь 

НИУ «Высшая школа экономики»

МИР БЕЗ ПРАВИЛ

В Одессе собрались переименовывать все улицы, названия которых отсылают к России. Дерибасовскую, назван-
ную в честь ее основателя — российского чиновника Хосе де Рибаса, пока не трогают. Надолго ли?
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В аналогичном ключе с Британи-

ей ситуацию вокруг Калининград-

ской области прокомментировал 

пресс-секретарь Госдепартамен-

та Нед Прайс. Он заявил, что США 

«твердо привержены обязатель-

ствам по коллективной обороне» 

в рамках НАТО, хотя прямого от-

ношения к альянсу ситуация не 

имеет.

Ранее официальный представи-

тель МИД России Мария Захаро-

ва заявила о подготовке ответных 

мер на действия Вильнюса «в 

практической, а не дипломатиче-

ской плоскости».

В этом контексте западные поли-

тики и СМИ обращают внимание 

на Сувалкский коридор — гипоте-

тический сухопутный маршрут от 

Беларуси до Калининградской 

области по границе Литвы и 

Польши. Например, газета Politico 

назвала коридор «самым опас-

ным местом на Земле», утвер-

ждая, что это наиболее взрыво-

опасный район для военной кон-

фронтации России и НАТО.

Коридор давно находится в цен-

тре внимания натовских страте-

гов, вокруг него регулярно прово-

дятся учения многонациональ-

ных сил альянса, дислоцирован-

ных в Польше и странах Балтии.

Подготовил Игорь Дунаевский
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ГЕОПОЛИТИКА На саммите G7 обсудят военную 
помощь Украине и новые меры против России

Семь раз отмерят
Александр Ленин

С
разу после проходяще-
го в Брюсселе саммита 
стран ЕС, повестка кото-

рого пронизана конфликтом на 
Украине и борьбе с энергети-
ческим и продовольственным 
кризисами, лидеры ключевых 
европейских стран отправят-
ся в Германию на саммит Груп-
пы семи (G7). Главы стран «се-
мерки» 26—28 июня будут обсу-
ждать все те же темы: военная и 
экономическая помощь Украи-
не, меры давления на Россию и 
Китай.

В повестке как минимум 
семь пленарных сессий, одну 
из которых целиком посвятят 
украинским событиям. Уже 
традиционный для таких встреч 
ритуал: подключение по видео-
связи президента Украины Вла-
димира Зеленского. На других 
сессиях обменяются мнениями 
по вопросам глобальной эконо-
мики, инфраструктуре, измене-
ниям климата, энергетической 
и продовольственной безопас-
ности.

Как ожидается, представи-
тели G7 будут согласовывать 
новые пакеты санкций против 
России, включая нефтегазовый 
сектор, а также меры по отказу 
от российских энергоресурсов. 
В «семерке» нет консенсуса по 
этому вопросу. К примеру, офи-
циальный Токио не торопит-
ся совершать болезненный вы-
стрел себе в ногу и настаивает 
на праве не выходить из нефте-
газовых проектов «Сахалин-1» 
и «Сахалин-2».

Дальнейшее оказание поли-
тической, финансовой и воен-

ной помощи Украине также в 
центре внимания лидеров G7. 
В частности, речь об объемах и 
номенклатуре планирующих-
ся поставок военной техники 
и вооружений для ВСУ, а так-
же, как утверждал канцлер ФРГ 
Олаф Шольц, о дискуссии по 
аналогу «Плана Маршалла» для 
Украины.

Политологи отмечают, что 
помимо России, в ходе саммита 
планируется поднять тему вы-
зовов со стороны Китая. Ее про-
двигают американский прези-
дент Джо Байден и премьер-ми-

нистр Японии Фумио Кисида, 
которые настаивают на необ-
ходимости сдерживания Китая 
в Азии.

В этом контексте «семерка» 
традиционно вспомнит о кон-
цепции «Свободного и открыто-
го Индо-Тихоокеанского регио-
на», к которой с особой заботой 
относятся в Белом доме. В Пе-
кине неоднократно указывали, 
что инициатива США нацелена 
исключительно на разделение 
Азиатского региона по блоково-
му принципу и является препят-
ствием для стабильного и мир-
ного развития находящихся там 
государств.

Как пишет японское агент-
ство Киодо, в итоговое ком-
мюнике саммита G7 долж-
ны включить формулировки о 
«важности мира и стабильно-
сти в Тайваньском проливе» и 
«содействии мирному реше-
нию проблем» между Китаем 
и Тайванем. Понятно, что в Пе-
кине настороженно воспримут 
такие заявления, которые идут 
вразрез с политикой «одного 
Китая».

По инициативе Токио на по-
вестку вынесут вопросы ракет-
ной и ядерной программ КНДР.

Примечательно, что на пра-
вах гостей на саммит G7 в этот 
раз пригласили представителей 
Аргентины, Индии, Индонезии, 
Сенегала и ЮАР, а также руко-
водителей международных ор-
ганизаций.

Кстати, индонезийский ли-
дер Джоко Видодо после посе-
щения ФРГ совершит визиты в 
Москву и Киев для переговоров 
с президентами России и Укра-
ины. Эти поездки будут иметь 
значение в том числе в привяз-
ке к организации саммита Груп-
пы двадцати, который состоит-
ся в ноябре на индонезийском 
острове Бали.  

А К Ц Е Н Т

Президент США активно стремится 
втянуть союзников в противостояние 
с Китаем, навязывая во всех форматах 
тезисы о вызовах с его стороны
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Телеграм ВКонтакте Одноклассники

АРМИЯ

УЛИЦА ГЕРОЕВ

Иван Дергилев

В 
Министерстве обороны 
России рассказали еще о 
шести подвигах, совер-

шенных в ходе военной спецо-
перации по защите республик 
Донбасса российскими военно-
служащими.

Националисты атаковали 
позиции роты гвардии старше-
го лейтенанта Алексея Бормо-
това. В бою он был дважды лег-
ко ранен, но от госпитализа-
ции отказался. В ожесточенных 
боях российские морпехи уни-
чтожили четыре БМП, один вра-

жеский танк и до 100 боевиков.
«Несмотря на многократно 

превосходящие силы, нацио-
налисты, понеся значительные 
потери, оставили попытки про-
рыва и отступили», — отметили 
в минобороны.

Санинструктор старшина 
Сергей Васильев обнаружил пу-
леметный расчет противника и, 
скрытно подобравшись к нему, 
уничтожил гранатой РГД-5. По-
гибли около 5 националистов. 
Российские военные обошлись 
без потерь.

Старший сержант Денис 
Бедрин проверял полевую ка-

бельную линию связи между ко-
мандным пунктом батальона и 
находящимся на удалении на-
блюдательным пунктом. Про-
двигаясь, он обнаружил двух 
подозрительных мужчин в гра-
жданской одежде. Оказалось,-
что они устанавливали на доро-
ге взрывное устройство.

Бедрин скрытно подобрался 
к диверсантам и, используя на-
выки рукопашного боя, обез-
вредил их. После чего, связав 
подручными средствами, до-
ставил на командный пункт. На 
допросе пленные выдали коор-
динаты действующих поблизо-
сти диверсионно-разведыва-
тельных групп и мест, где ранее 
установили взрывчатку.

Сержант Роман Новиков со-
вершил более 10 выездов в со-
ставе автоколонн в районы бое-
вых действий. В ходе маршей 
Роман доставил свыше 70 тонн 
груза. Тем самым обеспечив 
поддержание постоянной бое-
вой готовности наших подраз-
делений на передовой.

Ефрейтор Денис Санигаров с 
сослуживцами десантировался 
с вертолета Ми-8 на аэродром, 
после чего сразу вступил в бой с 
более чем 500 националистами. 
Санигаров лично уничтожил до 
10 националистов.

Гвардии старший матрос 
Кирилл Черепахин прикрывал 
передвижение бригады мор-
ской пехоты. Сопровождая ко-
лонну на БМП, Кирилл обнару-
жил в лесополосе группу наци-
оналистов. Матрос переместил-
ся на фланг колонны и открыл 
огонь по позициям боевиков, 
давая колонне возможность на-
брать ход и выбраться из-под 
огня. Черепахин прицельным 
огнем уничтожил пять враже-
ских диверсантов, не допустив 
уничтожения своей техники.  

АРСЕНАЛ

«АКУЛА», СТАВШАЯ «АЛЛИГАТОРОМ»

Сергей Птичкин

М
инобороны опублико-
вало кадры работы эки-
пажей ударных верто-

летов Ка-52 по уничтожению 
опорных пунктов и брониро-
ванной техники ВСУ. Авиацион-
ные удары наносили с дистан-
ции более 5 километров. В ре-
зультате боевого применения 
уничтожены позиции танков, 
противотанковых средств 
поражения и другой броне-
техники.

Видеорепортаж зримо под-
твердил высочайшую эффек-
тивность вертолетов соосной 
схемы. Между тем в июне 1982 
года — ровно сорок лет назад — 
впервые в воздух поднялся про-
тотип нового боевого вертолета 
— одноместный В-80. В НАТО он 
получил кодификацию Hokum, 
то есть обманщик. Через десять 
лет, в 1992 году, прототип стал 
уникальным вертолетом Ка-50 
«Черная акула» — первой в мире 
боевой машиной с соосным рас-
положением несущих винтов. 
Позже ставшей основой для Ка-
52 «Аллигатор» — наиболее ре-
зультативного ударного верто-
лета в спецоперации на Укра-
ине.  

В войска Ка-50 так и не по-
ступил. Почему? Можно отве-
тить привычной фразой: ма-
шина опередила свое время. 
Но это не так. Вертолет появил-
ся как раз в свое время, но стал 
настолько прорывным, что его 
просто испугались ставить в 
строй армейской авиации. 

Уничижительная кодифика-
ция НАТО объясняется просто 
— там не поверили, что в нашей 
стране могут создать боевой 
вертолет с теми характеристи-
ками, которые смогла узнать их 
военная разведка. И посчитали 
это просто обманом.

В 1980 — 1990-е годы воен-
ные выбирали, какой вертолет 

должен прийти на смену мо-
рально устаревающему Ми-24. 
В конкурсе участвовали Ми-28 
и Ка-50.

«Камовский» винтокрыл 
показал себя гораздо более ма-
невренным, защищенным и бое-
способным во всех отношениях, 
чем его конкурент. В 1995 году 
«Черную акулу» приняли на во-
оружение. 

Парадокс в том, что в серию 
запустили не Ка-50, а Ми-28, ко-
торый официально был принят 
на вооружение лишь в 2009 году 
под маркой Ми-28Н «Ночной 

охотник». В том же 2009 году 
очень ограниченный выпуск 
Ка-50 прекратили. Благо, к тому 
времени уже летал двухмест-
ный Ка-52. 

Какие новации удалось реа-
лизовать в Ка-50?

«Черная акула» стала пер-
вым вертолетом в России, пилот 
которого ориентировался не по 
бумажной, а по цифровой карте. 
Это давало огромные преиму-
щества в боевом применении. 
На Ка-50 впервые установили и 
отработали бортовой комплекс 
обороны «Витебск», который 
сегодня наши вертолетчики на-
зывают «ангелом-спасителем». 
На Ка-50 впервые в мире было 
установлено катапультное вер-
толетное кресло. И стоит напо-
мнить, он был одноместным, то 
есть предтечей роботизирован-
ных вертолетов будущего. И это 
не полный перечень.

Камовцы предложили вне-
дрить и испытать в бою прак-
тику наведения вертолетов на 
конкретную цель, скоротечную 
атаку и столь же быстрый уход 
из возможной зоны поражения. 

В 2001 году во время про-
ведения контртеррористиче-
ской спецоперации на Север-
ном Кавказе была сформирова-
на боевая ударная группа (БУГ). 
В боевом режиме работали два 
Ка-50. На экранах их бортовых 
дисплеев высвечивалась вся ин-
формация о местонахождении, 
рельефе местности и координа-

тах цели, которую требовалось 
уничтожить. На цель вертолеты 
выводились очень точно. Нано-
сили молниеносный удар с даль-
ности в несколько километров 
и тут же уходили из возмож-
ной зоны поражения средства-
ми ПВО. 

Странно, но результаты того 
боевого эксперимента оказа-
лись забыты. И только двадцать 
один год спустя, в условиях спе-
цоперации на Украине, выясни-
лось, что только так и должны 
действовать боевые вертолеты. 
Так они там сейчас и воюют.

Жаль, конечно, что «Чер-
ная акула» не вошла в строй ар-
мейской авиации. Зато ее на-
следник — Ка-52 «Аллигатор» 
— показал в условиях реальных 
военных действий, что именно 
соосные боевые вертолеты фир-
мы «Камов» на сегодня — луч-
шие в мире.  

ТЕМА ДНЯ

Хроника специальной военной операции

Российские артиллеристы уничтожают орудия неприятеля в рамках контрбатарейной борьбы — артиллерийских дуэлей. Снаряд летит туда, откуда ведется обстрел по нашим позициям. 

Боевая ударная группа из двух Ка-52 взлетела и готова идти в бой.

А К Ц Е Н Т

Ровно сорок лет назад впервые в воздух 
поднялся прототип нового боевого вер-
толета — одноместный В-80, на основе 
которого создали и Ка-50, и Ка-52

МИНОБОРОНЫ

ПОТЕРИ ВСУ: ЗА ДВА ДНЯ ТОЛЬКО В ОДНОМ БАТАЛЬОНЕ — БОЛЕЕ 150 ПОГИБШИХ 

Иван Петров

П
ротивник в ходе военной 
спецоперации по защи-
те республик Донбасса 

продолжает нести значитель-
ные потери. Об этом в четверг 
на брифинге сообщил офици-
альный представитель Мино-
бороны России генерал-лейте-
нант Игорь Конашенков. По его 
словам, только в 34-м батальо-
не 57-й мотопехотной брига-
ды вооруженных сил Украины 
(ВСУ) потери за два дня соста-
вили более 150 человек убиты-
ми и около 450 ранеными. Это 
подразделение было разгром-
лено под населенным пунктом 
Мирная Долина в ЛНР. В каж-
дой из рот этого украинско-
го батальона, по данным рос-
сийских военных, осталось по 
15—20 солдат. Тогда как числен-
ность роты — 100—150 человек. 

Отмечается, что украинские 
офицеры и сержанты младшего 
командного состава побросали 
на передовой своих подчинен-
ных, а сами дезертировали из 
района боевых действий. 

В то же время в подразде-
лениях 30-й механизирован-
ной бригады ВСУ (дислоци-
руется в районе населенного 
пункта Клиновое в ДНР) огне-
вым поражением российских 
войск уничтожено более поло-
вины военнослужащих. «Оста-
лось менее 50 процентов лич-
ного состава. Более 170 солдат 

и офицеров с тяжелыми ране-
ниями успели эвакуировать 
из района боевых действий», 
— рассказали в Минобороны 
России. 

Днем ранее сообщалось о 
более 500 убитых украинских 
военных, располагавшихся на 
территории судостроительно-
го завода «Океан» в Николаеве. 
Как выяснилось, российские 
военные продолжили уничто-
жать объекты военной инфра-
структуры в Николаеве и на 
следующий день. Так, 22 июня 
авиация высокоточным оружи-
ем уничтожила 49 резервуаров 
с топливом, поставлявшимся 
для военной техники ВСУ. Од-
новременно поражены до 50 
размещенных в ангарах боевых 
машин реактивных систем зал-
пового огня (РСЗО), в том чис-
ле иностранного производства.

Кроме того, высокоточны-
ми ракетами за сутки ликви-
дированы три базы ремонта 
бронетанковой техники. Они 
также располагались в райо-

не Николаева. В 18 районах го-
рода и пригородах Николаева 
уничтожены 4 пункта управле-
ния ВСУ, живая сила и военная 
техника.

В населенных пунктах Бар-
машово, Жовтневая и Киселев-
ка (все в Николаевской области) 
уничтожены мобильные пунк-
ты управления беспилотными 
летательными аппаратами. 

Днем ранее «РГ» сообщала, 
что после атак украинских во-
енных на остров Змеиный и га-
зодобывающие платформы в 
Черном море российские воен-
ные сконцентрировали свои ра-
кетные удары высокоточным 
оружием по объектам в Нико-
лаевской и Одесской областях. 
Именно оттуда были нанесены 
удары по вышкам и острову.

Днем позднее российские во-
енные продолжили уничтожать 
вооружение, задействованное 
в неудачной попытке ВСУ вер-
нуть под свой контроль остров 
Змеиный. Так, 22 июня ракет-
ными войсками и артиллери-

ей был полностью уничтожен 
взвод 155-мм американских 
буксируемых гаубиц М-777 
(поставляются ВСУ из США и 
Великобритании) на острове 
Кубанский. Именно эти гауби-
цы применялись при атаке на 
Змеиный. 

Напомним, попытка оказа-
лась неудачной, российские 
средства ПВО сбили все ракеты 
и беспилотники. Теперь доста-
ется украинской артиллерии. 

Вчера у представителей ми-
нобороны нашлось что ответить 
и тем критикам, которые руга-
ли военных, что позволяют ВСУ 
массированно обстреливать 
Донецк в последние дни.

В ходе контрбатарейной 
борьбы (ответные артиллерий-
ские залпы, также называют ар-
тиллерийской дуэлью. — Прим. 
«РГ») высокоточным оружием 
ВКС России, а также ракетны-
ми войсками и артиллерией на 
донецком направлении за сутки 
поражены 19 украинских взво-
дов. Это именно те подразделе-
ния, которые активно обстрели-
вали города в ДНР. 

Восемь украинских взводов 
РСЗО «Ураган» были уничтоже-
ны в районах Авдеевки, Весело-
го, Дзержинска, Новолуганско-
го и Курдюмовки. Еще 11 взво-
дов, на этот раз ствольной ар-
тиллерии ВСУ, были уничтоже-
ны на огневых позициях в рай-
онах Артемовска, Галициновки, 
Крутой Балки, Часов-Яра, Но-

вопокровского. А также в рай-
оне Клебан-Быкского водохра-
нилища. Кроме того, средства-
ми ПВО была перехвачена бал-
листическая ракета «Точка-У» 
в Харьковской области и 22 ре-
активных снаряда — в Донецке, 
Макеевке, Горловке, Камыше-
вахе, а также в Харьковской об-
ласти и над островом Змеиный.

Отличились в рамках спе-
цоперации вчера и росгвардей-
цы. Спецназовцы в ходе рейда 
обнаружили украинский танк 
Т-72, при нем находился пол-
ный боекомплект. Отмечается, 
что уже после незначительного 
ремонта бронетехника была го-
това к бою. 

Также росгвардейцы в раз-
личных схронах противника 
обнаружили и обезвредили не-
разорвавшийся снаряд к РСЗО 
«Ураган», шестьдесят 120-мм 
снарядов и две танковые мины. 
Трофеями стали и семь гранато-
метов, четыре выстрела к ним, 
а также более 5 тысяч патронов 
различного калибра. При этом 
один из оружейных схронов 
украинских военных находился 
на городском кладбище.

Напомним, в предыдущем 
номере «РГ» рассказывала об 
активном участии росгвардей-
цев в военной спецоперации по 
защите республик Донбасса.  

А К Ц Е Н Т

В каждой из рот 34-го украинского бата-
льона, по данным российских военных, 
осталось по 15—20 солдат. Тогда как чис-
ленность роты — 100—150 человек

СПЕЦКОМАНДИРОВКА Как артиллеристы из Луганска воюют 
трофейными гаубицами Д-20

ПРИВЕТ ОТ «ПИРАТА»

Николай Грищенко, 
«Российская газета», 
Светлодарск

Анна Ковалева, фото, видео

Р
оссийская армия и подраз-
деления Народной мили-
ции ЛНР перемалывают 

части ВСУ и отряды иностран-
ных наемников в Донбассе. 
Напряженные бои идут в рай-
оне «Светлодарской дуги» и 
стратегически важной Угле-
горской ТЭС. Ее взятие позво-
лит развивать наступление на 
Славянск и захлопнуть кольцо 
окружения украинских войск. 
Корреспондентам «РГ» удалось 
побывать на позициях и увидеть 
действия пехоты и артиллерии.

Загнули линию фронта
— Сейчас мы освобождаем 

наши населенные пункты, ко-
торые восемь лет находились 
под оккупацией украинского 
режима. Каковы успехи? Мы 
продвинулись настолько глу-
боко и передовая линия так 
сильно изменилась, что мы уже 
бьем им в тыл и воюем с их по-
зиций. Мы неуклонно «загиба-
ем» линию фронта, и вопрос 
окружения врага — это уже дело 
техники, — говорит командир 
подразделения Народной ми-
лиции ЛНР.

На вопрос, как его предста-
вить читателям газеты, офи-
цер, улыбаясь, отвечает: «Мой 
позывной «Аллигатор». Только 

обязательно напишите с двумя 
«л», а то, бывает, пишут с одной».

Перед выездом на позиции 
следует обязательный и стро-
жайший инструктаж:

— Повторюсь.  Мы ведем 
огонь с позиций противника, 
который с 2014 года изучил 
свои окопы и местность вдоль 
и поперек, выучил все ориенти-
ры, каждый сарай и даже дере-
во. Им составлены карточки и 
таблички ведения огня по всем 
пунктам обороны. Украинским 
артиллеристам даже не требу-
ется производить вычисления, 
чтобы накрыть огнем засветив-
шуюся на фотографии или ви-
део точку. Поэтому все смарт-
фоны необходимо отключить, 
чтобы враг не смог по геолока-
ции вычислить батарею. А сни-
мать требуется так, чтобы не-
льзя было опознать местность. 
От вас зависит жизнь бойцов, — 
говорит офицер.

Трофей с историей
На вооружении артиллери-

стов Народной милиции ЛНР 
находятся знаменитые гаубицы 
Д-20. Орудия с историей! Пуш-
ки были приняты на вооруже-
ние в 1955 году, достались лу-
ганским ополченцам в боях с 
частями ВСУ.

— Разработанное сразу после 
Великой Отечественной вой-
ны орудие вобрало в себя весь 
огромный опыт советских ар-
тиллеристов и конструкторов. 

Ни одна армия в мире до сих пор 
не сняла его с вооружения. В це-
лом очень удачная и востребо-
ванная артсистема. На его базе 
сконструирована самоходная 
артиллерийская установка «Ака-
ция», — рассказывает командир 
батареи с позывным «Пират».

Пушка стреляет осколоч-
но-фугасными, бронебойны-
ми и шрапнельными снаряда-
ми калибром 152 миллиметра. 
Последние модификации мо-
гут применять высокоточный и 
управляемый снаряд «Красно-
поль». Дальность ведения огня, 
в зависимости от типа снаря-
дов, 17,5 — 24 тысячи метров. 
Скорострельность — шесть вы-
стрелов в минуту. Для сравне-
ния, переданные Украине из 
США «титановые» 155-м гауби-
цы М777 могут стрелять со ско-
ростью два выстрела в минуту.

— Благодаря новым техноло-
гиям расчеты все производятся 
на планшете и в режиме реаль-
ного времени. После получения 
информации о цели координаты 

вычисляются за несколько се-
кунд, и следует выстрел. И надо 
отметить, что военное дело сей-
час сильно изменилось — раз-
ведка и корректировка осуще-
ствляется беспилотниками и 
квадрокоптерами. Программ-
ное обеспечение можно ска-
чать в интернете, но делать это-
го не стоит — много шпионского 
софта, который ворует и пере-
дает всю информацию с гадже-
та противнику, — рассказывает 
«Пират».

— Сейчас на Украину постав-
ляется очень много вооруже-
ния из США и стран НАТО. Мы 
боремся с ними комбинирован-
ным ударом и уничтожаем тех-
нику взаимодействием различ-
ных сил и родов войск, — расска-
зывает «Аллигатор».

Лошадью ходи
Неожиданно начинает пи-

щать рация у командира бата-
реи. На переднем крае нашли до-
стойную цель — склад ГСМ или 
вооружения. Звучит команда, и 

орудийный расчет за пару ми-
нут снимает маскировку, гото-
вит пушку к ведению огня.

«Пират» занимает позицию 
на своем пункте и принимает 
координаты по цифровой ра-
ции. Доносятся отрывки перего-
воров: «Е-2, Е-4»... «Принял...»

«Лошадью ходи. Командир, 
ходи лошадью», — шутит кто-то 
из артиллеристов, и батарея, 
несмотря на серьезность обста-
новки, заливается хохотом.

Наводчик вводит данные. За-
крывает уши. Следует выстрел. 
Газы и волна воздуха поднима-
ют в небо скошенную траву, 
листву и ветки. Страшно пред-
ставить, что делается на той сто-
роне, куда угодил снаряд.

Снова по рации раздается 
корректировка. Пушки ожива-
ют, и серия снарядов весом око-
ло 50 килограмм летит на пози-
ции украинских войск. Батарея 
меняет позиции, а вместе с ней 
и мы — возможен ответный удар. 
Оборачиваюсь и вижу поднима-
ющуюся в небо черную струйку 
дыма, которая постепенно ста-
новится все гуще и гуще.

«Значит, накрыли. Облегчи-
ли пехоте жизнь. Можно переко-
чевывать», — спокойно говорит 
«Пират», и тягачи с гаубицами 
отправляются в новый позици-
онный район.  

Старший лейтенант 
Алексей Бормотов уни-
чтожил 4 БМП и танк.

Сержант Роман 
Новиков спас четырех 
раненых товарищей.

Старшина Сергей 
Васильев гранатой 
поразил пулеметчика.

Ефрейтор Денис 
Санигаров помог 
освободить аэродром.

Старший сержант 
Денис Бедрин взял 
в плен диверсантов.

Матрос Кирилл 
Черепахин прикрыл 
автоколонну от засады.
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— За ходом спецоперации 
следите на сайте 
rg.ru/sujet/donbass

А К Ц Е Н Т

Каковы успехи? Мы продвинулись 
настолько глубоко и передовая линия 
так сильно изменилась, что мы уже бьем 
им в тыл и воюем с их позиций

— Видео и фоторепортаж 
смотрите на сайте «РГ»
rg.ru/art/2340682
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Телеграм ВКонтакте Одноклассники

ТЕХНОЛОГИИ Впервые в России двухэтажное офисное здание 
 напечатали на строительном 3D-принтере

Дом, который 
построил робот
Михаил Сухарев, 
«Российская газета», 
Ставропольский край

С
пециалисты став-
ропольской компа-
нии возвели двух-
этажное офисное 
здание при помо-
щи разработанного 
ими строительно-
го робота, который 
функционирует ана-

логично 3D-принтеру. Инжене-
ры смонтировали ряд узлов, со-
брали сам аппарат, станцию ав-
томатической подачи смеси к 
нему и придумали еще несколь-
ко технических новинок. Такое 
здание в два этажа стало пер-
вым в России, раньше печата-
лись только одноэтажки.

Здание под офис у компании 
Smart Build заказал предпри-
ниматель Василий Блазнов. Его 
цех, как и цех разработчиков 
строительного принтера, нахо-
дится на территории индустри-
ального парка «Мастер» в Став-
рополе. На первом этаже свеже-
напечатанного здания площа-
дью 75 квадратных метров рас-
положится склад, на втором бу-
дут работать сотрудники.

По расчетам специалистов, 
строительство самой «короб-
ки» принтером занимает около 
24 часов, однако первое офис-
ное здание возводили медлен-
но, работая по несколько часов 
в день, чтобы продемонстриро-
вать возможности робота.

— Мы работали с минималь-
ной скоростью и использова-
ли около 20 процентов мощно-
сти техники, чтобы как можно 
больше желающих могло на-
блюдать за процессом. За про-
шедший год нам удалось закон-
чить работу над составом строи-
тельной смеси, сейчас оттачива-
ем саму технологию, — отметил 
в разговоре с корреспонден-
том «РГ» основатель компании 
Дмитрий Прохоренко.

Все конструкции и про-
граммное обеспечение, за ис-
ключением моторов и контрол-
лера управления, российские. 
Благодаря этому компания 
практически не зависит от за-
рубежных поставок. Строитель-
ные смеси тоже отечественного 
производства.

Дмитрий Прохоренко — 
строитель с 25-летним стажем. 
Он захотел создать аппарат, ко-
торый будет работать быстрее 
и точнее обычной строитель-
ной бригады. Метод заключа-
ется в послойном наращивании 
объекта. Роботизированные 
аппараты ставропольцы пла-
нируют производить и прода-

вать девелоперам России и за-
рубежья.

Двухэтажку напечатали пря-
мо в помещении цеха, но аппа-
рат спокойно может работать 
на любой строительной пло-
щадке, даже в труднодоступной 
местности. Особых проблем с 
транспортировкой принтера 
на место работ быть не должно. 
Для установки оборудования 
нужен грузовой манипулятор с 
длиной кузова от шести метров 
(это размер наиболее крупной 
детали 3D-принтера). Самая тя-
желая конструкция весит около 
400 килограммов, так что для ее 
перевозки подойдет и полутора-
тонный манипулятор. Если до-
рога к стройплощадке окажет-

ся малопроходимой, то аппарат 
можно доставить по частям.

По словам кандидата техни-
ческих наук, старшего научно-
го сотрудника Центрального 
научно-исследовательского и 
проектного института строи-
тельных металлоконструкций 
Максима Липленко, у техно-
логии 3D-печати хорошие пер-
спективы. Это следующая сту-
пень развития отрасли, где по-
степенно будет использоваться 
все меньше ручного труда и все 
больше — интеллектуального.

— Строительство домов с по-
мощью 3D-печати — это высоко-
технологичный процесс, требу-
ющий наличия в стране элек-
троники и программного обес-

печения высокого уровня, ведь 
большую часть ручных опе-
раций предполагается отдать 
компьютеру и другой аппарату-
ре. Поэтому перспективы у это-
го начинания есть, но необходи-
мо развивать микроэлектрони-
ку, IT-отрасль, машинострое-
ние, — пояснил эксперт.

Такое строительство сейчас 
актуально для всех регионов, 
но пока неизвестно, насколько 
полноценно технологию мож-
но будет использовать в север-

ных районах. На этот вопрос 
предстоит ответить науке — уче-
ным нужно разработать смеси 
и методики укладки. В север-
ных районах теплое время года 
длится недолго, а температура — 
очень важный параметр для бе-
тонных смесей на портландце-
менте, которые сегодня в основ-
ном используются в строитель-
стве.  

Для строительства нового здания нужны всего несколько специалистов.

А К Ц Е Н Т

Все конструкции и программное 
 обеспечение, за исключением моторов 
и контроллера управления, российские. 
Благодаря этому компания практически 
не зависит от зарубежных поставок

КАДРЫ Красный 
диплом 
студента 
открывает 
льготную 
ипотеку

ПОД ОДИН 
ПРОЦЕНТ
Лариса Ионова, 
«Российская газета», 
Ростов-на-Дону

В Ростовской области выпуск-
ники-отличники уже в этом 
году смогут приобрести квар-
тиру в ипотеку под смешной 
один процент годовых. Депута-
ты регионального Заксобрания 
приняли вчера закон о разви-
тии агломераций, один из важ-
ных пунктов которого касается 
пониженной ставки по ипотеке. 
Из-за высокой концентрации 
людей,  «человеческий капи-
тал» позволяет при реализации 
любого проекта найти доста-
точное количество людей с лю-
бым уровнем компетенций.

Право на льготную ипотеку 
получат студенты, окончившие 
на отлично высшее учебное за-
ведение и планирующие остать-
ся работать в Ростовской обла-
сти. Причем это могут быть и те, 
кто получил второе высшее об-
разование: ограничений в воз-
расте нет. А также те выпускни-
ки, которые получили диплом 
в прошлом, 2021 году.

По словам инициатора 
проекта председателя комитета 
регионального парламента по 
экономической политике, про-
мышленности, предпринима-
тельству, инвестициям и внеш-
неэкономическим связям Иго-
ря  Буракова, на субсидирова-
ние программы до 2041 года 
предусмотрено свыше 11 мил-
лиардов  рублей.

С помощью льготной ипо-
течной программы власти на-
мерены удержать талантливых 
молодых людей в регионе и та-
ким образом стимулировать 
«привлечение дополнительных 
инвестиций».  По словам гла-
вы региона Василия Голубева, 
регион давно пытается решить 
проблему дефицита кадров в  
области, но окончательно снять 
проблему пока не удается.

В год примерно шесть ты-
сяч выпускников в Ростовской 
области заканчивают вуз с от-
личием.  

Строительный принтер способен 
создавать даже сложные 
архитектурные формы.
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О проведении тендеров
01 и 15 августа 2022 г. Государственная корпорация развития 

«ВЭБ.РФ» проведет тендеры по реализации средств в индийских 
 рупиях (код С45), а также (по необходимости) тендеры по реализа-
ции средств в долларах США по расчетам с Вьетнамом (код Р25). 

Подробную информацию можно получить на интернет-сайте 
корпорации WWW.VEB.RU или по телефонам Блока агента 
 Правительства Российской Федерации (495) 604-65-65, доб. 65-12, 
67-29, 82-09, 52-91.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

ИНФОРМАЦИОННОЕ СООБЩЕНИЕ

20.06.2022 г. Ялтинским городским судом вынесено 
 решение по делу №2-1935/2022 по иску Администрации 
города Ялты Республики Крым к ООО «Фирма Грантор»  
и  с о б с т в е н н и к а м  п о м е щ е н и й ,  р а с п о л о ж е н н ы х 
по адресу: РК, г. Ялта, пгт. Парковое, Парковое шоссе, 
23 (лит. А, Б, В, Г, Д) о признании зданий самовольными 
постройками и обязании собственников помещений 
снести здания.  Решение суда обращено к немедленному 
исполнению.  Настоящим объявлением ООО «Фирма 
Грантор»  уведомляет правообладателей помещений 
о необходимости освободить помещения от личного 
имущества до 01.07.2022. По всем вопросам обращаться 
по телефону: +7(978)673-68-14.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

В соответствии с Законом Российской Федерации от 
26 июня 1992 г. № 3132-1 «О статусе судей в Российской 
Федерации» Высшая квалификационная коллегия судей 
Российской Федерации объявляет об открытии вакантных 
должностей:

—  5 (пяти) судей Первого кассационного суда общей 
юрисдикции;

—  судьи Арбитражного суда Восточно-Сибирского 
округа;

—  судьи Четвертого арбитражного апелляционного 
суда;

—  судьи Десятого арбитражного апелляционного 
суда.

Заявления и документы, перечисленные в пункте 6 статьи 
5 вышеназванного Закона, принимаются от претендентов на 
указанные вакантные должности с понедельника по четверг 
с 10.00 до 18.00, в пятницу — с 10.00 до 16.45 (обед с 13.00 до 
13.45) по адресу: 123995, г. Москва, ул. Баррикадная, 8, строе-
ние 4, каб. 105. 

Последний день приема документов — 25 июля 2022 года. 
Заявления и документы, поступившие после указанного срока, 
к рассмотрению не принимаются.

ОБЪЯВЛЕНИЕ 
ВЫСШЕЙ КВАЛИФИКАЦИОННОЙ КОЛЛЕГИИ СУДЕЙ 

РОССИЙСКОЙ ФЕДЕРАЦИИ

 В соответствии с Законом Российской Федерации от 
26 июня 1992 г. № 3132-1 «О статусе судей в Российской 
Федерации» Высшая квалификационная коллегия судей 
Российской Федерации объявляет об открытии вакантных 
должностей:

—  5 (пяти) судей Четвертого кассационного суда об-
щей юрисдикции;

—  судьи Четвертого арбитражного апелляционного 
суда;

—  заместителя председателя Арбитражного суда 
Ульяновской области;

—  судьи Нижнетагильского гарнизонного военного 
суда.

Заявления и документы, перечисленные в пункте 6 статьи 
5 вышеназванного Закона, принимаются от претендентов на 
указанные вакантные должности с понедельника по четверг 
с 10.00 до 18.00, в пятницу — с 10.00 до 16.45 (обед с 13.00 до 
13.45) по адресу: 123995, г. Москва, ул. Баррикадная, 8, строе-
ние 4, каб. 105. 

Последний день приема документов — 27 июля 2022 года. 
Заявления и документы, поступившие после указанного срока, 
к рассмотрению не принимаются. 

ОБЪЯВЛЕНИЕ 
ВЫСШЕЙ КВАЛИФИКАЦИОННОЙ КОЛЛЕГИИ СУДЕЙ 

РОССИЙСКОЙ ФЕДЕРАЦИИ

МНЕНИЯ Эксперты 
обсудили феномен 
сплочения 
российского общества

Вместе взятые

Екатерина Котова

Вместо ожидаемого Западом подъема протестных на-
строений в России наблюдается консолидация гра-
ждан вокруг президента и даже армии. Политологи 
назвали это феноменом сплоченности и попытались 
разобраться в его причинах. В четверг Экспертный 
институт социальных исследований (ЭИСИ) организо-
вал дискуссию на эту тему.

По данным социологов ВЦИОМ, уровень одобре-
ния деятельности президента сейчас — 78,9%, уровень 
доверия — 81,3%. 
Уровень поддерж-
ки специальной во-
енной операции — 
около 72%. Налицо 
сплочение россий-
ского общества.

— Это феномен, 
ведь западные про-
пагандисты дела-
ли ставку на то, что 
все будет наоборот 
— в их представле-
ниях люди в Рос-
сии должны были 
стоять в очередях за продуктами, протестовать на 
площадях и так далее, — отметил управляющий дирек-
тор ЭИСИ по взаимодействию с экспертным сообще-
ством, член Общественной палаты РФ Фирдус Алиев. 

Политолог Борис Межуев выделил три фактора под-
держки. Первый — люди сплотились в условиях объяв-
ленной им санкционной войны. Второй фактор — сим-
волическая роль Донбасса как кодового обозначения 
оставленной России, принципиально не глобальной 
России. И третий фактор — экономика. «Все говори-
ли о дефолте, о долларе за 200 рублей, о катастрофе по 
типу 90-х годов, о серьезном росте цен на продукты 
питания, тем более что ситуативное повышение цен 
произошло. Но оказалось, что несмотря на катаклизм, 
реально серьезного урона за эти три месяца в массо-
вом масштабе люди не почувствовали», — сказал Борис 
Межуев. 

Нынешние настроения и повестка естественным 
образом повлияют на предстоящие в сентябре регио-
нальные выборы, об этом также говорили эксперты. 
«Те политические силы, которые еще не обозначили 
свою поддержку специальной военной операции на 
Украине, не заявили об этом медийно либо не прове-
ли какие-то акции, не будут поддержаны жителями», — 
полагает исполнительный директор Института регио-
нальных проблем Наталья Линдигрин.  

Старые бревна, которые можно сохранить, оставляют, а те, что реанимировать нельзя, воссоздают по чертежам.

ЭКОЛОГИЯ  

В Подмосковье 
появился 
передвижной 
фандомат 

БУТЫЛКИ ЕСТ

Ирина Рыбникова 

Обычными фандоматами, при-
нимающими пустую пласти-
ковую тару в обмен на бонусы, 
жителей Подмосковья не уди-
вишь. Их в областных городах 
уже больше 400, а в ближайшее 
время появится еще почти 250, 
благо производят их рядом — в 
Климовске. А на днях компания 
«РТ-Инвест», которая является 
крупнейшим мусорным опера-
тором области, представила но-
винку — передвижной фандомат.

Он смонтирован на базе ав-
томобильного прицепа и, в от-
личие от привычных стацио-
нарных локаций, пользоваться 
таким фандоматом могут сразу 
два человека — устройство обо-
рудовано двумя окнами, каж-
дое из которых принимает и 
пластик, и алюминий. Мобиль-
ную версию, как рассказали 
«РГ» в пресс-службе «РТ-Инве-
ста», очень ждали. Стационар-
ные фандоматы обычно ставят 
в школах, чтобы воспитывать у 
детей экологическую культуру, 
и там, где они гарантированно 
не останутся пустыми — у про-
дуктовых магазинов или непо-
далеку от больших детских пло-
щадок. Очень удобно: вышел за 
покупками или погулять с ре-
бенком — заодно захватил сум-
ку с пустой тарой, позаботился 
об окружающей среде.

Но есть локации, которые 
переполняются пластиком не 
постоянно, а время от време-
ни. Например, стадионы в дни 
проведения больших соревно-
ваний или городские площади 
в праздничные дни. Вот в та-
кие точки и будет выезжать мо-
бильный пункт сбора пластика 
— пока в Истринском, Рузском 
и Можайском округах, затем, 
когда таких пунктов станет 
больше, и в других муниципа-
литетах. За сдачу вторсырья 
аппараты начисляют бонусы, 
которыми можно расплатить-
ся в магазинах «ВкусВилл». 
Причем не важно, где эти мага-
зины находятся — хоть в Моск-
ве, хоть в области, хоть вообще 
за границей.   

Уровень 
одобрения дея-
тельности прези-
дента сейчас — 
78,9%, уровень 
доверия — 81,3%

ПРОЕКТ  Десять новых станций 
Московских центральных 
диаметров откроется 
до конца 2022 года 

Электричка ближе 

Любовь Проценко 

Электрички, которыми москви-
чи еще недавно ездили в основ-
ном на дачу, все больше стано-
вятся в столице частью обще-
ственного городского транс-
порта. Как и на метро, на них 
можно поехать на работу, на 
прогулку в парк или в гости. И 
таких возможностей с откры-
тием новых станций на Мо-
сковских центральных диамет-
рах становится все больше. Как 
сообщил в своем персональ-
ном блоге мэр Москвы Сергей 
Собянин, в течение этого года 
на МЦД откроется еще десять 
станций: три новых и семь по-
сле реконструкции. 

Минская и Толстопальцево 
на МЦД-4 Киевского направле-
ния Московской железной до-
роги заработали еще весной. 
Благодаря Минской жители 
Новой Москвы и Подмосковья 
получили еще один удобный 
маршрут поездок в город и те-
перь экономят до 50 процентов 
времени в пути. Реконструкция 
Толстопальцево сделала поезд-
ки комфортнее для жителей од-
ноименной деревни. А несколь-
ко дней назад открылась стан-
ция МЦД-2 Печатники. Совре-
менный трехуровневый вок-
зал стал частью нового пере-
садочного узла на юго-востоке 
Москвы. 

«Более 360 тысяч жителей 
районов Печатники, Люблино 
и Текстильщики теперь могут 
строить альтернативные марш-
руты поездок, экономя до 20—
30 минут в пути. Кроме того, 

появился удобный транзитный 
переход между районами че-
рез железную дорогу», — пишет 
глава города. Пассажиры МЦД-
2 получили пересадку на Лю-
блинско-Дмитровскую линию 
метро, а через несколько меся-
цев здесь можно будет перейти 
и на Большую кольцевую. 

На остальных семи станциях 
еще идет работа. 

Новый пригородный вокзал 
в стандарте МЦД вырастет и на 
станции Лесной Городок. Новая 
станция Марьина Роща обес-
печит пересадку между МЦД-
2, перспективным МЦД-4 и од-
ноименными станциями БКЛ и 
Люблинско-Дмитровской ли-
нии метро. На действующем 
диаметре МЦД-1 «Белорус-
ско-Савеловский» в этом году 
планируется завершить ре-
конструкцию двух станций. На 
Тимирязевской, в частности, 
появится пересадка на станцию 
серой ветки метро. Для этого 
предстоит полностью обновить 
две береговые платформы и по-
строить транзитный подзем-
ный вестибюль с турникетами, 
кассами и залом ожидания..

На финиш вышел и много-
летний проект создания транс-
портно-пересадочного узла 
«Окружная», объединяющего 
МЦД, МЦК и Люблинско-Дмит-
ровскую линию метро. «Десять 
новых станций станут еще од-
ним важным шагом на пути реа-
лизации одного из крупнейших 
транспортных проектов в Рос-
сии — Московских центральных 
диаметров», — заключил Сергей 
Собянин.   

НАСЛЕДИЕ Зачем усадьба Масягина переехала 
в Кировскую область

Дерево жизни
Сергей Жуков

М
осковская усадьба куп-
ца Масягина — памят-
ник деревянной архи-

тектуры начала XIX века — вре-
менно сменила свою прописку, 
покинув Старомонетный пере-
улок. Ее разобрали по бревнам и 
перевезли в Кировскую область.  

С  н е д а в н е г о  в р е м е н и 
усадьбой владеет частный соб-
ственник, который на свои 
деньги ее и восстанавливает. 
Как рассказал «РГ» гендирек-
тор реставрационной компании 
Дмитрий Гулич, усадьба была 
разрушена на 95 процентов. В 
частности, не было крыши, мно-

гие деревянные элементы ока-
зались утраченными из-за не-
погоды, бревна поразила гниль, 
а нижние венцы полностью рас-
сыпались. Из-за риска оконча-
тельного разрушения, объяснил 
он, дом решили перебрать и со-
брать снова. Подготовка к это-
му длилась несколько месяцев: 
двор и дом очистили от мусора, 
а затем изучили каждый уголок. 
«Внешне старое бревно обычно 
выглядит здоровым, но при де-
тальном анализе выясняется, 
что изнутри его «съели» гниль 
и вредители», — объяснил Гулич. 

Около месяца заняла разбор-
ка здания: бревна промаркиро-
вали и погрузили в машины, 

затем отвезли в Кировскую об-
ласть. По словам Гулича, имен-
но там работают одни из луч-
ших в России мастеров, владе-
ющих технологией реставра-
ции дерева, а еще растет древе-
сина, использованная при пер-
вой постройке усадьбы. Завер-
шить восстановление усадьбы 
планируется в 2023 году. После 
того как закончится кировский 
этап, дом снова вручную раз-
берут, вернут назад в Москву и 
вновь соберут в исходных габа-
ритах.   

— Смотрите фоторепортаж 
на сайте 
rg.ru/sujet/1560
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АКЦИЯ Тридцать малышей 
получили шанс 
на нормальную жизнь

Операция 
«Улыбка»

Ирина Штерман, Елена Вторушина, 
«Российская газета», Иркутская область

В течение недели лучшие российские специалисты в 
области челюстно-лицевой хирургии безвозмездно 
помогали маленьким пациентам. Патологии разви-
тия верхнего нёба и губы, именуемые «заячьей губой» 
и «волчьей пастью», встречаются довольно часто: по 
статистике, один из 700 новорожденных имеет этот де-
фект. Все такие малыши с рождения на учете у педиа-
тров. Они не могут нормально есть и пить, а позже на-
чинаются проблемы с речью.  

Но, к сожалению, часто из поля зрения специали-
стов выпадают дети, живущие в глубинке. Для них 
«Операция «Улыбка» — возможность вернуться к пол-
ноценной жизни. Волонтеры одноименного благотво-
рительного фонда помогают встретиться с врачами. Их 
традиционно принимает Ивано-Матренинская боль-
ница, которую с «Улыбкой» связывают партнерские 
отношения уже десять лет. «Маленьких пациентов и 
родителей ждали круглосуточно. Те, кто не прошли 
необходимые обследования по месту жительства, мог-
ли сделать это здесь, после госпитализации», — расска-
зывает директор фонда Татьяна Пешехонова.

Несколько дней напряженной работы хирургов — 
и тридцать малышей получили шанс на нормальное 
развитие. Однако операция — это еще не все. «Задача 
комплексная, — объясняет челюстно-лицевой хирург, 
волонтер из Ярославля Леван Еремейшвили. — Дальше 
должны работать ортодонты, логопеды. В регионах с 
ними трудно — поэтому теперь они в нашей команде».

Логопед Светлана Пак прошла трудный путь 
преодоления вместе со своей дочкой. Сегодня 
консультирует маленьких пациентов по всей России. 
Все занятия, как и операция, и реабилитационные ме-
роприятия, бесплатны. Семьи из далеких сел не верят 
счастью. Мама трехлетней Кристины говорит: «У нас 
логопеда нет, а до города не наездишься. Специалист из 
Новосибирска будет заниматься дистанционно».  

ОПЫТ  
Особенные актеры играли 
в инклюзивном спектакле

Выйти из тени

Антон Дерябин, Нижний Новгород

Постановку «Аут о миф, или Я/другой», в которой 
участвовали дети с расстройствами аутистическо-
го спектра (РАС), спектаклем можно назвать условно. 
Это скорее новый способ взаимодействия, основан-
ный на импровизации.

— Жанр мы определили как «спектакль навстречу», 
— говорит режиссер спектакля Лев Харламов. — Тема, 
если узко, — про аутизм. Если широко — то про попыт-
ку увидеть другого. Увидеть, узнать, понять, принять. 
Мы старались сделать все честно. Честно занимались 
с октября полезными профессиональными тренинга-
ми, честно менялись. Все это — без оглядки на возраст 
и особенности-диагнозы. Мы совсем не стремимся по-
нравиться зрителю или — тем более — его развлечь. Мы 
немножко говорим о серьезном. И много играем. Не 
так, как в театре. А так, как играют дети. Мы учились 
этому друг у друга, и нам было хорошо.

По словам ре-
жиссера, занятия 
и сам спектакль — 
это не самодеятель-
ность, не пустое 
подражание фор-
ме. Дети занима-
ются погружением 
внутрь себя, как это 
делают профессио-
нальные актеры. С 
помощью психофи-
зических тренингов 
они пытаются сделать главное — увидеть другого чело-
века. Это обычно сложно для аутистов: они не всегда 
готовы знакомиться с миром и идти на контакт.

По словам директора фонда «Время РАСсвета» Ека-
терины Ферапонтовой, уже через несколько репети-
ций стало понятно, насколько полезны занятия в теат-
ре для их подопечных. Дети стали коммуникабельнее, 
самостоятельнее, спокойнее, начали лучше учиться.

— Мама одного из актеров, которому 17 лет, расска-
зала, что за пять лет коррекционной работы со спе-
циалистом у ее сына не было таких изменений, какие 
произошли за пять месяцев у нас, — добавил Лев Харла-
мов. — Раньше он перемещался по городу только с ней, 
сейчас же ездит сам, а недавно мы увидели его в кафе, 
где он ждал репетицию. Еще полгода назад это было 
просто невозможно. И таких примеров много.

В планах у фонда — еще три инклюзивных спекта-
кля, каждый из которых построен на импровизации. 
Ребята ничего не заучивают, они делают актерские 
упражнения и стараются вовлечь в них зрителей. Пят-
надцать детей и три профессиональных актера расска-
зывают, как людям может быть хорошо вместе, если 
они видят и понимают друг друга. 

— С первых секунд спектакля — слезы ручьем, — по-
делилась впечатлениями Наталья Лампси, сотрудница 
фонда «Время РАСсвета». — Чувство гордости за наших 
«особенных» актеров, их родителей, режиссера, кото-
рый за все это взялся. Я знала всю «кухню» изнутри, но 
увиденное меня безумно потрясло.  

АКТУАЛЬНО  Член-корреспондент РАН Валентин Фадеев: 
Сегодня родить здорового ребенка может женщина 
с любой патологией щитовидной железы 

Не бойтесь стать мамой
Ирина Краснопольская

Ж
е н щ и н ы  н е -
р е д к о  б о я т ь -
ся заводить де-
тей по разным 
п р и ч и н а м ,  в 
том числе из-за 
проблем со здо-
ровьем.  Судя 
по опросам, ро-

ждаемость падает. Но надо ли 
откладывать беременность? 
Обычно разговор о репродук-
тивном здоровье ведется с аку-
шерами, гинекологами. На этот 
раз наш собеседник — член-кор-
респондент РАН, заведующий 
кафедрой эндокринологии Пер-
вого МГМУ имени Сеченова Ва-
лентин Фадеев.

Валентин Викторович! Эн-
докринная система, щито-
видная железа сильно заме-
шаны в том, что называется 
«репродуктивное здоровье». 

ВАЛЕНТИН ФАДЕЕВ: Действительно, 
основное условие нормально-
го наступления и течения бере-
менности — нормальная рабо-
та желез внутренней секреции. 
Не только щитовидной железы, 
но и всех остальных. Если гово-
рить о щитовидной железе, то 
распространенность ее заболе-
ваний существенно не меняет-
ся, но остается весьма высокой. 
Так, среди уже беременных сни-
жение функции щитовидной же-
лезы — гипотиреоз — выявляется 
примерно у двух процентов.

 Так мало? Думала, что щи-
товидная железа куда чаще 
нарушает репродукцию. 

ВАЛЕНТИН ФАДЕЕВ: Два процента — 
это не так уж и мало. Тем более 
что гипотиреоз в этой ситуации 
не имеет никаких проявлений 
и диагностируется только при 
лабораторном обследовании. 
Кроме того, у десяти процентов 
женщин определяются призна-
ки воспаления щитовидной же-
лезы — аутоиммунного тиреои-
дита, который может перейти 
в фазу гипотиреоза именно во 
время беременности, посколь-
ку функциональная нагрузка на 
щитовидную железу существен-
но возрастает. Продукция ти-
роксина в норме должна повы-
ситься на 20—30 процентов. При 
этом своя щитовидная железа у 
плода начинает реально рабо-
тать только со второй половины 
внутриутробного развития. 

 И что же делать? Надо ли 
при планировании беременно-
сти обратиться к эндокри-
нологу? 

ВАЛЕНТИН ФАДЕЕВ: К эндокриноло-
гу всем женщинам обращаться 
не надо. Да это и не реально, по-
скольку в РФ каждый год бере-
менеет около полутора миллио-
нов женщин. А эндокринологов 
всего четыре тысячи. 

Необходимо увеличить коли-
чество подготовки эндокри-
нологов? 

 ВАЛЕНТИН ФАДЕЕВ: Это практически 
жизненно необходимо еще и по-
тому, что в РФ число больных 
только явным сахарным диабе-
том достигает пяти миллионов. 

 Раз заговорили о сахарном 
диабете, который действи-
тельно бедствие. На ваш вз-
гляд, почему его всё больше, 
причем не только в нашей 
стране, но и по всему миру. 
Много едим? Призываем к 
стройности, а толстяков всё 
больше.

ВАЛЕНТИН ФАДЕЕВ: Есть несколько 
гипотез, объясняющих эпиде-
мический рост сахарного диа-
бета во всём мире. Основная из 
них: в постиндустриальном об-
ществе труд человека все чаще 
заменяется машинами и робо-
тами. Ушел физический труд. По 
сути, рабочий класс перестал 

существовать. Производство 
пищевых продуктов стало инду-
стриальным и дешевым. Недо-
статка в еде большинство людей 
не испытывает. На этом фоне 
значительно возросло потреб-
ление пищи и снизилась физи-
ческая активность. Это приве-
ло к увеличению ожирения и, 
как следствие, сахарного диабе-
та. Для современного социопа-
та еда стала формой получения 
удовольствия. Банальные при-
зывы к некоему «здоровому об-
разу жизни» в большинстве слу-
чаев никем не реализуются. И 
это объяснимо: куда приятнее 
как следует поесть и завалить-
ся на диван с компьютером или 
мобильным телефоном… 

 В репродуктивных проблемах 
виновато и ожирение… 

ВАЛЕНТИН ФАДЕЕВ: Еще как! След-
ствием ожирения может быть 
нарушение работы яичников с 
нарушением овуляции. Кроме 
того, ожирение сопровождает-
ся такими системными нару-
шениями, как артериальная ги-
пертония, преддиабет, дислипи-
демия. Это значительно умень-
шает шанс вынашивания здоро-
вого ребенка. Ожирение у жен-
щины может быть причиной 
бесплодия. 

 Но женщине с диабетом 
можно же иметь ребенка? 

 ВАЛЕНТИН ФАДЕЕВ: Можно! При 
условии, если зачатие планиру-
ется на фоне идеального уров-
ня сахара в крови. В этой ситу-
ации под особым контролем бе-
ременность могут планировать 

даже женщины с первым типом 
сахарного диабета, постоянно 
получающие инсулин. 

 А может ли сахарный диабет 
наступить во время беремен-
ности? 

 ВАЛЕНТИН ФАДЕЕВ: Конечно! Во время 
беременности может развиться 
нарушение углеводного обмена. 
Это весьма опасное состояние, 
которое может осложниться по-
роками развития плода и ново-
рожденного. Именно поэтому 
у всех беременных необходимо 
определение уровня сахара кро-
ви в нагрузочном тесте. 

 Вернемся к щитовидной же-
лезе. Как определить ее рабо-
ту во время беременности? 

ВАЛЕНТИН ФАДЕЕВ: Простой тест на 
оценку функции щитовидной 
железы — определение уровня 
тиреотропного гормона (ТТГ). 
Его можно рекомендовать 
большинству беременных. Осо-
бенно это касается женщин с ка-
кими-то известными проблема-
ми, с заболеваниями щитовид-
ной железы. 

При явных заболеваниях щи-
товидной железы можно пла-
нировать беременность? 

 ВАЛЕНТИН ФАДЕЕВ: Беременность 
можно планировать при нор-
мальной функции щитовидной 
железы. И мы сегодня можем 
этого добиться практически во 
всех ситуациях. Да, с этой целью 
речь может иногда идти и об опе-
ративном лечении. Но, так или 
иначе, сегодня мы можем дать 
возможность наступления, вы-

нашивания беременности, ро-
ждения здорового ребенка у 
женщин с практически любой 
патологией щитовидной железы. 

Это могут себе позволить па-
циентки только специализи-
рованных центров эндокри-
нологии? 

ВАЛЕНТИН ФАДЕЕВ: В отдельных не-
стандартных ситуациях — ко-
нечно. Тем не менее многие 
современные центры эндокри-
нологии, специалисты в этой 
области могут решить пробле-
му. Ваш покорный слуга вот уже 
на протяжении последних два-
дцати лет проводит обучение 
эндокринологов и гинекологов 
по этой проблеме. Определен-
ных успехов мы добились. Я бы 
сказал, что это проблема не ка-
ких-то центров или учрежде-
ний, а отдельных специалистов, 

квалификация которых может 
быть где угодно высокой или во-
обще нулевой. 

Повторюсь: может ли эндо-
кринное заболевание у жен-
щины отразиться на здоровье 
потомства? 

 ВАЛЕНТИН ФАДЕЕВ: Конечно! Тоже 
повторюсь: здоровой беремен-
ность может быть только при 
нормальной работе всех си-
стем, включая эндокринную. 
В этом плане проблемы, имею-
щие социальную значимость, 
это, конечно, ожирение, сахар-
ный диабет и заболевания щи-
товидной железы. 

Можно ли это выявить во вре-
мя беременности и предот-
вратить? 

ВАЛЕНТИН ФАДЕЕВ: Во многих ситуа-
циях — да, можно! Например, у 
плода при УЗИ могут быть вы-
явлены признаки того, что у его 
матери во время беременности 
имел место высокий уровень 
глюкозы в крови. Таких приме-
ров много. До этого лучше не до-
водить. В идеале все проблемы 
со здоровьем у женщины долж-
ны быть компенсированы на 
этапе планирования беремен-
ности или на ее ранних сроках. 

 Поможет ли в этом скрининг 
всех новорожденных на эндо-
кринные заболевания? 

ВАЛЕНТИН ФАДЕЕВ: Отчасти да! Все 
новорожденные в РФ проходят 
обязательный скрининг на сни-
жение функции щитовидной 

железы и врожденную дисфунк-
цию коры надпочечников. Это 
важнейшие государственные 
программы. 

Вы работаете в Первом Мо-
сковском медицинском уни-
верситете. Он один из веду-
щих медицинских вузов стра-
ны. На каком курсе препода-
ется эндокринология? После 
получения диплома много ли 
желающих стать эндокрино-
логом? 

ВАЛЕНТИН ФАДЕЕВ: Эндокриноло-
гию изучают студенты 5-го кур-
са. Это очень короткий цикл, 
где обсуждаются только самые 

частые эндокринные заболе-
вания, я бы сказал, достаточно 
телеграфно. Думаю, любой ку-
лик будет хвалить свое боло-
то, а любой заведующий кафед-
рой будет говорить о том, что 
ему мало учебных часов. Заме-
чу лишь тот факт, что сахарный 
диабет выявляется у каждого 
десятого пациента любого ле-
чебного учреждения. Поэтому 
нет такого врача, который бы 
не столкнулся с этой пробле-
мой. Если говорить о выпуск-
никах, то большинство из них 
выбирает не столь «нервные» 
врачебные специальности, как 
эндокринология и внутренние 
болезни. Но все-таки желающих 
стать эндокринологами доста-
точно. Их значительно больше, 
чем мест подготовки. Потреб-
ность здравоохранения в эндо-
кринологах огромна. Я всегда 
говорю нашим ученикам, что 
они никогда не останутся без 
работы. Но на их пути много 
сложностей. 

Стать настоящим врачом, ко-
торый способен общаться с па-
циентом, понять его проблемы, 
стать для пациента авторитетом, 
которому бы больной мог дове-
риться и выполнять рекоменда-
ции, не говоря уже о принятии 
диагностических и лечебных 
решений, — это очень сложно. 
Можно бесконечно говорить о 
той или иной системе образова-
ния. Я предлагаю в этой связи по-
смотреть на конечный продукт 
системы — наших выпускников! 
Если их уровень нас не устраи-
вает, давайте что-то менять. А не 
идти какими-то странными пу-
тями — совершенно тупиковыми 
и показавшими себя за послед-
ние двадцать лет только с пло-
хой стороны. Подготовка врачей 
— это проблема национальной 
безопасности. Без квалифициро-
ванных врачебных кадров обще-
ство не может существовать.   

Валентин Фадеев:  Я всегда говорю 
нашим ученикам, что  они никогда 
не останутся без работы. Но на их 
пути много сложностей.

Людям хорошо вместе, если они видят и понимают друг друга.  

А К Ц Е Н Т

Доступность помощи эндокринолога 
далека от идеала. Эндокринологов 
несопоставимо мало тому количеству 
эндокринных больных, 
которые нас окружают

А К Ц Е Н Т

В идеале все проблемы со здоровьем 
у женщины должны быть компенсиро-
ваны на этапе планирования 
беременности или на ее ранних сроках

Это спектакль 
про попытку 
увидеть другого. 
Узнать, понять, 
принять
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Ключевой вопрос
Насколько доступна помощь эндокринолога в нашей стране? 
Фадеев| Доступность далека от идеала. Эндокринологов несопостави-

мо мало тому количеству эндокринных больных, которые нас окружа-

ют. При этом уровень квалификации врачей общей практики не позво-

ляет перевалить на них и половину наших пациентов. У них и без этого 

хватает проблем до такой степени, что их просто жалко порой. Поэто-

му ответ: эндокринологическая помощь малодоступна. 

Что нужно сделать, чтобы она стала доступной повсеместно, а не только в 
больших городах? Говорить о сельских пунктах, наверное, нет смысла? 
Фадеев|  К великому сожалению, нет. Я бы начал с реорганизации ме-

дицинского образования. А это я бы начал делать с реальной оценки 

качества выпускников. Ведь если мы видим, что в итоге нашей бурной 

образовательной деятельности получаются некие квазиспециалисты, 

большинство которых сложно представить на врачебном приеме… 

Может, как-то поменять тактику? В настоящее время нередко суперза-

дача вышестоящих органов — отчитаться количеством подготовленных 

врачей, быстренько состряпать тесты, дистанционно принять экза-

мен... Главное, чтобы по ведомостям все прошли. И это вина не вуза! 

Это общая проблема, некий стиль.

Как построить обучение врачей, вам скажет большинство опытных 

преподавателей клинической медицины. Но, увы, их никто об этом не 

спрашивает. Похоже, это лучше знают чиновники от образования, ко-

торые даже не представляют себе, как студент и ординатор может 

превратиться во врача. Такое впечатление, что государственная маши-

на образования и здравоохранения, на стыке которых находится меди-

цинское образование, решает другую проблему.

ВИЗИТНАЯ КАРТОЧКА

Фадеев Валентин Викторович ро-

дился в 1973 году в Москве в се-

мье военных. Окончил с отличи-

ем Первый Московский государ-

ственный медицинский универси-

тет имени И.М. Сеченова. Затем — 

ординатуру и аспирантуру по спе-

циальности «эндокринология». 

Вся деятельность связана с ка-

федрой эндокринологии аль-

ма-матер, где прошел путь от ас-

систента до заведующего кафед-

рой. В 2016 году избран чле-

ном-корреспондентом РАН. 

Практикующий врач-эндокрино-

лог. Автор более 300 печатных 

работ, включая учебник эндокри-

нологии для студентов медвузов, 

лауреат премии правительства 

РФ в области образования за 

2020 год.
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Врачи помогут всегда, но женщина сама должна готовить себя к беременности.
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— Читайте также: Флеболог 
Сергей Чубченко рассказал «РГ» 
о болезнях вен 
и тромбообразовании
rg.ru/art/2339026
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ОБЩЕСТВО Из Ташкента в Самару и Волгоград снова пошли поезда

Работа ждет
Лариса Ионова, 
Ирина Чечурина, 
«Российская газета», 
Ростов, Самара

В 
расписание через два 
года снова вернулись 
поезда из Узбекиста-
на в Россию. Завтра в 
Самару из Ташкента 
прибудет «первая ла-
сточка». Вчера этот 
поезд отправился в 
путь. А 25 июня из Уз-

бекистана в Волгоград повезет 
пассажиров еще один состав.

В России их ждут. В панде-
мию поток рабочих мигрантов 
на наши поля и стройки силь-
но обмелел. И это создало нема-
ло проблем. Самарская область  
занимает первое место в При-
волжском федеральном округе 
по числу мигрантов из Узбеки-
стана — 60 тысяч человек еже-
годно. «Все эти годы, пока поез-
да не ходили, многие узбеки 
продолжали трудиться у нас, — 
говорит руководитель управле-
ния национальной и конфессио-
нальной политики департамен-
та внутренней политики прави-
тельства области Надежда Оси-
пова. — На стройках, в сельском 
хозяйстве, в торговле овощами 
и фруктами, производстве про-
дуктов питания и в заведениях 

общепита. Добирались самоле-
тами. А билеты там очень доро-
гие, до 40 тысяч рублей». Дру-
гое дело поезд: от 5,5 до 17,4 ты-
сячи рублей.

На юге России тоже ждут жи-
телей Узбекистана. Их труд вос-
требован как в строительстве  
и ЖКХ, так и на селе. Сайты 
объявлений пестрят разно-
образными предложениями о 
найме. Тут так и пишут: «В бри-
гаду узбеков требуются рабо-
чие на производство блоков. Ра-
бочий день с 8.00 до 17.00».  За-
работная плата выдается с уче-
том условий приезжих, ежене-
дельно, из расчета в среднем 
2000 рублей за день.

Много и встречных предло-
жений: «Бригада узбеков — 
стяжка, штукатурка, кладка, 
сделают за 40 тысяч рублей». 
Заказчику удобно и недорого. 
Местные жители на дешевые  
подряды идти не хотят. А узбе-
ки — с радостью. На родине зара-
ботать столько трудно. По экс-
пертным данным, в Узбекистане 
шесть миллионов безработных.

А в Ростовской области сей-
час активно застраиваются. Да 
и Краснодарскому краю нужны 
рабочие руки. «Гастарбайтеры 
хорошо восполняют дефицит 
на стройках. Мы приветствуем 
их возвращение», — сказал «РГ» 

глава стройбизнеса в Ростове. 
Не исключено, что многие уз-
беки с поезда «Ташкент — Волго-
град» поедут дальше — на юг.

Есть еще один взаимный ин-
терес между нашими страна-
ми — туризм. Как сообщил «РГ» 
глава турфирмы в Самаре Евге-
ний Мальшин, железнодорож-
ное сообщение сделает поездки 
в Узбекистан более дешевыми и 
удобными для организованных 
групп. Фирма планирует про-
двигать туры для школьников. 

Как сообщает сайт «жд-билеты.
ru», на детей от 5 до 10 лет есть 
скидка 35—50 процентов. Кста-
ти, малыша до пяти лет можно 
провезти бесплатно на месте 
взрослого либо по отдельному  
билету, но со скидкой до 70 про-
центов.

Поезд Ташкент — Самара раз 
в неделю будет отправляться из 
Ташкента по четвергам, обрат-
но — по воскресеньям. Из Таш-
кента в Волгоград — по суббо-
там, обратно — по вторникам.   

С 23 июня возобновлено движение поезда Ташкент — Самара отправлением один раз в неделю из Ташкента по четвергам и из Самары — по воскресеньям.
В России труд жителей Узбекистана востребован как в строительной сфере и ЖКХ, так и на сельхозработах. Сайты объявлений пестрят предложениями.

ТЕМА С  руководителем Центра аналитических и практических исследований миграционных процессов Вячеславом Поставниным

Мигранты не покидают Россию
Валерий Выжутович 

Э
ксперты говорят, что в 
условиях санкций Рос-
сия стала менее при-

влекательной для мигрантов. 
Это связано с курсом доллара 
и усложнением международ-
ных валютных переводов. В ре-
зультате  приток мигрантов со-
кращается, а отток нарастает. 
Если так, то не возникнет ли де-
фицит рабочей силы на россий-
ском рынке труда? Обсудим 
тему с  бывшим замдиректора 
ФМС России, руководителем 
Центра аналитических и прак-
тических исследований мигра-
ционных процессов Вячесла-
вом Поставниным.  

Ехать им некуда
— Отток мигрантов из Рос-

сии начался в конце февраля, 
утверждают представители  
азербайджанской, таджикской, 
узбекской и казахской диас-
пор.  «Те суммы, которые ми-
гранты зарабатывали и отправ-
ляли домой, сократились в два 
раза. Если раньше он отправ-
лял 100 тысяч и там получали 
100 тысяч, то теперь он отправ-
ляет 100 тысяч, а там получает 
50 тысяч», — говорит предста-
витель Центра правовой под-
держки мигрантов Рахмутулло 
Хушвахтов. По вашим прогно-
зам, отток будет массовым?

— Я пока не вижу оттока. За 
первый квартал оформлено 
трудовых патентов в два раза 
больше (516 916), чем за тот 
же период прошлого года (228 
555). Действительных патен-
тов на конец отчетного перио-
да — 2 миллиона 110 тысяч, а в 
прошлом году была 961 тысяча. 
Уже видно, что никто никуда не 
уехал. Количество мигрантов 
даже увеличивается. Я неодно-
кратно опровергал расхожий 
тезис, что из-за падения курса 
рубля мигранты покидают Рос-
сию. А куда им ехать? Возвра-
щаться на родину — там вообще 
работы нет.  Или ее очень мало, 

и они там в пять раз меньше, 
чем у нас, зарабатывают. Если 
— представим гипотетически — 
таджики вернутся в Таджики-
стан, там появится огромное 
количество безработных, ко-
торым надо что-то есть, чем-
то семьи кормить, а семьи там 
большие. Это вызовет серьез-
ную социальную напряжен-
ность. И руководство респуб-
лики это понимает. Ну допу-
стим невероятное: начался 

массовый отток. Как мы можем 
одномоментно вывезти мил-
лион человек? Да никак. Пред-
положим, их все-таки вывезли 
в Таджикистан, и там произо-
шел социальный взрыв. Кто 
туда придет? Скорее всего «Та-
либан» (движение запрещено в 
РФ). И тогда мы получим уже не 
миллион мигрантов, а несколь-
ко миллионов беженцев. Кому 
это нужно? Они же к нам при-
бегут все равно. Так что, судя 
по всему, они обречены быть 
у нас. А мы обречены быть с 
ними. 

Это обычная ротация: 
уехали 60 тысяч, 
а приехали 100 тысяч

— Почему вы только с Рос-
сией их связываете. Они могут 
уехать и в другие страны.

 — Как они поедут? Чтобы 
перенаправить миграцион-
ный поток в какую-то третью 
страну, требуются годы. Кто их 
там ждет? Чтобы им туда при-
ехать, кто-то должен их ждать. 
Кто-то их должен встретить, 
обеспечить жильем, найти им 
работу. Это массовый въезд. 
Надо знать язык. Надо полу-
чать визы. Какое-то государ-
ство должно их принять. Тур-
ция? Там своих три миллиона 
мигрантов. Ближневосточные 
государства, более-менее бо-
гатые, принимают мигрантов и 
беженцев. А трудовые мигран-
ты, скажем, в Арабских Эми-
ратах или Саудовской Аравии 
— это люди из Шри-Ланки, Бан-
гладеш, Пакистана. Причем 
они работают гораздо более 
интенсивно, чем наши трудо-
вые мигранты. Несравнимо 
более интенсивно — такая там 
конкуренция. И там уже созда-
на инфраструктура для приема 

мигрантов. Так что места заня-
ты. Нам кажется, что мы чуть 
ли не центр по приему мигран-
тов. Отнюдь нет. Основные по-
токи идут южнее наших гра-
ниц — из Пакистана, Бангла-
деш, Шри-Ланки, Китая, Афга-
нистана. Они идут через араб-
ские страны, потом через Тур-
цию в Европу. Теперь вот до-
бавились украинские бежен-
цы. Так что Европа, думаю, 
закроется для трудовых ми-
грантов из Таджикистана. Ей, 
дай бог, украинских беженцев 
переварить. 

— По информации из диас-
пор, в Таджикистан с начала 
года вернулись 60 тысяч трудо-
вых мигрантов. Значит, все-та-
ки есть отток?

 — Это обычная ротация, в 
ней нет ничего аномального. 
Она может быть лишь немного 
отложена. Кто давно не уезжал 
в связи с пандемией, те могут 
теперь поехать: и деньги отвез-
ти заработанные, и навестить 
свои семьи. Но речь о возвра-
щении  на родину не идет. Уеха-
ли 60 тысяч, а приехали 100 
тысяч. 

—  Есть данные, что приехали 
100 тысяч?

— Да. Это обычные ротаци-
онные процессы. Мигрантов 
станет даже больше, чем было 
до февраля. 

Мигранты не заменят 
айтишников 

— Значит, из-за мигрантов  у 
России не будет проблем с тру-
довыми ресурсами?

 — Из-за мигрантов — нет. А 
вот отъезд айтишников в евро-
пейские страны создаст пробле-
мы. Это люди, обладающие 
определенными компетенци-
ями. Они уезжают, их места 
освобождаются. Мигранты их 
не заменят. Рабочей силы тако-
го качества в центральноазиат-
ских республиках  нет. В прин-
ципе, имеются специалисты с 
высшим образованием, гото-
вые приехать в Россию на рабо-
ту из Таджикистана или Узбе-
кистана. Но у нас нет механиз-
ма сепарации, выделения этих 
людей, чтобы затем их  можно 
было использовать. И поэто-
му они у нас трудятся строите-
лями, дворниками, кем угодно. 
Нужна государственная про-
грамма по привлечению их на 
российский рынок труда. У нас 
законодательством предусмот-
рены  трудовые контракты с за-
граничными высококвалифи-
цированными специалистами, 
но это касается только дальне-
го зарубежья. Человек прихо-
дит в наше посольство, заяв-
ляет, что он является компе-
тентным, квалифицированным 
специалистом, прилагает доку-

менты, подтверждающие это, и 
ему тут же дают вид на житель-
ство.  И не только ему, но и чле-
нам семьи. А вот граждане СНГ 
приезжают без визы. И хотя не-
которые из прибывших облада-
ют высокими компетенциями, 
они не могут получить работу, 
соответствующую их квалифи-
кации. Потому что нет механиз-
мов, позволяющих этих людей 
выделять из миграционного по-
тока и устраивать на работу. Во-
обще у  нас удивительная ситуа-
ция. На фоне нехватки рабочей 
силы у нас в некоторых местах 
переизбыток трудовых мигран-
тов. Минтруд говорит: у нас все 
продумано, есть специальный 
портал, люди могут туда зайти 
и найти себе работу. На бумаге 
все красиво. А фактически нет. 
Вакансии дурацкие, никому не 
интересные. Здесь служба за-
нятости крайне неэффективно 
работает. У нее нет заинтересо-
ванности в результате. От того, 
что кто-то не трудоустроился, 
зарплата чиновника не зависит. 
Поэтому у нас такой дисбаланс: 
с одной стороны, дефицит рабо-
чей силы, с другой — ее переиз-
быток. 

— Государство переходит на 
мобилизационную экономику. 
Теперь мигрантов потребуется 
больше или меньше?

— Я считаю, что потребуется 
больше. Потому что в ситуации, 
когда у нас не будет иностран-
ных инвестиций и иностранных 
технологий, увеличится доля 
ручного, неквалифицированно-
го труда. И единственный источ-
ник его пополнения — трудовые 
мигранты. По интенсивности 
труда наше  население с ними не 
сравнится. К сожалению, неко-
торые российские граждане на-
чинают терять трудовые навы-

ки.  Особенно в провинции это 
заметно. И еще один важный 
момент. Спецоперация на Укра-
ине закончится рано или позд-
но. И на некоторых территори-
ях надо будет восстанавливать 
разрушенную инфраструктуру. 
Потребуются  трудовые ресур-
сы. Здесь для мигрантов поле де-
ятельности огромное. 

— Дмитрий Медведев на за-
седании Совета безопасности 
заявил, что готовится новый за-
кон о пребывании иностранцев 
в России. Что известно об этом 
законе? Каких новаций ждать?

— Вводится три вида пребы-
вания — постоянное, длительное 
и временное. Вводится новое 
понятие — «реестр работников». 
Реестр работников вместо па-
тента или разрешения на рабо-
ту — это нормально. А вот реестр 
работодателя — это разрешение 
на привлечение рабочей силы, 
и это  возвращение к тому, от 
чего мы отказались 15 лет на-
зад. Представьте, у вас фирма. И 
чтобы войти в этот реестр, вам 
нужно бюрократическую про-
цедуру пройти. Это бескрайний 
простор для коррупции. Если 
мы делаем свободный въезд, то 
надо делать и достаточно облег-
ченный способ вхождения на 
рынок труда. Это всем выгодно. 
Человек приехал, обратно он не 
поедет. Не дадите ему легаль-
ный статус — будет работать не-
легально. А нелегально — значит 
взятки участковому, патруль-
но-постовой службе и прочим 
«контролерам». Ничего, кроме 
желания что-то «упорядочить», 
я здесь не нахожу. 

Трудовую миграцию 
регулирует диаспора 

— Минэкономразвития под-
готовило законопроект о пра-
ве мигрантов оформлять бес-
срочный вид на жительство в 
РФ. Можно ли в таком случае 
ожидать, что в Россию начнет 
поступать более квалифициро-
ванная рабочая сила?

— Дать бессрочный вид на 
жительство квалифицирован-
ному специалисту — это хоро-
шо. Но сначала этого специали-
ста надо выделить из потока ми-
грантов, удостовериться, что 
его квалификация соответству-
ет необходимым требованиям. 
И тут мы опять упираемся в от-
сутствие механизма. 

 — Предположим, удастся их 
выделить, они обустроятся и 
начнут конкурировать с мест-
ными за рабочие места?

 —  Безусловно.
— Вероятно, это создаст не-

которое напряжение?
— Уже создает. Есть сегменты 

рынка, монополизированные 
теми или иными этническими 
группами мигрантов.  Напри-
мер, почему только армяне у 
нас дороги строят? Я не гово-
рю, что они плохо работают. 
Я просто хочу сказать, что нет 
механизма, который бы защи-
щал рынок труда от нерыноч-
ного регулирования. Пока что 
устройство на работу выгля-
дит так: если хочешь грузчиком 
пойти, то платишь за вход офи-
циально руководству рынка, а 
потом с тебя еще и твоя диаспо-
ра сдерет дополнительно, что-
бы ты там мог работать. А если 
не дашь, тебя выживут оттуда. 
Получается, что трудовую ми-
грацию регулирует не государ-
ство, а диаспора. Узбеки прини-
мают на работу узбеков, таджи-
ки — таджиков и т.д. Отсутствие 
защитных механизмов, систе-
мы рекрутинга, набора, распре-
деления порождает такую прак-
тику. От нее страдают не только 
российские граждане, но и сами 
мигранты. Почему случаются 
столкновения между ними? По-
тому что нет нормального ме-
ханизма трудоустройства.

— МВД предлагает увеличить 
срок постановки иностранцев 
на миграционный учет с 7 до 
30 дней. Это разве не послаб-
ление?

— Да, это в какой-то степе-
ни послабление. Раньше вообще 
три дня на регистрацию дава-
ли. Приехал в пятницу, а в поне-
дельник  уже в кутузку за нару-
шение правил миграционного 
учета. Поэтому рано говорить 
о смягчении. Если что-что и  де-
лается хорошее для мигрантов, 
то в этом персональная заслуга 
Валентины Львовны Казаковой, 
начальника Главного управле-
ния по вопросам миграции. Она 
многие противоречия устра-
нила, упростила порядок полу-
чения гражданства для некото-
рых категорий мигрантов, их де-
тей и  родственников. В этой сфе-
ре смягчения достаточно значи-
тельные.  Вообще, надо отдать 
должное нашей миграционной 
службе. Она взяла на себя огром-
ную ношу. Помните демографи-
ческую ситуацию в 90-е годы? С 
тех пор Россия получила около 
20 миллионов новых граждан. В 
том, что численность нашего на-
селения не упала, большая заслу-
га миграционной службы.  

А К Ц Е Н Т

А куда им ехать? Возвращаться 
на родину — там вообще работы нет.  
Или ее очень мало, и они там в пять раз 
меньше зарабатывают

Отток мигрантов пока не наблюда-
ется. За первый квартал 2022 года 
оформлено трудовых патентов 
в два раза больше, чем за тот же 
период прошлого года.
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Визитная карточка
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Вячеслав Поставнин — руководитель Центра аналитических и практиче-

ских исследований миграционных процессов, президент фонда «Мигра-

ция — XXI век», бывший заместитель директора Федеральной миграцион-

ной службы (ФМС России). Родился в 1955 году в Москве. В 1978-м окон-

чил Московский авиационный институт (МАИ) по специальности «Радио-

электронные устройства». Работал инженером в НПО «Комета».  В 1981—

1993 годах служил в органах государственной безопасности СССР и Рос-

сии. С 1993 года работал в Департаменте консульской службы Министер-

ства иностранных дел РФ.  С 2003 года — в Федеральной миграционной 

службе: начальник Управления информационных ресурсов, затем — на-

чальник Управления внешней трудовой миграции ФМС России, затем — 

заместитель директора ФМС.

Считает, что пора начать реальную социализацию мигрантов.

ВЗГЛЯД ИЗ ЕВРОПЫ

В странах Восточной Европы также интересуются рабочими из Узбеки-

стана, в том числе для сезонного сбора урожая. Например, в Польше в 

пик сезона местным фермерам нужно примерно 100 тысяч дополнитель-

ных пар рабочих рук, а сейчас из-за их нехватки урожай начинает гнить 

на полях. По данным польских СМИ, в среднем за месяц при рабочем дне 

в 8—10 часов сборщикам урожая там платят от 2 до 4 тысяч злотых (от 24 

до 48 тысяч в пересчете на рубли). Из самого Узбекистана добираться до 

Польши дорого — это авиарейсы с минимум одной пересадкой (как пра-

вило, в Дубаи), которые в сезон стартуют от 25 тысяч рублей в один ко-

нец. Дорога туда-обратно может «съесть» львиную долю заработка за 

лето. Железнодорожный билет из Ташкента через Самару в Москву 

обойдется от 9—10 тысяч рублей плацкартом. Далее до Варшавы самый 

дешевый способ на автобусе. Как сообщили корреспонденту «РГ» в од-

ной из транспортных компаний, стоимость перевозки в один конец — 10—

15 тысяч рублей в зависимости от даты. Итого — примерно те же деньги, 

что и за авиабилет.

Поэтому переживать на счет того, что Польша или другие страны Евро-

пы переманят узбекских мигрантов из России, преждевременно.

Подготовил Игорь Дунаевский
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Телеграм ВКонтакте Одноклассники

ИЗ ПЕРВЫХ УСТ Спасское-Лутовиново клонирует тургеневский 
дуб и уже 100 лет хранит загадки русского классика

А Иван Сергеевич дома?
Игорь Вирабов 

С
лучалось вам ле-
том видеть в кадке 
с водой, на солнце, 
странных таких па-
учков? Это Турге-
нев как-то огорошил 
вдруг приятелей. 
Сидели вечером, 
болтали, обсужда-

ли, куда катится мир. Он свесил 
голову, молчал и вот — спросил 
про паучков. Загадочный Турге-
нев. Вывихнутый век.

К чему это? К тому, что 25 
июня, в субботу, в Спасском-Лу-
товинове пройдет Всероссий-
ский тургеневский праздник: на 
этот раз он посвящается 100-ле-
тию музея-заповедника. Сюда 
от столицы триста километров. 
Но пути ведут сюда не только из 
столицы — едут отовсюду. Место 
такое: как магнит. Замыслова-
тый парк, пруды, сам дом-музей 
и флигель, богадельня, огород 
аптекарский, конюшня — кони 
в самом деле бегают. И облака 
не проплывают мимо, а уходят в 
глубь лазури.

В общем, гипнотическое 
место — хотя история его ви-
тиевата. Известно, что Иван 
Сергеевич завещал любимое 
имение Полине Виардо, хотя 
прекрасно знал, что по зако-
ну иностранка — пусть даже с 
европейской славой — всту-
пить в права владения, даже 
если бы хотела, здесь не могла. 
Нашлась далекая родня, отвое-
вали, откупились от француз-
ской певицы,  но Спасскому от 
этого не легче. После Тургене-
ва «гнездом» оно ни для кого 
не стало. За много лет до рево-
люции — спалили, растащили, и 
чего с усадьбой только не слу-
чалось, и не одна война по ней 
проехалась. Но главное, что в 
1922 году Спасское-Лутови-
ново признали национальным 
достоянием. А совсем уже все-
рьез взялись за музей-заповед-
ник с шестидесятых годов… 
Все это давние истории, а что 
сегодня?

Уникальность в том, что 
Иван Сергеевич Тургенев, как 
ни странно, остался самым не-
прочитанным и совершенно 
недопонятым русским писа-
телем-классиком первой ве-
личины. Можно, конечно, и не 
верить в странных паучков, но 
Спасское его сегодня — мостик 
к тургеневскому времени. Туда, 
где перелом эпох, спор Запада 
с Востоком, отцов с детьми, где 
много странного, необъяснимо-
го — и вечные вопросы о судьбе 
России. Туда, где время и дале-
кое и близкое, очень похожее на 
наше: по кругу ходит. Оно здесь 
в воздухе,  наверное, за ним 
сюда и едут. Впрочем, логичнее 
всего поговорить об этом на-
кануне Тургеневского празд-
ника  с директором музея-за-
поведника Сергеем Ступиным. 
«РГ» отправилась с вопросами в 
Спасское-Лутовиново.

Сергей Афанасьевич, сразу 
спрошу про знаменитый тур-
геневский дуб. Иван Сергеевич 
когда-то передавал поклоны 
родному Спасскому и своему 
дубу. Несколько месяцев назад 
после урагана не стало дуба, 
некому передавать приветы. 
Это бы полбеды — куда серьез-
нее он пострадал от европей-
ских санкций. Тургенев так 
отчаянно настаивал, что он 
по духу «западник» — и что 
же? Дуб, посаженный писа-
телем, исключен из еврокон-
курса «Дерево года» по нацио-
нальной принадлежности. Не 
буду спрашивать про ценно-
сти нынешней европейской 
цивилизации, но что теперь 
в вашем музее-заповеднике на 
месте дуба? Были ведь разные 
идеи…

СЕРГЕЙ СТУПИН: Честно говоря, ре-
шение европейских организато-
ров нас страшно раздосадовало. 
Но конкурс все-таки не главное 
— куда важнее сохранить живую 
историю. Так что все прозвучав-
шие идеи сейчас в работе — и ме-
мориализация ушедшего от нас 
тургеневского дуба, и высад-
ка его потомка, и попытки кло-
нировать дуб. Завершили при-
ем заявок на конкурс эскизных 
проектов памятного знака, дело 

за решением жюри. Молодой 
дубок мы планируем высадить 
в ноябре — вместе с ведущими 
российскими писателями. Над 
сохранением генетического ма-
териала нашего дуба работают 
ученые, несколько образцов в 
пробирках живут уже полгода. 
Так что у нас все очень серьез-
но. А пока на месте дуба улич-
ная выставка, рассказывающая 
о его истории. 

У вас случаются не только 
ураганы — бывают и такие 
странные истории: прие-
хал автор «Ёжика в тумане» 
мультипликатор Юрий Нор-
штейн, светило солнце, а в 
парке неожиданно вокруг него 
упал туман. Наша газета 
даже написала про это атмо-
сферное явление…

СЕРГЕЙ СТУПИН: С Норштейном в 
самом деле вышло удивитель-
но. Мы познакомились в его ма-
стерской, которую он иногда 
открывает для всех, кому ин-
тересно его творчество. Взяли с 
собой спасских моченых яблок 
в качестве гостинца. Оказалось, 
их любит супруга, соавтор и со-
ратница Норштейна — Франче-
ска Ярбусова. И еще выясни-
лось: «Ёжик в тумане» в неко-
торой степени был отголоском 
тургеневского рассказа «Пев-
цы», который Юрий Борисович 
помнит с детства. Рассказ закан-
чивается перекличкой мальчи-
ков в тумане: «Антропка-а-а» 
— «Чего-о-о-о?» И потом Нор-
штейн приехал в Спасское, тут 
и случилась эта история с тума-
ном в парке — вышло очень сим-
волично. 

Но мистика, все эти снови-
дения и чудеса — это же очень 
по-тургеневски, Бежин луг с 
русалками. У него целая по-
весть — «Призраки». Не хо-
дят с тех времен по оврагам 
Спасского? К вам приезжают 
гости именитые, часто тут 
с ними случаются чудеса? 

СЕРГЕЙ СТУПИН: Если вы имеете в 
виду легенду о старом барине, 
основателе спасской усадьбы 
Иване Ивановиче Лутовинове, 

то  да, он похоронен в фамиль-
ной усыпальнице перед музеем 
и, по преданиям, его призрак 
иногда бродит ночами по пар-
ку в поисках разрыв-травы. Со-
трудники даже уверяют, что ви-
дели его. 

Чудеса здесь, действитель-
но, на каждом шагу. Что ни за-
думаешь — сбывается. Как-то ко 
мне заглянул Валерий Иосифо-
вич Ворона, ректор музыкаль-
но-педагогического института 
им. Ипполитова-Иванова. Он 
был в Спасском в отпуске, его 
супруга отсюда родом. Пого-
ворили о концерте его студен-
тов у нас: как хорошо будет зву-
чать симфоническая музыка 
в пространстве парка. А через 
несколько дней звонок: встре-
чайте симфонический оркестр 
Мариинского театра. И маэ-
стро Валерий Гергиев, встре-
тив вдруг на аллее парка Вале-
рия Ворону, буднично так ему 
говорит: «О, привет! А ты здесь 
как?» Тот отвечает также буд-
нично: «Живу я тут». И Герги-
ев ничуть не удивляется, и они 
уже вместе ужинают в яблоне-

вом саду, и ведут свои разгово-
ры о музыке. Можно было такое 
представить? 

У вас наверняка есть свой уго-
лок в музее-заповеднике — са-
мый душевный для вас?

СЕРГЕЙ СТУПИН: Меня часто об этом 
спрашивают, и я начинаю пере-
бирать все уголки и понимаю: 
хорошо то там, то тут. У парка 
своя жизнь, он постоянно ме-
няется, так что всегда отвечаю: 
в Спасском я люблю Спасское.  

В усадьбе многое горело, разру-
шалось за полтора века после 
Тургенева. Сегодняшний му-
зей-заповедник — это просто 
восстановленные декорации? 
Что в нем тургеневского — ат-
мосфера? В чем загадка этих 
мест?

СЕРГЕЙ СТУПИН: Восстанавливались 
стены, а дух... он ведь живет, где 
ему хочется. Действительно, 
дом, знавший Тургенева, сго-
рел в 1906 году. К счастью, все 
ценное — мебель, библиотека, 
картины — практически сразу 
после смерти писателя вывез-
ла его родственница Ольга Ва-
сильевна Галахова, которой до-
сталась усадьба. Она была су-
пругой орловского вице-губер-
натора, в их городском доме и 
разместили тургеневские вещи. 
Позже они составили экспози-
цию музея-читальни Тургене-
ва, первого литературного му-
зея России.

А в 1976-м, когда в Спасском 
восстановили главный усадеб-
ный дом, мебель и предметы 
обстановки вернулись на свои 
места. Расставляли их, сверя-
ясь с рисунками, дневниками, 

письмами самого Тургенева и 
современников, бывавших в 
доме. Буквально до сантимет-
ра! Это ли повлияло или что-то 
еще, но пространство дома «за-
дышало». Несмотря на строгий 
порядок в комнатах (Тургенев 
был плохой хозяйственник — 
зато педант), здесь есть ощу-
щение продолжающейся жиз-
ни. Не только мне так кажет-
ся: будто хозяин только что вы-
шел... Как объяснить этот фено-
мен, я не знаю. Да и нужно ли? 
Все неразгаданное — притяга-
тельно.

В Орле есть свой тургенев-
ский музей, свои традиции, 
вас с ними что-то связывает, 
кроме имени писателя?

СЕРГЕЙ СТУПИН: Начнем с того, что 
до 1987 года Спасское-Лутови-
ново было частью орловского 
музея. Общие фонды, единый 
коллектив. Восстановление 
усадьбы, главного дома, парка 
— все это заслуга наших коллег. 
Многие из бывших сотрудни-
ков Спасского теперь работа-
ют в Орле, в объединенном ли-
тературном музее Тургенева, в 
краеведческом музее. У ставше-
го самостоятельным Спасско-
го началась своя история. Но 
в фондах орловского музея 
так и осталась библиотека из 
спасского дома, часть тургенев-
ских реликвий — там, например, 
докторская мантия, полученная 
им в Оксфордском университе-
те. И 100-летие Спасского мы с 
коллегами из Орла считаем об-
щим праздником. Кстати, наш 
юбилейный год и начался с вы-
ставки «Книги спасского дома»: 
часть книг с пометами и рисун-
ками Тургенева впервые нена-
долго вернулась домой. 

А что хранится в ваших фон-
дах, их ведь не видят гости 
музея-заповедника. Что ин-
тересного там скрыто?

СЕРГЕЙ СТУПИН: У нас тоже бога-
тые фонды — письма, рисунки, 
фотографии, документы, при-
жизненные издания Тургенева 
и предметы эпохи, так называе-
мая «типология». По возможно-
сти пополняем коллекцию, сле-
дим за тем, что появляется на 
аукционах. Вот в прошлом году 
судьба свела нас с московским 
адвокатом, меценатом Андреем 
Анатольевичем Коньковым. Он 
подарил музею письмо Тургене-
ва австрийской поэтессе Бетти 
Паоли. И в день празднования 

юбилея привезет еще несколь-
ко тургеневских реликвий. 

Сегодняшний европейский 
курс на «отмену русской 
культуры» не повлиял — если 
не считать тургеневского 
дуба — на ваши отношения с 
коллегами из тургеневского 
Буживаля во Франции или не-
мецкого Баден-Бадена. Под-
держиваете связи?

СЕРГЕЙ СТУПИН: С Буживалем до-
вольно тесно сотрудничаем. 
Участвуем в обсуждении даль-
нейшей судьбы французско-
го музея Тургенева, общаемся 
с представителями Ассоциа-
ции друзей Тургенева, Виардо 
и Малибран, мэром Буживаля 
Люком Вателем. Убежден, что 
наши отношения не пострада-
ют от политики. На днях вот по-
лучили из Франции очень теп-
лое поздравительное письмо к 
100-летию музея-заповедника.

С Баден-Баденом тоже — 
переписываемся с председа-
телем Тургеневского общества 
Германии Ренатой Эфферн. 
Профессор Фрайбургского уни-
верситета Элизабет Шоре, ку-
рировавшая выставку к 200-ле-
тию И.С. Тургенева, передала 
нам альманах, посвященный 
этому юбилею. Люди, которых 
объединяет Тургенев, не могут 
поддержать «отмену русской 
культуры» — это нонсенс.

Тургенев — великий русский 
писатель, классик из школь-
ной программы. Но кто-то 
говорит: какой-то он пыль-
ный, устаревший. Далек от 
современности. Согласны?

СЕРГЕЙ СТУПИН: Не согласен. Я со-
лидарен с теми, кто считает Тур-
генева самым непрочитанным 
классиком, время которого как 
раз сейчас пришло. Школьные 
трактовки загоняют Тургенева в 
трафареты, в которые он не вме-
щается. Все повторяют, не заду-
мываясь, как «Муму»: «певец 
природы», «антикрепостник». 
А он — таинственный, лукавый 
и рациональный, совершенно 
разный, часто неуловимый. В его 
судьбе все сложно и совсем неод-
нозначно. Знаете, как приятно 
видеть после экскурсий глаза 
людей, узнавших «другого Тур-
генева»?.. Мы и считаем своей 
миссией открывать Тургенева. И 
себе, и людям.  

Сергей Ступин возглавил музей-
заповедник три года назад.

А К Ц Е Н Т

Мы считаем своей миссией  открывать 
Тургенева. И себе, и людям

Одно из чудесных явлений 
в Спасском: сам Гергиев 
с оркестром Мариинки.
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Что изменилось в Спасском-Лутовинове сейчас? Знающие люди говорят: «усадьба ожила».
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Кстати

Столетие музея-заповедника — не шутка. Как будете гулять, по-стари-
ковски  или как?
Сергей Ступин | «Или как»! Юбилей будет теплым и душевным, но для 

сотрудников музея — и торжественным. Прологом станет выступление 

народного артиста Валерия Баринова. Программа огромная — площад-

ки дворянской реконструкции, крестьянских развлечений и игр XIX 

века, садовой кухни «Усадебное варенье», мастеровых и сувенирных 

рядов. В парке — струнный квартет и фольклорный коллектив. Будет 

спецгашение почтового блока с маркой к юбилею. Выставка, премьера 

гимна Спасского, написанного к юбилею, и видеоклипа, в котором сня-

лись все сотрудники музея-заповедника. Кульминацией станет концерт 

оркестра «Виртуозы Москвы» и солистки Большого театра Анны Агла-

товой. А завершим, конечно, усадебным балом.

КНИГИ 

«Ясная Поляна» 
объявила 
длинный список 
номинантов

ПРЕМИАЛЬНОЕ 
ЧТИВО
Анастасия Скорондаева

В Доме Ростовых, что спрятал-
ся на Поварской улице среди 
дорогих ресторанов, литера-
турная премия «Ясная Поля-
на» объявила длинный список 
претендентов в номинации 
«Современная русская проза».

В юбилейный, 20-й сезон, 
жюри пришлось нелегко: на со-
искание было подано более 150 
заявок — рекордное число за 
все время существования пре-
мии. Дальше прошли 35 книг, 
из которых сложился насы-
щенный, разнообразный и ак-
туальный «длинный список» 
современной литературы для 
чтения. Здесь и начинающие ав-
торы, и авторы национальных 
литератур, и известные писа-
тели. Среди них — «Каждые сто 
лет» Анны Матвеевой, «Сезон 
отравленных плодов» Веры Бо-
гдановой, «Логово Змиево» Ар-
тема Ляховича (Киев), «Саша, 
привет» Дмитрия Данилова, 
«Три стороны камня» Мари-
ны Москвиной, «Стрим» Ивана 
Шипнигова, «Радин» Лены Эл-
танг, «Парижские мальчики в 
сталинской Москве» Сергея Бе-
лякова, «Кожа» Евгении Некра-
совой, «Любовь эпохи ковида» 
Валерия Попова, «Виноватых 
бьют» Сергея Кубрина, «Типа 
я» Ислама Ханипаева… Кого-то 
мы давно любим и читаем, а с 
кем-то только предстоит позна-
комиться.

В этом году в отборе книг 
для премии участие принима-
ли лучшие выпускники первой 
школы критики имени Вален-
тина Курбатова. После того, как 
члены жюри премии «Ясная 
Поляна» — советник президен-
та РФ Владимир Толстой, писа-
тели Алексей Варламов, Павел 
Басинский, Евгений Водолаз-
кин, Владислав Отрошенко — 
представили список и передали 
слово начинающим критикам, 
соискателей премии стало 37. 
Дело в том, что Екатерина Бар-
баняга (Петербург), Марина Би-
токова (Нальчик) и Иван Роди-
онов (Камышин, Волгоградская 
область) к отобранным жюри 
авторам добавили еще двоих: 
роман Татьяны Замировской 
«Смерти.net» и роман Кирилла 
Рябова «Фашисты».

Все члены жюри отметили: 
зачастую читателям стоит об-
ращать внимание в первую оче-
редь на «длинные списки» пре-
мий. В них — реальный «срез 
современной литературы». А 
читателям пора отправляться в 
книжные магазины — и решать, 
за кого болеть будем. 

 «Современная русская про-
за» — главная номинация пре-
мии «Ясная поляна», определя-
ющая круг литературных тен-
денций настоящего времени. 
Здесь отмечают отечественных 
авторов, тексты которых несут 
идеалы человеколюбия и важ-
ны сейчас.

Короткий список номина-
ции будет оглашен в июле. А 
лауреатов в трех номинациях — 
«Современная русская проза», 
«Иностранная литература» и 
«Событие» — назовут 16 сентя-
бря в Большом театре. 

МУЗЫКА 
На Международном 
конкурсе Рахманинова 
определятся 
финалисты-дирижеры

Руки быстрее 
звука

Наталья Кожевникова

В Зале Чайковского завершается второй тур в дири-
жерской номинации Рахманиновского конкурса. Член 
жюри и председатель Рахманиновского общества ди-
рижер Валерий Полянский рассказал «РГ» о том, как 
жюри оценивает конкурсантов.

Что можно уже сказать о мастерстве конкур-
сантов?

ВАЛЕРИЙ ПОЛЯНСКИЙ: Один из моих замечательных педаго-
гов говорил: самое главное — это развить в дирижере 
музыкальную интуицию. Если дирижер ею обладает, 
то появляется сразу все, и энергия, и звучание. Конеч-
но, без хорошей ди-
рижерской техники 
невозможно доне-
сти свои музыкаль-
ные пожелания до 
оркестра. Дирижер 
— очень сложная 
профессия, трудно 
подчас объяснить, 
как у двух дириже-
ров оркестр совер-
шенно по-разному 
играет одно и то же 
сочинение.

Интуиции, энергии обучить, наверное, нельзя, а техни-
ке можно? Все ли можно показать жестом?

ВАЛЕРИЙ ПОЛЯНСКИЙ: Обучить жестам очень сложно, надо 
чтобы руки опережали голову, чтобы они работали 
чуть впереди звука. А показать можно все. Все вели-
кие дирижеры так и делали: Карлос Клайбер и Бер-
нард Хайтинк, наши соотечественники Марис Ян-
сонс, Геннадий Рождественский, Евгений Светланов 
— у каждого нужно учиться. Я вспоминаю конкурс в 
Болгарии, посвященный 80-летию Рождественско-
го: на третьем туре молодой человек из Швейцарии 
дирижировал Девятую симфонию Шостаковича, там 
есть тромбоновый хорал с большим речитативом фа-
готов, очень неудобное место, и он предложил очень 
интересный вариант. И Геннадий Николаевич вдруг 
говорит: «Я всю жизнь мучаюсь — а вот как можно». 
Он до конца своих дней учился. В этой профессии нет 
точки, на которой ты всего достиг. Это профессия 
вечного ученика.

Когда на конкурсе оркестр более 20 раз играет «Утес» 
Рахманинова, исполнение уже настолько отшлифова-
но, что оркестр сам играет. Что может привнести 
дирижер?

ВАЛЕРИЙ ПОЛЯНСКИЙ: Конечно, задача каждого последу-
ющего участника становится сложнее. Но каждый 
пытается внести какие-то свои штрихи. Задача ор-
кестра — откликнуться. Вспоминаю рассказ одного 
из моих друзей: по молодости лет перед выходом к 
хору он думал: «Вот сейчас я выйду, они ошибутся, 
я сделаю замеча-
ние». Вышел, спе-
ли, он не знает, что 
и сказать. И неко-
торые из конкур-
сантов правильно 
поступили — сы-
грали, добавив 2—3 
штриха... Кстати, 
есть дирижеры, ко-
торые репетиру-
ют лучше, чем ди-
рижируют на кон-
церте.

Дирижирование прежде было вторым образованием. 
Из кого получаются лучшие дирижеры — из пианистов, 
скрипачей, хоровых дирижеров?

ВАЛЕРИЙ ПОЛЯНСКИЙ: Если дирижер был научен на хоровом 
отделении, ему потом легче работать с хором, в теат-
ре с певцами. Он понимает, на каком языке с ними раз-
говаривать. Но любой дирижер должен знать каждый 
инструмент в оркестре, представлять способы звуко-
извлечения. И еще — чувствовать музыкантов и весь 
коллектив.

То есть быть еще и психологом?
ВАЛЕРИЙ ПОЛЯНСКИЙ: Да. Иногда я работаю, а потом на-
чинаю просто рассказывать анекдоты и хохмить. 
Надо вовремя дать возможность людям отдохнуть, 
переключить их — если что-то не получается. Дирижер 
отвечает за все. Люди после общения с тобой, после 
репетиции должны уходить счастливыми, а не пить ва-
локордин.

А что сложнее всего, когда первый раз выходишь к ор-
кестру?

ВАЛЕРИЙ ПОЛЯНСКИЙ: Услышать музыкантов. Вот выходят 
молодые люди — и все по-разному обращаются к орке-
стру, по-разному благодарят. И оркестр моментально 
их чувствует. Это очень тонкий инструмент. Каждый из 
музыкантов оркестра в своей профессии — профессор. 
Они обожают свои инструменты. У меня среди молоде-
жи даже бывают обиды: «эту программу хочу сыграть 
я», «нет, сегодня не твоя очередь». Начинают догова-
риваться между собой, меняются. Это дорогого стоит, 
когда есть такое желание и любовь к своей профессии, 
к музыке. 

Каждый из музы-
кантов оркестра 
в своей профес-
сии — профессор.
Они обожают 
свои инструменты

Валерий Полянский: Самое главное — это развить в дирижере 
музыкальную интуицию.

Владимир Толстой, советник прези-
дента РФ и праправнук Льва 
Толстого, рассказал о юбилейной 
премии «Ясная Поляна».

П
Р

Е
Д

О
С

Т
А

В
Л

Е
Н

Ы
 П

Р
Е

С
С

-С
Л

У
Ж

Б
О

Й
 Л

И
Т

Е
Р

А
Т

У
Р

Н
О

Й
 П

Р
Е

М
И

И
 «

Я
С

Н
А

Я
 П

О
Л

Я
Н

А
»

А
Л

Е
К

С
А

Н
Д

Р
_

Ш
А

П
У

Н
О

В

Надо вовремя 
дать возможность 
людям отдохнуть, 
переключить их — 
если что-то 
не получается

Кстати

В прошлом году в номинации 

«Современная русская проза» 

лауреатом стал Герман Садулаев 

с книгой «Готские письма». Среди 

иностранных авторов — отмечен 

Джулиан Барнс за роман «Нечего 

бояться». За перевод его награ-

ждены Дмитрий Симановский и 

Сергей Полотовский. А в номина-

ции «Событие» победила книга 

«Каждый день сначала. Валентин 

Распутин и Валентин Курбатов: 

диалог длиною в сорок лет». 

Спецприз Samsung «Выбор чита-

телей» и поездку в Сеул выиграла 

Марина Степнова: ее «Сад» на-

брал 41% голосов в интернет-го-

лосовании на сайте премии.
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Телеграм ВКонтакте Одноклассники

Между тем

Континентальная хоккейная лига (КХЛ) и Федерация хок-

кея России (ФХР) согласовали календарь сезона 

2022/2023. Он начнется 1 сентября матчем ЦСКА и магни-

тогорского «Металлурга» в Москве. Регулярный чемпионат 

продлится до 26 февраля. Плей-офф планируется провести 

с 1 марта и максимум до 29 апреля. В календаре запланиро-

вана лишь одна пауза для сборных с 12 по 18 декабря. 

Перед ней, 10—11 декабря в Челябинске пройдет Матч всех 

звезд. Предполагается, что все команды проведут в «регу-

лярке» по 68 матчей. Но это еще нужно утвердить правле-

нием КХЛ.

Добавим, что ранее был согласован состав конференций 

лиги. Единственное изменение: китайский «Куньлунь» 

переведен из Восточной конференции в Западную.

СОБЫТИЕ В субботу 
в «Лужниках» пройдет 
День московского спорта

Приглашают 
поиграть

Михаил Щербань

Завтра в российской столице состоится одно из самых 
ярких и масштабных спортивных событий этого лета, 
организованное Департаментом спорта города Москвы. 
Олимпийский комплекс «Лужники» на 12 часов запол-
нится десятками открытых площадок со спортивными 
активностями для всех желающих.  

Профессиональ-
ные спортсмены и 
тренеры помогут 
любителям здоро-
вого образа жизни 
испытать свои фи-
зические возможно-
сти и подарят яркие 
эмоции.

Организато-
ры анонсируют 
масштабную фит-
нес-зону на Большой 
спортивной арене с 
открытой трениров-
кой. Гостей фестиваля ждут турниры по пляжному во-
лейболу, футболу, стритболу для любительских команд и 
их болельщиков. Здесь же можно будет научиться играть 
в текбол — современную игру, в которой соединились 
футбол и настольный теннис.

Любителей высоких нагрузок ждет зона силовых 
дисциплин: бокс, воркаут, паркур, скалолазание, ГТО — 
много показательных выступлений и, конечно, мастер-
классы, в которых сможет поучаствовать каждый гость.

В зоне экстремальных видов спорта развернутся 
площадки для памп-трека, биг-эйра и паркура, а те, кто 
придет с семьей, смогут поиграть во фрисби, городки, 
шахматы и петанк.

Отметим, что легенды шахмат — Анатолий Карпов 
и Сергей Карякин — сыграют показательные партии в 
блиц с юными и талантливыми московскими шахмати-
стами. На «Территории шахмат» все желающие также 
смогут испытать свои силы в партиях с роботом-шахма-
тистом и принять участие в увлекательной конкурсной 
программе.  

ХОККЕЙ Ничушкин 
с «Колорадо» снова 
обыграли «Тампу» и уже 
в шаге от Кубка Стэнли

Трофей рядом

Илья Соболев

«Колорадо Эвеланш» на выезде обыграл «Тампу-Бэй 
Лайтнинг» — 3:2 в четвертом матче финала Кубка Ст-
энли. Общий счет в серии до четырех побед — 3-1 в 
пользу «Эвеланш». Это значит, что до вожделенного 
трофея «Колорадо» с нашим Валерием Ничушкиным в 
составе осталось сделать один шаг.

После поражения в предыдущем матче —2:6 — «Эве-
ланш» показали, что у них тоже есть характер. Хотя чет-
вертая игра по счету складывалась не в их пользу: гости 
дважды отыгрывались. В итоге матч перешел в овертайм, 
где удача улыбнулась «Колорадо». Победный гол на 
счету Назема Кадри, который из-за травмы пропустил 
четыре предыдущих игры своей команды. Правда, не 
обошлось без скандала. В момент решающего взятия во-
рот у «Эвеланш» было на площадке шесть игроков вме-
сто пяти, то есть произошло нарушение численного со-
става. Впрочем, судьи посчитали, что это не повлияло на 
ход игры, и рассматривать эпизод не стали.

Что касается российских участников матча, у по-
бедителей без очков остался Валерий Ничушкин, а у 
проигравших — Никита Кучеров и Михаил Сергачев. 
Хотя в одном из моментов после броска Кучерова «Ко-
лорадо» спасла штанга. Голкипер «Тампы» Андрей Ва-
силевский трудился в поте лица, отразив 34 броска из 
37, но этого оказалось недостаточно.

«Тампа» в категорически непростом положении. Из 
36 случаев, когда счет в финальной серии Кубка Стэн-
ли был 3-1, лишь однажды уступавшей команде удава-
лось выиграть трофей. Это произошло в далеком 1942 
году, когда «Торонто» обыграл «Детройт».  

АВТОРИТЕТНО 12-кратный чемпион России Сергей Панов — 
о прошедшем сезоне Единой лиги и будущем турнира

Бриллиантовый финал
Илья Трисвятский 

Н
а прошлой неде-
ле Совет Единой 
лиги утвердил со-
став участников и 
формат чемпиона-
та-2022/23. О прин-
ц и п и а л ь н ы х  и з -
менениях в регла-
менте, итогах фее-

рического прошедшего сезона 
и о том, как нашему баскетбо-
лу обратить себе на пользу вре-
менное отстранение от участия в 
международных соревнованиях, 
корреспондент «РГ» побеседо-
вал с лидером по числу россий-
ских чемпионских титулов (12), 
дважды (1994, 1998) серебря-
ным призером первенства мира 
заслуженным мастером спорта 
Сергеем Пановым. Сейчас он за-
нимает должность руководителя 
БК «Нижний Новгород», а также 
имеет бесценный опыт работы в 
качестве министра спорта Ниже-
городской области и генерально-
го менеджера сборной России. 

Кому принадлежит вели-
колепная и полностью себя 
оправдавшая идея провести 
финал Единой лиги в серии не 
до трех побед, как было пропи-
сано изначально, а до четырех 
выигрышей?

СЕРГЕЙ ПАНОВ: С такой инициати-
вой перед руководством Лиги 
солидарно выступили сами клу-
бы. Когда досрочно сошли с ди-
станции регулярного чемпио-
ната польская «Зелена-Гура» и 
эстонский «Калев», уменьши-
лось число календарных мат-
чей. А у всех клубов и Лиги есть 
определенные маркетинговые, 
рекламные обязательства перед 
спонсорами плюс нельзя забы-
вать о болельщиках. Вот и при-
няли решение сделать финал до 
четырех побед, также добавить 
отдельную серию за бронзу, ра-
нее не проводившуюся. Кстати, 
я считаю, что если бы борьба в 
полуфиналах тоже продолжа-
лась до четырех выигрышей, а 
не до трех, то в противостоянии 
казанского УНИКСа и питерско-
го «Зенита» зрители могли уви-
деть еще больше интересных со-
бытий. И, безусловно, дливший-
ся максимальные семь матчей 
и подаривший нового чемпио-
на финал ЦСКА — «Зенит» стал 
украшением сезона, бриллиан-
том. За этой драматичной борь-
бой с огромным интересом сле-
дили не только в России, а еще и 
во многих странах Европы.

Не стоило ли добавить еще и 
плей-офф за пятые — восьмые 
места? 

С Е Р Г Е Й  П А Н О В :  П о  с е б е ,  к а к 
спортсмен, знаю, что такие игры 
зачастую превращаются просто 
в товарищеские матчи, мотива-
ция их участников слабенькая. 
Плей-офф — это прежде всего ме-
дальное действие, борьба за на-
грады. Поэтому сомневаюсь в 
необходимости отдельного тур-
нира за 5—8-е места, здесь полно-
стью согласен с подходом Лиги.

Вы играли за питерский 
«Спартак», много лет вы-
ступали за ЦСКА. На чьей 
стороне были ваши симпа-
тии в финале?

СЕРГЕЙ ПАНОВ: Прежде всего, как и 
многочисленные болельщики, 
специалисты, я получал огром-
ное наслаждение от матчей 
финала, от качества баскет-
бола, который демонстри-
ровали соперника, от 
драматизма сражения 
за золото. Мне кажет-
ся, еще одна или 
две такие серии, и 
для болельщиков 
со стажем окон-
чательно уйдут в 
предания глубо-
кой старины 
противосто-
яния ЦСКА и 
литовского 
«Жальгири-
са» за чем-
п и о н с к и е 
титулы Со-
ветского Со-
юза в 1980-
х. Ценители 
баскетбола 
будут жить 
не воспоми-
н а н и я м и , 
а  прекрас-
ным настоя-

щим. Да, я тоже приезжал на эти 
матчи из своей родной Рязани 
поддержать ЦСКА, проводил в 
электричке по четыре часа туда 
и обратно, москвичи и литовцы 
занимали очереди за билетами у 
касс с ночи, но ведь сейчас был 
не меньший ажиотаж. На реша-
ющей игре финала в «Мегас-
порте» трибуны были забиты 
до отказа — 12 с половиной ты-
сяч зрителей! Что касается лич-
ных симпатий… Я, как уже ска-
зал выше, переживал за ЦСКА в 
молодости, затем сам провел в 
составе «красно-си-
них» добрый де-
сяток сезонов — 
большую часть 

своей карьеры. И мои приорите-
ты с годами не поменялись.

Минувшей зимой вышла в 
свет книга Александра Фе-
дотова «Комета «Урал-
Грейт» о том, как пермяки, 
и, кстати, с вами лично в со-
ставе, 20 лет назад наруши-
ли многолетнюю гегемонию 
ЦСКА. Не символично ли?

СЕРГЕЙ ПАНОВ: По поводу нынеш-
ней победы питерского «Зени-
та» и завершения чемпионской 
серии ЦСКА простор для ана-
логий и символизма широкий. 

Хочу напомнить, что ровно 30 
лет назад «Спартак» (Санкт-
Петербург) стал первым и 

единственным чемпионом 
СНГ. Двадцать лет назад «Урал-

Грейт» повторно выиграл чем-
пионат России, а затем снова 
наступила эпоха ЦСКА. Ну а те-
перь, как и весь мир, отечествен-
ный баскетбол тоже перестал 
быть «однополярным»: у нас по-
явился новый чемпион. 

Оцените основные изменения 
по регламенту Единой лиги 
будущего сезона по сравнению 
с чемпионатом предыдущим. 
Давайте начнем с формата 
турнира.

СЕРГЕЙ ПАНОВ: Дюжина команд сы-
грает в два круга, затем отдель-
ные турниры второго этапа за 
1—6-е и 7—12-е места. То есть до 

начала плей-офф все участники 
проведут по 32 игры. С учетом 
того, что в еврокубках не высту-
паем, — это нормальная, плот-
ная, рабочая нагрузка. По сути, 
мы приближаемся к плотности 
календаря для двухкругового 
соревнования 16—18 команд, 
как в большинстве ведущих на-
циональных клубных лиг стра-
ны Европы. В Единой лиге ста-
ло десять российских клубов, 
это повторение исторического 
максимума. На мой взгляд, на-
ших команд в главном турнире 
страны может быть и больше. В 
последние годы мы как-то слиш-
ком пристально обращаем свой 
взор в сторону еврокубков, 
а ведь минувший сезон спол-
на доказал, что можно и у себя 
создавать баскетбольный про-
дукт высочайшего качества. Так 
давайте и дальше стремиться к 
этому. Ведь у нас вполне самодо-
статочный чемпионат.

Есть еще и розыгрыш Кубка 
России, в котором клубы Еди-
ной лиги уже несколько лет не 
участвовали.

С Е Р Г Е Й  П А Н О В :  Думаю, присут-
ствие команд высшего эшело-
на в Кубке страны возобновит-
ся. Без участия в еврокубках, 
без пауз на «окна» для игр сбор-
ной календарь такое позволит. 
При этом, как мне кажется, есть 
смысл сохранить правило, вве-
денное Российской федераци-
ей баскетбола и действующее 
уже целый ряд сезонов, — борь-
ба за Кубок идет без легионеров 
в составах. Это хорошие сти-
мул и возможности для доморо-
щенных игроков. Полагаю, есть 
смысл рассмотреть новый фор-
мат турнира. Ведь необязатель-
но, чтобы все основные стадии 
проходили в режиме плей-офф. 
Можно создать и групповой этап, 
где выявляются участники «Фи-
нала четырех» или отдельных по-
луфиналов. Через игры в группах 
мы органично заполним те пау-
зы в расписании, которые возни-
кают из-за нашего отсутствия в 
еврокубках и турнирах сборных.

Чем привлекательны новички 
Единой лиги столичный МБА 
и БК «Самара»?

СЕРГЕЙ ПАНОВ: Ни в коем случае не 
хочу обидеть руководителей, 
игроков и болельщиков этих 
клубов, но сейчас самые зна-
ковые фигуры команд-нович-
ков элиты — это их недавно на-
значенные главные тренеры. В 
МБА — Василий Карасев, в «Са-
маре» — Сергей Базаревич. Лич-
ности куда более известные, 
чем, например, новый рулевой 
ЦСКА македонец Эмиль Райко-
вич. Я очень рад, что игроки мо-
его поколения, хорошие, креп-
кие специалисты российского 
тренерского цеха, в свое время 
возглавлявшие национальную 
сборную, вернулись в Единую 
лигу. Речь не только о Карасеве 
и Базаревиче. Пермскую «Пар-
му» недавно возглавил Евге-
ний Пашутин, который привел 
екатеринбургский «Уралмаш» 
к чемпионству в Суперлиге с 
очень длинной победной сери-
ей. Были сезоны, когда подав-
ляющее большинство клубов 
Единой лиги возглавляли ино-
странцы. Сейчас, образно го-
воря, происходит очень каче-
ственное импортозамещение. 

Обозначьте главные итоги 
сезона для БК «Нижний Нов-
город». 

СЕРГЕЙ ПАНОВ: Мы по объектив-
ным причинам не сумели вой-
ти в сильнейшую четверку, зато 
навязали бой ЦСКА в серии чет-
вертьфинала и в минувшем се-
зоне были фактически базо-
вой командой сборной страны. 
Поэтому я благодарен игрокам, 
главному тренеру Зорану Луки-
чу, который параллельно рабо-
тает наставником националь-
ной дружины. Мы проводим 
сознательную кадровую поли-
тику как можно больше ори-
ентироваться на российских 
игроков, нежели зарубежных. 
Поэтому у нас в составе был ми-
нимум легионеров. Работа под 
началом Лукича очень важна 
для становления ребят. Мало 
быть талантливым и перспек-
тивным игроком, нужно, что-
бы твои лучшие качества по-
мог раскрыть высокопрофес-
сиональный тренер. В этом пла-
не характерен пример Сергея 
Торопова. Он, работая с Луки-
чом, дебютировал в сборной 
в 32 года и уже стал ключевым 
баскетболистом команды, вы-
игравшей все матчи отбора на 
ЧМ-2023, пока нас не исключи-
ли из участия. Хотя в числе по-
верженных соперников была 
такая грозная и авторитетная 
команда, как Италия. 

Отстранение от между-
народных турниров лишь 
временное. Как лучше ис-
пользовать возникшую пау-
зу на пользу российскому бас-
кетболу?

СЕРГЕЙ ПАНОВ: На мой взгляд, в клу-
бах следует сосредоточиться на 
фундаментальной работе с мо-
лодежью, а не гнаться за сию-
минутным результатом. Надо 
бы немного остановить гонку за 
право быть здесь и сейчас «Ца-
рем горы», заглянуть вперед, на 
перспективу. Плацдарм есть, у 
нас очень крепкая, конкурен-
тоспособная клубная Лига, 
одна из ведущих в Европе. По-
вторюсь, прикрепляя к талан-
там игроков вдумчивую и целе-
направленную работу тренер-
ского штаба, мы можем полу-
чить новых звезд, способных ре-
шать серьезные спортивные за-
дачи на международном уроне. 
Куда Россия, несомненно, вер-
нется. Вопрос лишь в том, когда 
конкретно это произойдет. 

У вас яркая биография даже 
после завершения карьеры иг-
рока. Интересно, кем сложнее 
работать — министром спор-
та региона или руководителем 
профессионального клуба? 

СЕРГЕЙ ПАНОВ: Сложнее — мини-
стром, причем в разы. Ты от-
вечаешь за все виды спорта, 
за развитие массового физ-
культурно-спортивного дви-
жения. Здесь огромный пласт 
работы. А моя должность гене-
рального менеджера БК «НН» — 
здесь больше любви к баскетбо-
лу, драйва, стремления гордить-
ся за достигнутый результат. 
На высшем профессиональном 
уровне я как спортсмен высту-
пал больше полутора десятков 
сезонов. И стремление побе-
ждать, добиваться максималь-
но возможного результата с го-
дами никуда не уходит.  

Финальная серия между ЦСКА 
и «Зенитом» шла рекордные семь 
матчей. Победили питерцы.

А К Ц Е Н Т

Сергей Панов: Клубы должны 
сосредоточиться на работе с молодежью, 
а не гнаться за сиюминутным 
результатом, играя в «Царя горы» 

ФУТБОЛ 

«Спартак»
объявил 
о переходе 
Антона 
Зиньковского

ДОБАВИТ
КРЕАТИВА
Артур Нанян

Полузащитник самарских 
«Крыльев Советов» Антон 
Зиньковский перешел в «Спар-
так», сообщается на официаль-
ном сайте «красно-белых». 

Контракт Зиньковского со 
столичным клубом рассчитан 
до 2027 года. Соглашение всту-
пит в силу 2 июля, но по дого-
воренности с «Крыльями» иг-
рок уже присоединился к новой 
команде на сборе в Тарасовке. 
По неофициальным данным, 
трансфер Антона обойдется 
«Спартаку» в 240 миллионов 
рублей, а сам футболист будет 
зарабатывать шесть миллионов 
рублей в месяц.

— Я в шоке и очень рад. 
«Спартак» — это топ-клуб. Был 
в отпуске, когда позвонил агент 
и сказал, что есть такой вари-
ант. Я сразу согласился. Кста-
ти, у меня дедушка всю жизнь 
болел за «красно-белых», мы с 
ним в детстве смотрели много 
матчей. Год за годом я прогрес-
сировал все больше и больше, 
и прошлый сезон, наверное, 
был лучшим в карьере. И, на-
верное, из-за этого поступило 
такое предложение от «Спарта-
ка», — отметил Зиньковский в 
интервью клубной пресс-служ-
бе «красно-белых». 

А накануне исполком РФС 
утвердил регламент и состав 
участников нового розыгрыша 
Премьер-лиги, который прой-
дет с 15 июля 2022 года по 3 
июня следующего года. Также 
было принято решение о воз-
вращении Футбольной нацио-
нальной лиге прежнего назва-
ния — Первая лига. 

Наконец, был назван луч-
ший игрок прошлого сезона: им 
стал 37-летний полузащитник 
«Сочи» эквадорец Кристиан 
Нобоа. Лучшим тренером при-
знан наставник питерского «Зе-
нита» Сергей Семак, лучшей 
командой — «Зенит», сильней-
шим молодым футболистом — 
Арсен Захарян («Динамо»).  

ТЕННИС 

Медведев 
проиграл 
на Мальорке 

ХОТЬ ТРАВА 
НЕ РАСТИ
Анна Козина

Первая ракетка мира Даниил 
Медведев не смог защитить ти-
тул на травяном турнире кате-
гории ATP-250 на Мальорке. В 
четвертьфинальном матче он 
уступил испанцу Роберто Бау-
тиста-Агуту со счетом 3:6, 2:6. 

Интересно, что Медведев 
и Баутиста-Агут встречались 
буквально на прошлой неделе 
на турнире в немецком Галле. 
Также в матче 1/4 финала рос-
сиянин оказался сильнее неу-
добного для себя противника 
(6:2, 6:4) и впервые одержал 
над ним победу. До этого счет 
противостояния был 3:0 в поль-
зу испанца. 

Но, как мы помним, финал в 
Галле Медведеву не удался. Это 
было уже второе поражение в 
решающем матче подряд. В Ни-
дерландах он проиграл мест-
ному ноунейму, 203-й на тот 
момент ракетке мира Тиму ван 
Рейтховену (4:6, 1:6), а в Герма-
нии — поляку Хуберту Хуркачу 
(1:6, 4:6). 

Во время финала с Хуркачем 
у Даниила ничего не получа-
лось, и после очередного упу-
щенного розыгрыша в начале 
второй партии он сорвался на 
своего тренера француза Жиля 
Сервара. Этот инцидент бурно 
обсуждался. В итоге Сервара 
рассказал, почему собрал вещи 
и покинул корт.

— Даниил потерял контроль. 
У него сдают нервы по пустя-
кам или потому, что соперник 
слишком хорош. Он не может 
успокоиться и срывается на 
окружающих, — объяснил Сер-
вара в интервью Tennis Majors. 
— Я ушел с корта, потому что 
это был единственный способ 
как-то улучшить ситуацию. И 
еще потому, что я не могу этого 
принять.

Между тем неудачно прове-
ла свой четвертьфинал на тур-
нире WTA-250 в Бад-Хомбурге 
и Дарья Касаткина. 13-я ракет-
ка мира в двух сетах потерпе-
ла поражение от чемпионки US 
Open-2019 представительницы 
Канады Бьянки Андрееску (4:6, 
1:6).  

Валерий Ничушкин (справа) и его «Колорадо» очень близки 
к тому, чтобы оставить «Тампу» без Кубка Стэнли.

Гостями 
Дня московского 
спорта среди 
 прочих станут 
Анатолий Карпов 
и Сергей Карякин 
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Сергей Панов поддерживает форму в благотворительных 
и ветеранских матчах. Его лучшие игровые качества 
никуда не исчезли.  

СБОРНАЯ РОССИИ

На учебно-тренировочной базе в подмосковном Но-

вогорске завершилась работа «Открытого лагеря» 

мужской сборной страны. Его уже не в первый раз 

проводила Российская федерация баскетбола (РФБ). 

Наставник команды сербский специалист Зоран Лу-

кич просматривал молодых  кандидатов в националь-

ную дружину.

Одну из тренировок сборной традиционно посетил 

президент РФБ заслуженный мастер спорта Андрей 

Кириленко.

— На базе в Новогорске побывал с большим удоволь-

ствием, — признался Кириленко. — Нынешняя ситуа-

ция дает возможность уделить более пристальное 

внимание ближайшим кандидатам в национальную 

дружину. У ребят появляется шанс поработать инди-

видуально над какими-то недостатками, попробовать 

себя в системе главной команды страны. А ветераны 

сборной наконец-то получили возможность отдох-

нуть. Кстати, даже профессионалы высочайшего 

уровня, выступающие в НБА, посвящают месяц-два 

из своего отпуска индивидуальной работе и развитию 

собственных навыков. Похожую возможность дает 

наш «Открытый лагерь»: его участники тренируются 

в великолепных условиях.
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